
 

 

[REALIDAD] SuELDo mínImo SóLo 
cubRE EL 19% DE LA cAnAStA báSIcA

El Contralor GEnEral dE la rEpúbliCa ConsidEra quE dudar dE la instituCionalidad dE los diputados dEl psuV al frEntE 
dE la Comisión dE Contraloría dE la an Es partir dEl hECho dE quE son GEntE dEshonEsta

[ETERNO]
Sin enmiendas ni reformas, la 
reelección indefinida también le 
ha tocado a Clodosbaldo Russian, 
contralor general de la República, 
quien ocupa el cargo desde 1999 .

✓ Antes de la presentación de su informe de gestión, prevista para el próxi-
mo mes, Clodosbaldo Russian adelanta a 6to. Poder sus opiniones sobre el con-
trol a la administración pública que se hace desde su despacho y la labor al res-
pecto que también tiene la Asamblea Nacional, no solo desde la Comisión de 
Contraloría sino desde todas sus instancias. 

✓ Para el contralor general, los funcionarios públicos militantes del partido de Go-

bierno, bien sea a nivel nacional, regional o municipal, tienen una responsabilidad por par-
tida doble, pues considera que si alguien del PSUV tiene una conducta impropia, hay agra-
vantes, porque tenía un compromiso institucional, un compromiso personal y un com-
promiso político y aún así se portó mal. “Eso no tiene perdón”.

✓ Nosotros no sacamos listas, cuando hay elecciones nos dirigimos al 
CNE y les recordamos que estos señores están inhabilitados.

InvEStIgAcIónUn medio que va por el medio
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ALARRY TOVAR ACUÑA, 
HISTORIA NO CONTADA

SERá RESpETADO EL DEbIDO pROCESO Y EL DERECHO A LA DEfENSA, DICE EL CONTRALOR EN ENTREVISTA ExCLUSIVA CON 6TO pODER
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el venezolano gana BS 1,9 De caDa 10 que neceSita

El salario mínimo, según la vigente Ley Orgánica del Trabajo (LOT), debe guar-
dar relación con el costo de la canasta básica y la cesta alimentaria. Pero ¿cuántas 
personas devengan el salario mínimo en Venezuela? El número de trabajadores 
informales en el país no ha sido difundido por las fuentes oficiales. De acuerdo 
con el director del Centro de Documentación y Análisis Social de la Federación 
de Maestros de Venezuela (Cendas- FMV), Oscar Meza, la última referencia 
que se tiene es de 2006, que daba cuenta del 50 por ciento de la población. Al 

menos, las dos terceras partes en 2006 devengaban entre uno y dos salarios 
mínimos. Para Meza, la mitad de la población no tiene ninguna garantía de sueldo 
mínimo y la tendencia es hacia la informalidad de la fuerza laboral. “Cada vez hay 
más trabajadores que se refugian en la economía informal sin garantías de seguri-
dad social, lo que hace inviable una democracia. La mitad de la fuerza laboral del 
país está excluida” 

6to Poder /// www.6topoder.com
tWIttER: @6toPoDER y @6toPoDERmIAmI
cARAcAS domingo 23 al 30 de enero de 2011 
Año 1, nº 17 /// SEmAnARIo 
vEnEZuELA bs F. 5,00 / mIAmI gRAtIS
cIRcuLA LoS DomIngoS En toDo EL PAíS.
y LoS mIéRcoLES En mIAmI - EE.uu. 
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OTRA VEZ EL CONTRALOR: “VIENEN MáS 
INHAbILITADOS pOLíTICOS EN EL 2011”

IMPACTANTE

PODER
to6

[ESTAfA]

A3

El caso Bandagro

[ENCRIpTADO]

b2

[TESTIMONIO]

Dirigente del 
naciente partido 
Voluntad Popular.

A7

“Yo veo a la 
Virgen María”

Conozca, la historia de Conchita, una 
mujer que desde niña recibe la vista de 
la madre de Dios. Una venezolana cuya 
finca ahora recibe miles de personas en 
busca de los mensajes de la Virgen.

[ApARICIONES]

A10

Escabino del caso Pilieri 
hace nuevas revelaciones 
de las presiones que 
recibió durante el juicio. Pistas y revelaciones 

del hombre del indulto. 
La verdad de su último 
escándalo.  

Conozca el 
directivo de 
televisión detrás 
de la conspiración 
contra TELEVEN.

Gilber Caro, líder 
carcelario que se 
metió a la política.

Una investigación sobre el escabro-
so caso de las Notas Promisorias que 
no son reconocidas por la Repúbli-
ca. Por primera vez los acusados se 
defienden. 
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Soto Rojas en la 
Asamblea listo para 
entromparse con 
Borges. Aristóbulo 
mete la mano y para 
el parampampam …
Ruedalo!!!!

Caracas, 23 al 30 de enero de 2011 

Rebelión de trabajadores de la DEM
La Dirección ejecutiva De La Magistratura, conforMe a DecLaraciones De eMpLeaDos,  apLica una persecución 
contra Las voces críticas

[VIOLACIONES]
Voceros sindicales explican 
que los despidos masivos  
violan los artículos de la 
Organización Internacional 
del Trabajo relacionados con 
la libertad sindical y la nego-
ciación de contrato colectivo. 
La Constitución, en su artículo 
95, se refiere a la protección 
especial a los sindicalistas.

carlos julio rojas
crojas@6topoder.com 
@carlosjrojas13

Los trabajadores del Poder Judi-
cial son testigos de excepción del 
proceso de administración de justi-
cia en Venezuela, pero ellos sufren su 
propio drama, pues las violaciones a 
sus derechos laborales están al or-
den del día. Desde mediados del 
2008 hasta la actualidad han desti-
tuido a casi 600 trabajadores, entre 
los cuales hay 20 dirigentes sindica-
les. El argumento esgrimido por la 
Dirección Ejecutiva de la Magistra-
tura (DEM) es que los despedidos 
tenían “cargos de confianza”.

Antes de finalizar el 2010 fueron 
despedidos 18 trabajadores, y según 
ellos la causa fue las protestas que 
realizaron para exigir el cumplimien-
to de reivindicaciones laborales y el 
cese a la persecución política.  

20 dirigentes sindicales 
despedidos 
Luis Galviz, presidente del Sindi-

cato Unitario Organizado Nacional 
de Trabajadores de la Administra-
ción de Justicia (Suontraj), explicó 
que existe una política sistemática 
de disminución de  las reivindica-
ciones, persecución laboral e inclu-
sive violación de los Derechos Hu-
manos. “Este conflicto recrudeció 
en mayo del 2008 cuando se frac-
turaron las relaciones con la Direc-
ción Ejecutiva de la Magistratura, a 
causa del incumplimiento de ésta 
en la firma de la contratación co-
lectiva, y la de una clausula que exi-
gía el pago de un bono a empleados 
activos y jubilados. El contrato co-
lectivo está vencido desde 2007 y 
la discusión se ha atrasado”.

El presidente de Suontraj señaló 
que la DEM, desde ese instante, ini-
ció una política de no respetar los 
acuerdos y de ataque a los sindica-
dos. “Desde el movimiento de traba-
jadores comenzamos una lucha por 
el respeto a nuestros derechos labo-
rales. Hubo dos huelgas, que a pesar 
de ser autorizadas por el Ministerio 
del Trabajo ocasionaron la paraliza-
ción del sistema judicial entre mayo 
y junio, y luego noviembre y diciem-
bre del año pasado. En estas protes-
tas se trancaron las avenidas Francis-
co Fajardo y Libertador”.

Galviz afirmó que a partir de 
2009 los encargados de dirigir el 
Poder Judicial intensificaron sus gol-
pes contra la estabilidad laboral y las 

estructuras sindicales. “Ese año fue-
ron despedidos cuatro directivos 
del sindicato: Kennedy Bolívar (Ca-
racas), María Santamaría (Anzoáte-
gui), Stevenson Freites (Miranda) y 
Desiree Sánchez (Caracas)”

Con intervalos de un mes hasta 
la actualidad continuaron los despi-
dos de trabajadores y dirigentes sin-
dicales, todo esto planificado desde 
la directiva de la DEM, informó el di-
rigente sindical. “En la actualidad hay 
20 sindicalistas despedidos, 12 per-
tenecientes a Suontraj, cuatro del 
sindicato oficialista Sintra y el resto 
del Suned Judicatura”.

El vocero de Suontraj apuntó que 
desde el 2008 hasta la actualidad han 
despedido de los tribunales a más 
de 600 trabajadores, entre contrata-
dos y personal fijo, bajo el argumen-
to de que eran personal de confian-
za y de libre remoción. “Esto es fal-
so. Eran empleados que tenían has-
ta 15 y 20 años de servicio y una 
carrera en la administración pública. 
Las decisiones fueron tomadas por 
la Dirección Ejecutiva de la Magis-
tratura y en otros casos por los jue-
ces presidentes de circuitos judicia-
les, que tienen cierta potestad en la 
coordinación del personal”.

Son los dirigentes sindicales 
que fueron despedidos del 
Poder Judicial bajo el argu-
mento de ser empleados de 
confianza, ignorando así el fue-
ro sindical

20

Galviz cree que la DEM y la Sala 
Plena del Tribunal Supremo de Jus-
ticia no creen en los sindicatos. 
“Ellos no reconocen lo que está es-
tablecido en los convenios 87 y 98 
sobre la libertad sindical y la nego-
ciación colectiva,  reflejados en la 
Organización Internacional del Tra-
bajo (OIT). Además, o acatan lo es-
tablecido en el artículo 95 de la 
Constitución, que se refiere a la 
protección especial que deben te-
ner los dirigentes sindicales para 
ejercer su cargos, en defensa de los 
trabajadores”. 

Aseguró que todas las organiza-
ciones que agrupan a los trabajado-
res del Poder Judicial están al día con 
sus periodos de elecciones regidos 
por el Consejo Nacional Electoral 
(CNE), y reafirmó que los sindicatos 
son el único organismo legar para 
discutir contratos colectivos.

La DeM persigue 
las voces críticas 
Por su parte, Inti Rodríguez, traba-

jador tribunalicio, reveló que el 15 de 
diciembre de 2010 fueron despedi-
dos 18 trabajadores a causa de una 
protesta pacífica que  realizaron fue-
ra del horario de despacho, pero sin 
trancar las vías públicas. “La hicimos 
amparados en el artículo 49 de la 
Constitución, exigiendo un conjunto 
de reivindicaciones laborales, como 
la discusión de la contratación colec-
tiva, que tiene más de tres años ven-
cida; el aumento salarial y el cese de 
los atropellos aplicados por la DEM 
en contra de los trabajadores”.

Rodríguez acotó que su caso y el 
de sus compañeros no son aislados, 
ya que se unen a los de centenares 
de empleados del Poder Judicial 
despedidos en todo el país. “Aquí se 
incluyen dirigente sindicales y tra-
bajadores de base, entre activos y 
contratados”. Resaltó que la reali-
dad socioeconómica de los trabaja-
dores afectados por la sanción es 
bastante difícil.

“Uno de los trabajadores, Nel-
son Sánchez, tiene seis hijos y vive 
en una de las zonas invadidas en 
Ocumare del Tuy. Una de sus hijas 
está inscrita en el preescolar adscri-
to a la DEM, la niña fue sacada de la 
institución educativa, con lo que se 
violó su derecho al estudio. Este es 
sólo uno de los casos de violación 
de los derechos humanos”, comen-
tó el trabajador judicial.

Argumentó que la DEM está cri-
minalizando la protesta y  persi-
guiendo las voces críticas “sólo por 
el hecho de exigir reivindicaciones 
laborales conquistadas en años an-
teriores, como el derecho a una 
contratación colectiva, un sueldo 
justo y acorde con la inflación y la 
situación económica del país, y el 
derecho que tenemos trabajadores 
a ser escuchados”.

Confesó que en ningún momen-
to han tenido reuniones o han sido 
tomados en cuenta por parte de la 
presidente del Tribunal Supremo de 
Justicia (TSJ), Luisa Estela Morales.  
“Este es un diálogo roto. Los magis-
trados quieren vender una imagen 
de eficiencia y de justicia mientras 
puertas adentro no existe diálogo 
con sus trabajadores, aplicando una 

política de despidos y violación de 
los derechos laborales y humanos”. 
Para Rodríguez, la actitud del Poder 
Judicial es inmoral.  

Los jubilados también 
son ignorados
Por su parte Esperanza Hermida, 

presidente de la Asociación de Jubi-
lados de los Trabajadores del Poder 
Judicial, afirmó que la no discusión 
del contrato colectivo ha dejado a 
los trabajadores jubilados sin nin-
gún aumento salarial ni incremento 
en las pensiones desde hace más de 
tres años. “También se ha perdido el 
derecho a la seguridad social con-
templado en el seguro de hospitali-
zación; lo digo porque la creación 
de un fondo por parte de la DEM 
para este fin no brinda la atención 
de emergencia ni de operaciones 
preventivas”.

Hermida puntualizó que los des-
pidos se han incrementado y no han 
respetado el fuero sindica. “Las des-
tituciones se realizaron sin aplicar la 
fórmula de juicio y violando los de-
rechos laborales”. Exigió un pronun-
ciamiento por parte de Poder Legis-
lativo y Judicial para que se declare 
una  amnistía laboral y así proteger la 
estabilidad de los trabajadores.

DICEN quE NO hAN SIDO ESCuChADOS pOr LA SALA pLENA DEL TrIbuNAL SuprEmO DE JuSTICIA 

Igor Velazco, secretario nacional del Sindicato Bolivariano  
de Obreros de la DEM aseguró que la situación laboral de 
su representados en todo el país es tranquila, y que espe-
ran la segunda discusión del contrato colectivo, que tiene 
más de 20 años vencido. “Este es un problema heredado 
de la Cuarta República, nosotros tenemos sólo tres años 
de conformados”. Aclaró que la relación de este sindicato 
con la Dirección Ejecutiva de la Magistratura es cordial y 
tienen una constante comunicación. 

ObrErOS

Luis Galviz, presidente de (Suontraj)

Inti Rodríguez, trabajador tribunalicio
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LA ToRTA DE VTV Con 

MAZUCo. Jean Paul Macías Hernán-
dez es el “pelón” hijo del muerto Clau-
dio Macías que salió en VTV declarando 
contra el diputado José Sánchez Mazu-
co. Ahí señaló que el diputado ordenó 
ejecutar a su padre. Bueno, el niño es igual 
o peor que al padre. Juzguen ustedes. El 
Ministerio Público en su momento rati-
ficó la acusación contra él (Jean Paúl Ma-
cías Hernández) y Naymar Inés Hernán-
dez Chacín por presuntamente incurrir 
en los delitos de asociación para delin-
quir y obtención fraudulenta de divisas 
en grado de coautores. De igual forma, 
el juez de control impuso una multa a 
Macías y Chacín de 200 mil bolívares que 
cada uno de ellos deberá pagar al Fisco 
Nacional de la República Bolivariana de 
Venezuela en tres partes iguales. Esta in-
vestigación se inició luego que funciona-
rios adscritos al Comando Regional Uni-
ficado Contra la Extorsión y el Secues-
tro del Sebin detuvieran a Nucette León, 
a quien se le encontró un exceso de trá-
mites para solicitud de divisas extranje-
ras otorgadas por la Comisión de Admi-
nistración de Divisa (Cadivi), por cuanto 
existía disparidad entre números, nom-
bres e información de los hijos incluidos 
por los solicitantes al banco. Posterior-
mente, en el transcurso de la investiga-
ción se determinó la participación de 
Macías Hernández y Hernández Chacín, 
quienes captaban a las personas para tra-
mitar la solicitud de sus cupos de divisa, 
entregándoles a cambio 800 bolívares. 
Sin comentarios !!!

 
SiMonoViS. Una Juez de Ejecu-

ción que tiene  el caso  de los Comisa-
rios  anda con un mareo para ejecutar 
la sentencia. Además de negar a Lázaro  
Forero y Simonovis el traslado a Ramo 
Verde, según ella deben quedarse en los 
calabozos de El Helicoide  los 30 años 
de la condena  y coloca en su respues-
ta a la solicitud que le habrían hecho los 
abogados de los Comisarios, que  de-
ben  permanecer en el Sebin en  vista 
de que  son  un peligro para la sociedad. 
Como se sabe, una vez que una perso-
na recibe condena debe ser trasladada 
de los sitios de detención preventiva, 
que es el caso del Sebin. 

FAMiLiA DE WiLLiAn LA-
RA pELAnDo. El hermano del di-
funto Willian Lara, ex gobernador de 
Guárico, trabajaba en la Asamblea Nacio-
nal con un cargo administrativo. Ahora, 
con las nuevas autoridades del Parla-
mento, se quedó sin trabajo y de él de-
pendía su madre por  el seguro médico 
que da el ser trabajador de ese poder le-
gislativo. La madre de Willian Lara  tiene 
graves problemas renales mezclado con  
diabetes. Bueno, así paga la revolución. 
Me cuentan que el muchacho fungía co-
mo asistente de Hiroshima Bravo, que 
como se sabe en esta elección salió con 
las tablas en la cabeza. 

 “ZAR” DE LAS ApUES-
TAS. Vizco y sin vistas está el  “Zar de 
los Casinos” Domingo Goncalves. Al al-
calde Jorge Rodríguez se le suma el di-
rector de la ONA en la guerra a muer-
te contra los Goncalves y sus casinos. 
Como se sabe, esta semana imputaron 
a los encargados del Bingo Premier y se 
investiga la posible relación de estas sa-
las de juego con el sospechoso manejo 
de capitales. Según afirman sus enemi-
gos, los Goncalves pasaron de tener ba-
res a salas de pool y luego casinos. Exis-
te un recurso de amparo en el TSJ que 
facilitaría operar a los casinos de los 
Goncalves y a otras 30 salas de juego. 
Amanecerá y veremos. 

SEGURoS ÁViLA: ¿Se acuer-
dan que les dije hace dos semanas “lle-
gó la hora de los seguros”?. Bueno, ahí 
tienen. La Superintendencia de la Acti-
vidad Aseguradora sancionó esta sema-
na  a las empresas Seguros Qualitas y 
Seguros Ávila por presuntas infraccio-
nes a la Ley de Seguros y Reaseguros. 
Esta gente está picando rabo y oreja.  
Los directivos ponen sus barbas en re-
mojo y saben que lo que les viene no 
es fácil, y ya empezó la matraca. Según 
nos envían desde dentro de estas em-
presas aseguradoras, en el asunto esta-
ría un supuesto retraso intencional y la 
elusión del pago de indemnizaciones.

 
LoREnZo MEnDoZA. Cre-

ce el grupo de venezolanos que intentan 
convencer a Lorenzo Mendoza a lanzar-

Fernando a. Martínez.
fERnando6topodER@gmail.com

Carlos Bardasano, alto ejecutivo del canal de Televisión Venevisión, es el 
hombre detrás de las presiones contra Televen. Los programas que por 
decisión se sacaron del aire tenían alto rating. Bardasano es uno de los 
hombres de Gustavo Cisneros con mayor influencia en el actual régi-
men de gobierno, al extremo que es usual ver ciudadano cubanos que 
entran y salen de Venevisión. Aunque desde la salida de RCTV del aire, 
por la firme posición de Marcel Granier, gran parte de la torta publici-
taria ha ido a parar a Venevisión. Los números no han sido buenos en las 
últimas dos preventas, donde Televen ha tenido un crecimiento mayor 
en el número de anunciantes en comparación con el canal de la Co-
lina. Bardasano está lejos de tener el respaldo en el gremio de Marcel 
Granier, quien acaba de presentar un duro mensaje y su posición como 
grupo de no bajar la cabeza, como sí lo hizo -según Carlos Ortega- el 
señor Cisneros. Televen ha acusado el golpe al extremo que ha dado 
por concluido varios contratos de publicidad que había obtenido en la 
pre venta para no arriesgarse a más sanciones por parte del gobierno. 
Ya había sido retirado el Show “Caso cerrado”, uno de los más vistos, y 
la novela “El Capo”, antes de la última decisión de sacar una novela co-
lombiana y el programa “12 Corazones”. Televen sabe que el gobierno 
le tiene el ojo puesto al programa “La Bomba”, entre otros. Carlos Bar-
dasano tiene fuertes problemas a lo interno de Venevisión. Esta semana 
habría salido de la planta, después de toda una vida allí, la animadora de 
televisión Maite Delgado; lo que nos envían desde los pasillos de Venev-
isión es que no le quisieron aumentar el contrato y que tiene una ofer-
ta del nuevo Vicepresidente de Univisión, Germán Pérez Nahim. Pero 
además de esto Maite no quería seguir en Venevisión sin un programa 
fijo. A la animadora la venían relegando desde sus posiciones públicas en 
apoyo a los estudiantes cuando el primer cierre de RCTV. Bardasano 
no sólo está -según ejecutivos de Televen- entre los que con el gobi-
erno planificaron sacar a “El Capo”, sino que estaría recibiendo en su 
gestión las más altas cifras de dinero por publicidad oficial. Televen está 
acaparando la audiencia. Bardasano se quejó. El poder de Bardasano en 
Conatel es tan enorme,que los directivos de Televen están asustadísimos y 
por eso no se ha concretado que Eladio Larez salga a través de las pantallas 
del canal 10. Bardasano tiene el poder que le da la revolución. Curioso que 
en el Four Seson Bardasano conoció a Carlos Ortega en el 2002 a petición 
de él y por intermedio de Patricia  Poleo. Cosas de la vida.

El Parampampán 
de la semana

EncriptadoEncriptado

¿Qué hará con Gustavo Cisneros, Sr. Rodríguez Chacín?

Para castigar a los hampones, 
grandes o pequeños, se inventó el 
sistema judicial, no la destrucción de 
la riqueza

Me perdona que hable en dóla-
res, la moneda franca, para tomar-
me la libertad de preguntarle si la 
destrucción del capitalismo que us-
ted preconiza se aplica también al 
hombre más rico de Venezuela, o 
sólo a las clases media-media y me-
dia alta - esas que usted y las FARC 
califican de “burguesía” - cuyas pe-

[creación]

por Virginia Vallejo

queñas y medianas empresas gene-
ran empleos en cantidades propor-
cionalmente muy superiores a las 
de los grandes magnates, porque 
operan con menos de 100 emplea-
dos, mientras que las de los grupos 
económicos valorados en miles de 
millones de dólares generan 2,000 
o 3,000 puestos de trabajo cada 
una y tributan lo que les da la gana, 
porque en nuestros países sus due-
ños y las multinacionales son into-
cables. 

Si, cuando usted se refiere a los 
grandes bandidos, está hablando no 
de aquellos empresarios que han 
construido honestamente su capi-
tal, sino de quienes lo han hecho 
evadiendo cientos o miles de millo-

nes de dólares en impuestos - co-
mo los grandes magnates lavadores 
dueños de Colombia y México -, yo 
estoy de acuerdo con usted en que 
habría que encarcelarlos a todos 
con sus mujeres e hijos hasta que 
paguen lo que deben; como hicie-
ron los gringos con Leona Helms-
ley, que estuvo dos años limpiando 
inodoros en una prisión por evadir 
un par de millones de dólares - de 
los 5,000 que su marido tenía - y 
decir delante del servicio domésti-
co la famosa f  ase que luego la con-
denó: “Es que sólo los empleaditos 
pagan impuestos!”. 

Filántropos no son quienes dan 
limosna delante de sus cámaras, si-
no Warren Buffett y Bill Gates. El 
primero, con una fortuna de US 
$47,000 millones, aprendió a pro-
nosticar las tendencias de la econo-
mía global y, en el proceso, convir-
tió en multimillonarios a miles de 
afortunados accionistas que invir-
tieron en Berkshire Hathaway, su 
fondo de acciones. “El Oráculo de 
Omaha” vive hace casi 50 años en 
la misma casa, conduce un auto 

sencillo, y no sólo legará el 99% de 
su fortuna a la Humanidad, sino que 
está intentando convencer a los 
otros 1,044 billionaires - dueños de 
más de US $1,000 millones - para 
que dejen el 50% de las suyas a la 
causa de eliminar gradualmente los 
problemas que los políticos no han 
podido resolver, entre otros la cre-
ciente pobreza absoluta, que está 
deforestando el planeta; el analfa-
betismo, que coloca a las masas ig-
norantes a merced de los corrup-
tos y violentos; y la malaria y el SI-
DA, que están dejando millones de 
niños huérfanos e infectados en In-
dia y África. 

El humilde señor Buffet hará su 
impresionante donación no a una 
fundación con su nombre, sino a la 
de sus amigos Bill y Melinda Gates, 
a la que esta pareja ya ha donado 
US $33,500 millones. Hasta el mo-
mento, Buffet y Gates sólo han lo-
grado convencer a 40 billionaires - 
entre los cuales todavía no figura 
Vladimir Ilyich Cisneros - pero su 
Fondo de Donantes para la Huma-
nidad cuenta ya con US $600,000 
millones. 

Según el Banco Mundial y el Fon-
do Monetario Internacional, el tér-
mino “Tercer Mundo” se acabó, 
porque China, India, Brasil y Surá-
frica pasaron a convertirse en “po-
los de desarrollo”. Pero la disminu-
ción de la pobreza entre sus 2,700 
millones de habitantes ha traído 
consigo una enorme demanda de 
alimentos, en momentos en que las 
tragedias invernales - que siguieron 
a sequías sin precedentes en todas 
partes del mundo - han disminuido 
dramáticamente la oferta y encare-
cido el índice de alimentos de la 
FAO en 32%. Esto quiere decir que 
en 2011-2012 le esperan al mundo 
más revueltas como las que acaban 
de derrocar al dictador tunecino, y 
que amenazan con desestabilizar 
gobiernos obligados a eliminar sub-
sidios y a devaluar monedas para 
competir con las exportaciones 
chinas: http://www.msnbc.msn.
com/id/41062817/ns/business-
consumer_news/.

Para castigar a los hampones, 
grandes o pequeños, se inventó el 
sistema judicial, no la destrucción 

de la riqueza, y menos cuando es-
tamos ad portas de una catástrofe. 
La tarea del buen gobernante es fo-
mentar la prosperidad de su pue-
blo y el crecimiento de la clase me-
dia - única que tributa masivamen-
te -, no generar más pobreza y se-
cuestro. El popular Lula Da Silva, 
socialista cuyos ministros de ha-
cienda fueron marxistas, ha dejado 
a Brasil transformada en una de las 
próximas potencias económicas. 
Con todo respeto, me atrevo a de-
cir que ese sí es un modelo socia-
lista digno de imitar; porque yo to-
davía no he conocido al primer go-
bernante que quiera pasar a la pos-
teridad como Fidel Castro II, por 
mucho que uno admire a sus privi-
legiados gerontólogos con sueldo 
mensual de US $50 (porque en Cu-
ba el salario promedio es de US 
$15). ¡Ni siquiera Raúl!  

Derechos de autor: Virgi-
nia Vallejo para 6to poder de 
Venezuela, enero 23 de 2011. 
prohibida su reproducción. 
puede leer columnas ante-
riores en virginiavallejo.com 

[sEducir]
 He leído sus declaraciones para 

6to Poder sobre la “destrucción 
del capitalismo, así sea por la vía ar-
mada”, y sobre las FARC. Sobre és-
tas escribiré la semana entrante, 
porque hoy quiero preguntarle, en 
su condición de director del PSUV, 
por Gustavo Cisneros, súbitamente 
convertido en benefactor de los 
desposeídos de su país, casi tan ham-
brientos e ignorantes como los del 
mío, y que cualquiera - no sólo un ti-
po con 5,000 millones de dólares, 
como él - puede seducir con un 
sandwich de mortadela y una bebi-
da gaseosa. 

Caracas, 16 al 23 de enero de 2011

se como precandidato presidencial. 
Mendoza escucha en silencio y no ade-
lanta nada. No quiere remover el avispe-
ro de La Polar. Entre quienes están calen-
tándole el oído estarían varios dirigentes 
políticos renegados de la Mesa y algunos 
directivos de medios. Imagínense.

CopEi. Leonardo Guzmán estuvo 
en la presidencia del partido Social Cris-
tiano Copei en Anzoátegui  durante dos 
períodos, y ahora  renunció. En el parti-
do aún quedan heridas del lío entre Ro-
berto Henríquez y Luis Ignacio Planas. 
Queda  en manos de la dirección nacio-
nal del partido nombrar ejecutivamente 
al nuevo presidente. Otra rueda suelta 
en COPEI, no alineado aún con el nuevo 
presidente es el alcalde de Mérida, Les-
ter Rodríguez quien, por cierto, aspira a 
ser gobernador. 

BoRGES. Cuando acusaron a la 
mamá de un dirigente político  de la do-
nación del dinero a Primero Justicia, Julio 
Borges no salió en defensa de este. Pasa-
ron los años y salió Diosdado con el to-
bo de agua fría. Borges sería uno de los 
más incómodos para Soto Rojas, y la ver-
dad es que antes del lio de la pasada se-
sión en la Asamblea Nacional, ya Soto ha-
bía hecho comentarios en privado sobre 
la actitud de Borges. Ahora la cosa no es 
solamente con Mendoza. 

LEopoLDo. Voluntad Popular es 
partido, ahora su líder va hacia adelante 
y el 1 de marzo de este año la Corte In-
teramericana de Derechos Humanos se 
reúne para conocer el caso y pronun-
ciarse. López mueve el ajedrez y ahora 
somete los cargos de su partido a unas 
elecciones internas a nivel nacional.  Esta 
semana las críticas dentro del seno de la 
Mesa contra López han venido de gente 
como Delsa Solórzano y Henry Ramos 
Allup. Según estos, López  decía que Vo-
luntad Popular no sería un partido y ahí 
terminó. López se defiende diciendo que 
VP es un movimiento más allá de un par-
tido aceptado por el CNE. 

CASo DE piLLiERi. El diputa-
do se ha reunido con un gentío, inclu-
yendo emisarios de la social democra-

cia internacional que han llegado al país 
para observar su caso. El caso de Pillie-
ri está empastelado. El gobierno ha for-
zado la baranda para que el diputado se 
fugue y este ha complicado el escena-
rio negándose a esta posibilidad.   El ca-
so tiene ya juzgado de juicio asignado 
en Caracas, luego que saliera absuelto 
por segunda vez, y se trajeran el caso 
erradicado de Yaracuy. En ese juzgado 
hay dos jueces, uno de vacaciones y otro 
por llegar. Nos cuentan que uno es Ju-
venal Barreto, que está de suplente, una 
ficha del régimen en casos delicados o 
de interés que recibe y acata directri-
ces. Y el titular que está de vacaciones y 
que prácticamente no quiere este caso, 
porque no quiere verse envuelto en es-
te lio es Álvaro Lozada. La “pelo e co-
co”, como llaman a una magistrada, lo 
tiene en la mira por una libertad que dio 
a un tipo de un secuestro. 

MAFiA. Gestionan dólares pre-
ferenciales ante CADIVI y el BCV. 
Presuntamente son varias mujeres 
encabezadas por una empresaria de 
nombre Raquel, e integrada también 
por Marlene, Marisela (la cual tiene un 
familiar comerciante asociado con 
otros venezolanos en Costa Rica), 
Lesbia, Valentina y Miriam. Los apelli-
dos no hacen falta!

pURA BULLA. A pesar de que 
se ha dicho que Ramos Allup anda nego-
ciando el regreso de Carlos Ortega y 
Manuel Rosales, y que eso supuestamen-
te estaba ya hablado con el gobierno, en 
su última visita a Perú el ex líder sindical 
y el jefe de AD, ni siquiera se vieron. Así 
que no coman cuentos. 

oJo Con CApRiLES. Es or-
den del Presidente y se cumplirá. Hay 
que frenar al gobernador de Miranda. 
El asunto empezará a ponerse color 
de hormiga cuando remuevan varios 
asuntos de Capriles en la Fiscalía. Quie-
ren involucrarlo con unos banqueros 
prófugos que eran amigos de Aristó-
bulo Isturiz y que también tuvieron de 
asesor al ex diputado Molina, de Pode-
mos, al que llevaban a darle charlas a 
los ejecutivos del Banco.

Guerra de Bardasano contra 
TELEVEN y RCTV 

NOSOTROS, LOS INERMES

Desde Miami - EEUU



turismoA4 Editor: Gerardo Laya

San CriStóbal, la Capital, abre SuS puertaS para el mayor evento del año. la Feria internaCional de San SebaStián, en honor 
al patrono de la Ciudad, eS el eSCenario donde ConFluyen diStintaS aCtividadeS, entre ellaS la eleCCión de la reina de la Feria

[Intacta]
Turistas y tachirenses dis-
frutan de la serenidad que 
brindan las calles coloniales 
de este estado occidental, 
punto constante en todos los 
poblados de la región andi-
na, donde el tiempo parece 
detenido en las fachadas de 
casas que mantienen intacta 
su vistosidad.

gl
glaya@6topoder.CoM

23ºC
Es la temperatura promedio con 

la que cuenta el estado andino du-
rante casi todo el año

Tierra colonial y de buenas costumbres

Viajar al estado Táchira es la 
aventura de descubrir diversos pa-
rajes de fantasía, donde frondosas 
montañas rodean a turistas y habi-
tantes de una paz y tranquilidad in-
descriptibles, y donde la autentici-
dad y originalidad que caracterizan 
a los tachirenses dejará a más de un 
viajero con las ganas de volver a es-
ta región.

Favorecida por su ubicación en 
Los Andes venezolanos, en la parte 
sur-occidental del país, el clima de 
Táchira varía de acuerdo con la zo-
na que se visite, por lo que se pue-
de disfrutar desde envolventes ne-
blinas hasta  amaneceres radiantes.

Su capital, San Cristóbal es el 
centro notable de actividad humana 
y también reconocida por ser sede 
de la más importante feria de Amé-

Para disfrutar mejor de la región andina lo que usted no 
puede dejar de probar es su peculiar y seductora gastrono-
mía. Por ello le dejamos algunas de las más recomendadas:

n Comidas
Bollo andino: Pastel de masa de maíz rellena con car-

ne y aliños varios. Se presenta envuelto en hojas de pláta-
no soasado, en las cuales ha sido previamente hervido.

Pisca: Caldo de carne, aliñado con cilantro, cebolla jun-
ca, ajo, huevos enteros, leche y arepa desmenuzada.

n Bebidas
Piñita: Jugo de piña fermentada, al cual se le agrega 

aguardiente. 
Carmelita: Aguardiente preparado con canela y en-

dulzado con papelón. 

n Dulces
melcocha: Panela de papelón sobado presentada en 

hojas de naranja. 
Paledonia: Harina sobada con papelón. 

Infaltables en tu vIsIta

Sus fachadas coloniales aún se mantienen en el tiempo

Caracas, 23 al 30 de enero de 2011

Las lagunas son los principales atractivos para turismo y deportes extremos

Gastronomía
Yeirlin andrade - 24 años

comunicadora social

Yo soy de Pregonero y cada 
año trato de ir a mi región para 
visitar a mi gente y disfrutar de 
su comida. No puede faltar en un 
viaje al Táchira un paseo por la 
gastronomía de la región, en lo 
particular muero por la pisca y el 
dulce de lechosa.

encantado
Mauricio blanco - 26 años

Politólogo

Quedé encantando cuando 
fui a San Cristóbal. La calidad 
humana es algo que siempre 
está presente en sus habitantes 
y por supuesto la Feria de San 
Sebastián es una tradición que 
nadie puede dejar de apreciar.

tradición
Yajaira Jaime - 32 años

comunicadora social

Rubio es una excelente opción 
para visitar. Son personas con 
espíritu emprendedor, un clima 
envidiable y una riqueza de 
tradición religiosa sin 
precedente. 

rica: La Feria Internacional de San 
Sebastián. Celebrada a finales de 
enero en honor al santo patrono de 
la ciudad, San Sebastián, es conside-
rada una de las fiestas patronales de 
mayor tradición en Venezuela. 

En esta celebración los diversos 
eventos que se ofrecen van desde 
exposiciones y concursos caninos, 
el concurrido campeonato de co-
leo, bailes, espectáculos con gru-
pos invitados, el colorido desfile y 
la infaltable elección de la Reina de 
la feria. Sin dudas, es un evento que 
no pasa desapercibido al visitar el 
estado andino.

Igualmente, otro de los atracti-
vos para relajar el alma son las ex-
cursiones por caminos bordeados 
de altas montañas y densas neblinas, 
donde destacan cultivos de flores, 
llanuras, lagunas, páramos, aguas 
termales medicinales, variada arte-
sanía, exquisita gastronomía, posa-
das, hoteles, lugares históricos que 
datan de la época independentista y 
sus cuatro parques nacionales: Cho-
rro El Indio, pulmón de la capital; El 
Tamá, ubicado en los páramos El Ta-

má; El Cobre y El Judío, que ofrece 
amplios reservorios para acampar; 
Caparo, situado entre el municipio 
Uribante y Libertador, y finalmente 
el parque General Juan Pablo Peña-
loza, atractivo por sus páramos El 
Batallón y La Cimarronera.  

Pueblos de encantos
Con 29 municipios, el estado Tá-

chira concentra una gran manifesta-
ción de tradicionalidad y encantos 
donde la travesía constante del via-
je permite apreciar los hermosos y 
coloridos pueblos andinos, que a 
través de sus fachadas esconden in-
numerables historias, además de su 
cultura y una geografía que brinda 
panoramas magníficos, que transmi-
ten armonía y sintonizan con el es-
píritu emprendedor de su gente. 

Una de las regiones, conocida co-
mo “la cuna del arte” y fuente de 
inspiración de muchos poetas, pin-
tores, escritores y músicos del esta-
do, es La Grita. Esta ciudad acoge a 
los turistas con una impresionante 
cordialidad. Sus calles coloniales 
brindan al viajero visitas religiosas, 
siendo la más concurrida la Basílica 
menor de La Grita. En su interior, 
bajo la mirada de los santos y de una 
arquitectura colonial, alberga al San-
to Cristo de La Grita, muy visitado 
por ser patrono de Los Andes ve-
nezolanos. Al lado de la basílica se 
encuentra un pequeño e interesan-
te museo llamado el Museo del Cris-
to de La Grita, que cuenta con el 
apoyo de una fundación para su 
mantenimiento. 

Otra de las regiones recomenda-
das por sus lugareños es Pregone-
ro, en especial el centro turístico La 
Trampa, con hermosos escenarios 
naturales y agradable clima de mon-
taña, que brindan las mejores con-
diciones para el turismo de aventu-
ra, deportes extremos, paseos en 
lancha en la represa y la pesca de-
portiva, entre otras excursiones.

Dada la cantidad de lugares pa-
ra visitar y explorar, el viajero se 
verá obligado a planificar su itinera-
rio con suficiente antelación para 
poder visitar parajes como Borotá, 
un pueblo hermoso y tranquilo que 
tiene el único monumento en ho-
nor a un juego de tradición del es-
tado, El Trompo; Lobatera, que po-
see un gran potencial de recursos 
escénicos y paisajísticos con pe-
queñas quebradas de aguas cristali-
nas que conforman los hermosos 
Pozos Azules. También está San 
Pedro del Río, donde se puede de-
gustar una rica y variada gastrono-
mía, dulces y bebidas típicas; Mi-
chelena, que basa su economía 
principalmente en la agricultura, 
avicultura y la pequeña industria, 

MItos, leYendas e hIstorIas son algunos atractIvos que ofrece el estado táchIra a los vIsItantes 

entre muchas otras opciones que 
estarán esperando al visitante.

mitos, leyendas 
e historias
Pueblo de Potosí: Cuentan los 

lugareños que de éste pueblito se 
decía que a mediados del siglo XX 
un sacerdote predijo que Potosí 
perecería bajo las aguas. Los veci-
nos vieron el anuncio como un dis-
parate imposible de cumplir por la 
topografía del terreno. No obstan-
te, en 1985 el pequeño pueblo mu-
rió bajo las aguas de la Presa La 
Honda. La única huella es la cruz 
solitaria que sobresale de las aguas 
de la represa como testimonio de 
que una vez en la historia hubo allí 
un pueblo llamado Potosí. 

Laguna García o Laguna Espejo: 
Se comenta que todo el mundo la 

con fascinación, pero que nadie se 
baña en ella, pues al parece esta la-
guna se traga a la gente y a los ani-
males. Lo que no se sabe es si esto 
se debe a que en ella existe algún ti-
po de corriente interna, o tal vez sea 
parte de algún misterioso hecho. 

La Laguna del Encanto: En La La-
guna del Encanto la historia es otra; 
dicen quienes la han visitado que a 
un cuarto para las siete de la noche 
se oye un ruido “de ovnis” que se 
repite a las siete de la mañana. Na-
die ha dicho que haya visto las na-
ves extraterrestres, pero el ruido 
es comentario obligado en las con-
versaciones de media noche.

La Capilla de los desamparados: 
En la calle doce con el pasaje Cu-
maná, en la ciudad de San Cristó-
bal, hay una capilla que fue cons-
truida por los vecinos de la cuadra. 

Según la leyenda, una joven fue ase-
sinada en el lugar de manos de su 
pareja, a causa de celos. Dicen que 
en la capilla ocurren fenómenos 
muy extraños: entre las siete y diez 
de la noche se ve una suave luz a su 
alrededor, parecida a la de un ama-
necer. Dentro de ella se escuchan 
susurros y voces tenues, como si 
alguien estuviera rezando.

Como estas, existen muchas 
otras historias que los de la región 
andina cuentan a los visitantes pa-
ra hacer más entretenida la expe-
dición, lo que demuestra que el es-
tado Táchira esconde más que pai-
sajes hermosos y lugares de paz.

Del estado Táchira son 
originarios siete presidentes 
de Venezuela: Cipriano Cas-
tro, Juan Vicente Gómez, 
Eleazar López Contreras, 
Isaías Medina Angarita, Mar-
cos Pérez Jiménez, Carlos 
Andrés Pérez y Ramón José 
Velázquez.

La Vuelta Ciclista al Tá-
chira es una competición 
que se ha extendido a es-
tados circunvecinos como 
Mérida, Trujillo, Barinas, Zu-
lia, entre otros, y en ocasio-
nes ha abierto rutas por 
Colombia.

En 1881, cuando el país se 
dividió en nueve Estados, pa-
só a integrar, junto con Guz-
mán (Mérida) y Trujillo, el 
Gran Estado Los Andes, pe-
ro en 1899 se disolvió el es-
tado Los Andes y Táchira re-
cuperó su categoría de esta-
do independiente que man-
tiene hasta hoy.

¿sabías que…?



Ha llegado la hora de recordar-
le al Presidente que él no es candi-
dato desde hace 12 años, que hoy 
es Presidente, en consecuencia no 
es el Parlamento el escenario para 
sus promesas electorales de acabar 
con la pobreza, cambiar petróleo 
por cambures, terminar la ruta de 
la empandada o crear los gallineros 
verticales. Recordarle que los Po-
deres que ofende y amenaza mere-
cen tanto respeto como él. 

Pero estos poderes, como la 
nueva Asamblea Nacional, además 
de ser acreedores de respeto, tie-
nen poder y facultades positivas 
que el Presidente no debe desco-
nocer o menospreciar. Y si algo nos 
ha enseñado la historia es que no 
hay nada más fácil de violar que una 
ley. Incluso la anti talanquera. 

A5opinión

LEoCEniS  Habla Claro
WWW.LEOCENIS.COM
             TWITTER: @LEOCENISOFICIAL

Los delirios del Presidente
[AGUAFIESTAS]
El propósito de estas líneas es 
ser aguafiestas. No es verdad 
que el señor Presidente es el 
manso cordero que fue ante 
la Asamblea Nacional con una 
muy perspicaz y falsa forma de 
presentar memoria y cuenta, al 
extremo que puede decirse que 
no presentó cuentas, como se lo 
manda la Ley. 

Caracas, 23 al 30 de enero de 2011

El Ex prEsidEntE dE la FCU aprovEChó El Foro En 6to podEr para Enviar Un mEnsajE a los jóvEnEs qUE no sE han ido 
a vivir al ExtErior, instándolEs a qUE sE qUEdEn En la lUCha por la libErtad y la dEmoCraCia

[CONFESO]
Humanista, constante, soli-
dario y combativo confeso, el 
líder estudiantil ha sembrado 
su responsabilidad en la polí-
tica del país bajo la convicción 
de que la juventud es la pieza 
fundamental para lograr sacar 
adelante a Venezuela.

gErardO Laya
gLAyA@6TOpOdER.COM

juventud
A sus 23 años de edad, Ro-

derick Navarro ha mantenido 
el constante debate a favor de  
la democracia del país

“Los jóvenes no nos calamos la 
imposición de un sistema político”

Ucevista de pura cepa y ex presi-
dente de la Federación de Centros 
Universitarios, FCU, Roderick Nava-
rro, con la energía que lo caracteriza, 
asegura estar listo para encarar los 
nuevos retos que le depara su cami-
no como militante de Un Nuevo 
Tiempo. Asimismo, aseguró  al equi-
po de 6to Poder que los jóvenes no 
se van a calar la imposición de ningún 
sistema político.

-¿Cómo describes tu año de 
gestión en la FCU?

-Organizamos la lucha estudiantil 
en la FCU, incluyendo a las universida-
des privadas y experimentales. En el 
movimiento estudiantil los medios de 
comunicación fueron un tema funda-
mental en nuestra agenda, al igual que 
la campaña del movimiento al proce-
so electoral. Incorporamos más de se-
tecientos cincuenta mil electores, ci-
fra que antes se alcanzaba durante los 
primeros tres años. 

-En las universidades el 

ROdERICk NAvARRO ASEGURA qUE dURANTE SU GESTIóN EN lA FCU lOGRARON INCORpORAR SETECIENTOS CINCUENTA mIl ElECTORES  

EnGAÑo

Que nadie se llame a engaño. El 
señor Presidente Chávez hará to-
do cuanto esté a su alcance para 
confundir, desviar y desanimar a 
quienes adversan su obcecado em-
peño en convertirse en aquello pa-
ra lo cual no fue elegido. Porque el 
Presidente no ha sido electo para 
ser diputado, en consecuencia, na-
da tiene que hacer en esas lides. No 
ha sido respaldado por el pueblo 
para hacer leyes de Universidades, 
ni de viviendas, ni de metafísica, ni 
de brujería o cualquier otro dispa-
rate que se le ocurra. Esa no es su 
función.

El Presidente ha sido electo pa-
ra gobernar, ponerle la mano en el 
pecho a la inflación -la más alta del 
hemisferio-, cumplir las metas del 
milenio, que al paso que vamos se 
habrá desaprobado escandalosa-
mente. La función primaria del jefe 
de Estado es crear y administrar ri-
queza, porque para que haya Presi-
dente debe haber pueblo, y no co-
nozco el primer ejemplo, por lo 
menos en este planeta, de pueblo 
que exista sin comer. No se puede 
repartir lo que no se produce. 

 
no ES DipUTADo

El señor Presidente no ha sido 

elegido para ser un dictador tumul-
tuario, por más que esté convenci-
do de que el Estado es él. No lo es. 
El asunto no es que el Presidente 
recorte la Habilitante. Nunca debió 
recibirla. 

Pero ya sabemos que el Presi-
dente es un demagogo muy astuto, 
un manipulador perverso y un gran 
hipócrita político, sin negarle sus 
grandes facultades histriónicas. En 
el siglo XX venezolano no hubo un 
demagogo del poder de convenci-
miento como el que tiene Chávez. 
Yo no los conozco a todos porque 
no soy lo suficientemente viejo. No 
pude oír en las plazas públicas a los 
grandes oradores del siglo XX: Be-
tancourt, Villalba, Uslar Pietri, Cal-
dera. Pero he escuchado a Chávez 
y a quienes le adversan, y de uno 
aterrizar un día cualquiera en Vene-

zuela terminaría creyendo que es, 
ciertamente, el salvador de las ma-
sas explotadas y la ovejita, que sa-
bemos no es. 

ConViViR

La Habilitante no puede convi-
vir con la Asamblea Nacional, no le 
busquemos cinco patas a la rana. 
Ese poder omnímodo en manos 
del jefe de Estado, además de ser 
un enredo funcional es burdamen-
te inconstitucional, y es tan inapli-
cable como inconveniente al espí-
ritu de la elección que produjo el 
actual Congreso. Su analogía debe 
ser evitada a toda costa. En todo 
caso, si el Presidente quisiera dar 
muestras de buena fe debería con-
formar un comité de enlace con el 
Parlamento, con personas de re-
conocida integridad (si quedara al-
guna en ese rosario de vividores 
sin escrúpulos que secuestraron la 
llamada revolución), políticamente 
independientes, tanto de él como 
de quienes se le oponen, lo cual 
daría seguridad y confianza a to-
dos para un proceso de tanta tras-
cendencia como es recomendar 
sobre leyes. Ojo, la verdad, no sé si 
quienes rodean al Presidente, o 
muchos de ellos que escriben ár-
bol con h (es cierto) podrán dar 
recomendaciones. 

No es que tampoco algunos 
que vienen de ser jefes de prefec-
turas o administradores de burdel 
-que los hay en la oposición- estén 
mejor preparados para hacer le-
yes. Pero el punto es que un Pre-
sidente no tiene como fin modifi-
car o hacer leyes, abrir juicios po-
pulares o de ninguna índole, inter-
venir en forma alguna en la 
estructura, composición y funcio-
namiento de los poderes consti-
tuidos nacionales y regionales y, en 
síntesis, no puede hacer nada que 
no sea gobernar y servir al desa-
rrollo del país, para lo cual tiene 
amplias facultades, solo limitadas 
por el respeto debido a la Consti-
tución y al Parlamento. 

Es obvio hoy que el señor Pre-
sidente ha fallado en su promesa 
de respetar la Constitución, el or-
den, la civilidad y los valores más 
supremos de la democracia. La 
maldición que hoy significa para el 
país esa manera de entender el po-
der, y el horror de un gobierno tan 
pervertido como el del señor Pre-
sidente, nos avergüenza y nos lle-
na de dolores colectivos, porque 
nosotros no somos  -a pesar de 
que así lo crea el señor Presiden-
te-, ese país de rufianes, asesinos y 
desalmados que algunos quieren 
vender.

La verdad, no sé si quienes 
rodean al Presidente, o mu-
chos de ellos que escriben ár-
bol con h (es cierto) podrán 
dar recomendaciones. 

chavismo nunca obtiene la 
cantidad de votos que obtie-
ne la oposición ¿por qué? 

-En la universidad hemos demos-
trado que el chavismo no tiene acep-
tación, la gente no cree en ellos y lo 
hemos demostrados ganando la FCU. 
Con la aprobación de la Ley Orgánica 
de Educación el gobierno dio el pri-
mer paso para meterse en los conse-
jos estudiantiles. Por eso la autonomía 
universitaria no dejará de ser el bas-
tión de lucha, y eso es lo que busca el 
gobierno con la aprobación de esta ley 
de universidades. Si ellos quieren ser 
representantes estudiantiles estare-
mos esperándolos el noviembre 
próximo para que se cuenten en las 
elecciones.

-¿Qué fortalezas y debili-
dades consideras que la FCU 
ha tenido durante estos últi-
mos cinco años? 

-Desde el 2007 hemos tenido vi-
vencias que nos han nutrido pues han 
sido un importante aprendizaje, sobre 
todo para las generaciones que vienen. 
El movimiento estudiantil tiene mucho 
más que dar, las universidades y los es-
tudiantes no perderán su protagonis-

mo en contra de los abusos del gobier-
no. En la medida que se renueven los 
movimientos estudiantiles habrá más 
jóvenes dispuestos a debatir y a parti-
cipar en la vida política de Venezuela. 

-Tu candidatura a la FCU 
generó una fuerte controver-
sia ¿por qué no aspiraste a la 
reelección?

-Las elecciones dentro de la FCU 
son la mayor demostración de que 
confiamos en las instituciones uni-
versitarias. La reelección no se dio, lo 
que demuestra la alternabilidad del 
poder, la generación de relevo. El mo-
vimiento estudiantil debe renovarse 
y, por ende, asumir retos en la vida 
pública del país. Tenemos que dejar 
de ser espectadores para convertir-

nos en protagonistas de esos cam-
bios. Yo decidí asumir retos en las ca-
lles, para decirle al país que somos 
una alternativa. La gente pide a gritos 
un proyecto de país. 

-¿Se podría decir que uste-
des son la Mesa de la Unidad 
Teenager? 

-Veamos qué nos dice el futuro. Te-
nemos que observar cómo se desa-
rrolla la participación política en la 
constitución de un solo objetivo, que 
es ganar la Presidencia de la Repúbli-
ca y los espacios democráticos. Igual-
mente debemos estar atentos con 
nuestros actores dentro de la AN. La 
política en este país es muy volátil y 
eso hará que a final de año nos haga 
tomar decisiones.

-¿Qué le dicen los jóvenes a 
la sociedad civil para que vo-
ten por ellos? Se le acusa de 
hacer mucha política pero de 
no estudiar y no dejar parti-
cipar a otros jóvenes.

-En la política no es importante 
preocuparse sino ocuparse. El tema 
de no dejar participar a otros jóvenes 
es porque muchos no han entendido 
que los espacios no se ceden sino que 
se conquistan. Aquí la constitución de 
liderazgo es lo que a futuro te va a de-
terminar la conducción de los parti-
dos políticos. La misión que tenemos 
los jóvenes dentro de los partidos po-
líticos es renovarlos.

-Los ex presidente de la 
FCU le dan un consejo a su su-
cesor ¿Qué le aconseja a Die-
go Sharifker?

-Que tenga confianza, compromi-
so, estoicismo y mucha unidad para los 
retos importantes que vienen dentro 
del movimiento estudiantil. Cuenta 
con todo el apoyo con el que siempre 
ha contado.

-para muchos la MUD es 
una máquina de hacer votos 
¿qué significa para ti?

-Es una perfecta organización para 
el tema electoral. Sin embargo le hace 
falta más en la pegada política, en la 
constitución de temas que afectan a la 
ciudadanía. 

-¿Qué aspecto cree que la 
oposición venezolana debería 
considerar para ser una mayoría 
más allá de los votos que consi-

guió en las últimas elecciones?
-Reconocer a todos los actores 

opositores, articularlos en una políti-
ca que está más allá de lo electoral, lo 
contestatario, la promulgación de po-
líticas. En Venezuela hace falta decir có-
mo la oposición ve los problemas y 
qué propuestas reales puede dar para 
que la gente pueda acogerlas y defen-
derlas. Hace falta llevar el mensaje al 
sector oficialista porque hay gente 
que está desilusionada. 

-¿Qué tiene de bueno la ju-
ventud chavista?

-Qué están cansados de Chávez. Es 
lo que me motiva a seguir adelante. 
Los jóvenes chavistas están cansados 
de este sistema político que los obli-
ga a pensar y a vestirse de una sola 
manera. El tema de la libertad es algo 
que llevamos en nuestra sangre. Por 
más que intenten imponer un sistema 
político los jóvenes no nos lo vamos 
a calar.

-¿Qué puedes decir a los jó-
venes que se fueron o quieren 
irse del país?

-Les aconsejo que se incorporen a 
la lucha. Somos el último cartucho que 
tiene Venezuela para reconstituir la 
democracia.

-¿Los políticos son un mal 
necesario?

-Hay políticos y politiqueros. Yo me 
considero político y no creo que sea 
de los malos. La aspiración de todo 
nuevo político es hacerlo bien. Defini-
tivamente los buenos políticos son 
necesarios.

Quiero terminar, recordando 
el artículo 192 de la Constitución: 
“El Presidente de la República es 
responsable de sus actos de con-
formidad con esta Constitución y 
las Leyes».El artículo 121 de la 
Constitución, advierte que el 
ejercicio del poder por el Presi-
dente de la República «acarrea 
responsabilidad individual por 
abuso de poder o por violación 
de la Ley». El artículo 46 de la 
Constitución establece que si el 
Presidente de la República ordena 
o ejecuta un acto que viole o me-
noscabe los derechos garantiza-
dos por la Constitución «incurre 
en responsabilidad penal, civil y ad-
ministrativa, según los casos”.

Así que a buen entende-
dor, pocas palabras.

recomendar

Síguenos en twitter

Captura este código con el escáner 
de tu teléfono inteligente, para 
que sigas paso a paso el acontecer 
noticioso de 6toPoder

Navarro apuesta por la juventud venezolana
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Según eStudio del CendaS 

El salario mínimo, según la vigente 
Ley Orgánica del Trabajo (LOT), de-
be guardar relación con el costo de 
la canasta básica y la cesta alimenta-
ria. Pero ¿cuántas personas devengan 
el salario mínimo en Venezuela? El nú-
mero de trabajadores informales en 
el país no ha sido difundido por las 
fuentes oficiales. De acuerdo con el 
director del Centro de Documenta-
ción y Análisis Social de la Federación 
de Maestros de Venezuela (Cendas-
FMV), Oscar Meza, la última referen-
cia que se tiene es de 2006, que da-
ba cuenta del 50 por ciento de la po-
blación. Al menos, las dos terceras 
partes en 2006 devengaban entre 
uno y dos salarios mínimos. 

Para Meza, la mitad de la pobla-
ción no tiene ninguna garantía de 
sueldo mínimo y la tendencia es ha-
cia la informalidad de la fuerza labo-
ral. “Cada vez hay más trabajadores 
que se refugian en la economía in-
formal sin garantías de seguridad so-
cial, lo que hace inviable una demo-
cracia. La mitad de la fuerza laboral 
del país está excluida”. 

El sueldo mínimo y la canasta ali-
mentaria entraron en vigencia en 
1998, vía Ley Orgánica del Trabajo 
durante el segundo gobierno de Ra-
fael Caldera. Por primera vez en el 
país se le daba carácter legal al ingre-
so salarial de los trabajadores vene-
zolanos, pero siempre evaluado por 
la capacidad de compra de los ali-
mentos básicos que, se supone, de-
bería garantizarse con un mínimo sa-
lario devengado. En su artículo 167 la 
LOT (vigente) establece que, al me-
nos una vez al año, una Comisión Tri-
partita Nacional revisará los salarios, 
para lo cual deberá tomar como re-
ferencia el costo de la canasta alimen-
taria. Actualmente, los encargados de 
definir los productos y servicios que 
integran la Canasta Básica son el Ban-
co Central y el Ministerio de Planifi-
cación y Finanzas, en conjunto con el 
presidente de la República. 

El informe reciente del Cendas-
FVM, ubica el poder adquisitivo del 
salario mínimo del venezolano en Bs. 
1.223,89, es decir, en 43,7%, con lo 
cual el poder adquisitivo se ve mer-
mado en más de la mitad de su valor 
(56,3 %). Por lo tanto, el déficit del sa-
lario mínimo respecto del costo 
mensual de la alimentación de una fa-
milia de cinco miembros vendría a 
ser de Bs. 1.574,12: el 56,3% del cos-
to de la Canasta Alimentaria Familiar. 
En otras palabras, se requieren 2,3 sa-
larios mínimos o 2.814,95 bolívares. 

cesta básica 
en la indigencia
La versión gubernamental insiste 

en que, en “revolución”, el salario mí-
nimo siempre ha sido superior al 

[deValuado]
El sueldo real, dolarizado y con 
inflación, está en 136 US $. 
Impacta el poder adquisitivo en 
52%, esto coloca al consumi-
dor en la necesidad de hacer 
magia para distribuir los cada 
vez más escasos 1.223, 89 
bolívares.

carlos julio rojas,
crojas@6topoder.com
@carlosjrojas13

Para el InstItuto nacIonal de estadístIcas (Ine) la cesta BásIca sí Puede ser adquIrIda con sólo dos Ingresos mínImos,
sIemPre y cuando se comPren los Productos en mercal y Pdval

Un sueldo mínimo sólo cubre 
el 19% de la Canasta Básica

antonio díaz espejo,
aespejo@6topoder.com

editores: carlos Julio Rojas / antonio Díaz espejo

“costo de la Canasta Básica Alimen-
taria”.  En la página web  www.vene-
zueladeverdad.org.ve, se muestra un 
gráfico para el periodo 1989-2010 
que expresa las dos sensibles varia-
bles: salario versus el costo de la ca-
nasta alimentaria, para intentar de-
mostrar que durante el gobierno del 
presidente Chávez el salario siempre 
ha sido superior al valor de la canas-
ta alimentaria. A criterio del Ejecuti-
vo, hasta el año de 1998, durante la 
“cuarta república”, el salario mínimo 
siempre estuvo por debajo del valor 
de la cesta alimentaria. Pero, a decir 
verdad, lo que se conoce como “ca-
nasta alimentaria” comenzó a ser es-
timado a finales de 1998, toda vez que 
se incluyó en la Ley Orgánica del Tra-
bajo y sigue contrastando diametral-
mente frente a los otros análisis en 
torno al rendimiento del cada vez 
más devaluado salario mínimo. 

En 2002, el gobierno venezolano 
creó lo que denominó la Canasta 
Normativa Alimentaria (CNA) que 
fue definida como un “conjunto de ali-
mentos propuestos, que satisfacen los 
requerimientos de energía y nutrien-
tes de un hogar tipo de la población 
venezolana, cuya estructura respeta 
los hábitos alimentario y además, to-
ma en cuenta la disponibilidad de ali-
mentos con énfasis en la producción 
nacional y el menor costo posible”. 

Las estimaciones para medir cuán-
to de lo necesario para el consumo 
del venezolano puede comprar un 
sueldo mínimo se basan en dos indi-
cadores. Canasta Básica y Canasta 
Básica Alimentaria. La CB es la más 
costosa porque está conformada por 
los 11 rubros alimenticios básicos pa-
ra el consumo humano más seis gru-
pos adicionales: Servicios públicos 
básicos (gas, aseo, agua, luz eléctrica, 
teléfono y transporte), aseo personal, 
limpieza del hogar, salud, vivienda, 
educación, vestido y calzado.

La CBA supone un aporte de 
2.200 calorías por persona, que ase-
guran la subsistencia del individuo, y 
está integrada por: cereales, carnes, 
pescados, leche y sus derivados, gra-
sa y aceites, frutas y hortalizas, raíces 
y tubérculos, semillas oleaginosas, 
azúcar y similares, productos alimen-
ticios y bebidas no alcohólicas. 

De acuerdo con la Comisión Eco-
nómica para América Latina y el Cari-
be (Cepal), ente regional adscrito a la 
Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) “si el ingreso per cápita men-
sual del hogar no alcanza a cubrir el 
costo de una canasta alimentaria, en-
tonces las personas que componen 
ese hogar se consideran indigentes”. 

En marzo de 2010 el gerente ge-

neral de Estadísticas Sociales y Am-
biente del Instituto Nacional de Es-
tadística (INE), José Rafael López, afir-
mó que la canasta cubre cómoda-
mente la alimentación de una familia 
de cinco personas. 

El Cendas dio cuenta de un au-
mento de 151,85 bolívares en la ca-
nasta básica familiar de diciembre 
2010, valorada en 6.310,95 Bs., res-
pecto al mismo período de 2009. 

En respuesta, el Instituto Nacional 
de Estadística señaló que sólo se ne-
cesitan dos salarios mínimos para cu-
brir la cesta básica, pero afirmando 
que los productos debían ser com-
prados únicamente en estableci-
mientos del estado, tipo Mercal o Pd-
val. El total de la CB, según el INE, cos-
taría  2.446 Bs.

Asimismo, el Cendas estableció 

que la Canasta Alimentaria Familiar 
(CAF) de diciembre de 2010 tiene un 
costo de 2.798,01 bolívares. Por lo 
cual el aumento fue de 111,16 bolíva-
res, 4,1% con respecto al costo de la 
canasta del mes anterior, noviembre. 

salario dolarizado 
y con inflación
El economista y profesor universi-

tario Manuel Figueira comparte los 
resultados recientes del Cendas-FVM, 
que asegura que se necesitan 5,2 sala-
rios mínimos para adquirir la Cesta 
Básica, es decir 6.310,95 bolí vares. 

Figueira destaca que, entre las dos 
canastas a considerar para medir el 
rendimiento de un salario mínimo, 
sólo en alimentos se va el 40% del in-
greso de una familia de cinco perso-
nas que, se supone, está sostenida 
por dos ingresos de 1.223,89. 

Para el profesor universitario no 
puede ocultarse que la economía lo-
cal está dolarizada y Venezuela osten-
tó el primer lugar con el mayor sala-
rio mínimo en dólares de la región, pa-
ra entonces basado en un cambio de 
2,30 bolívares por divisa. El economis-
ta aclara que, en todo caso, de nada 
sirve hablar de un sueldo elevado 
cuando el poder adquisitivo es devo-
rado por la inflación. Actualmente, de 
acuerdo con Figueira, Venezuela está 
ubicado en el quinto lugar de la esca-
la salarial con 284, 62 $, seguido por 
Chile con 310 $, Paraguay 317 $, Bra-
sil con 318 $, y Argentina con 475 $. 

Según el experto, no se puede de-
jar a un lado los niveles de inflación 
que afectan directamente el costo de 
los productos de la cesta básica, y el 
de Venezuela es el más alto del con-
tinente. “El núcleo inflacionario acu-
mulado en estos 10 años llega casi al 
1.000 %. Es decir, aplicando la econo-
mía dolarizada, quedaría en 153 US $. 
Esto trae como consecuencia una re-
ducción del salario en un 47,763 %”.

El especialista argumentó que el 
poder adquisitivo del venezolano es 
muy bajo “al deflactar el sueldo míni-
mo con la dolarización y la inflación 
nos quedaría en  136 US $, esto sig-
nifica una discapacidad de pago en 
52,21%, es decir, el salario real del ve-
nezolano se convierte en nada”. 

Respecto a la tesis oficial, según la 
cual con dos salarios mínimos se pue-
de comprar la cesta básica para un 
grupo familiar de cinco personas en 
los mercados populares dispuestos 
por el gobierno, Figueira señala in-
convenientes adicionales que atentan 
contra el consumidor final, como el 
hecho de que “no se cuenta con el 
dinero suficiente para adquirir los 
bienes o la escasez presente en los 
anaqueles de los establecimientos 
gubernamentales”.  

sueldo con economía dolarizada: 
153$ /Reducción   47,763% 

sueldo real: 136$ 

Reducción: en 52,21%

Salario mínimo
(en dólares)

Argentina: 475 
Brasil: 318 
Paraguay 317 
Chile 310 
Venezuela: 284, 62 

ranking

Disminución del poder adquisitivo del venezolano  a causa de la devaluación del Bolívar 
con respecto al Dólar y la inflación. Fuente Manuel Figueira, Economista.
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Calabozo en llamas
Wilmer brizuela Vera *Desde la Cárcel de Tocuyito

Presidente, he estado en el sis-
tema penitenciario desde hace más 
de cinco años, precisamente desde 
el lado de los privados de libertad. 
Durante ese tiempo he visto y pa-
decido los rigores de un sistema 
carcelario muy alejado de lo que 
dictan las leyes, más aún, he com-

“Respetado Presidente Chávez”
[llamaDo]
En muchas oportunidades 
me he dirigido a usted por 
diversos medios y usando 
diferentes emisarios. La-
mentablemente, creo que en 
ninguno de estos casos  haya 
usted recibido mis correspon-
dencias. Esta vez he enviado 
esta carta por la generosa 
vía del semanario 6to Poder, 
que me ha ofrecido esta ven-
tana para llamar su atención.

partido con personas de otros es-
tablecimientos penitenciarios, por 
lo cual puedo opinar con propiedad 
de los mismos.

Creo que los problemas peni-
tenciarios son de fácil solución, só-
lo hay que ver el sistema con ojos 
de humanidad, hay que deslastrar-
se de los prejuicios que se han es-
tablecido respecto a las personas 
que llenan nuestras cárceles, inclu-
yendo aquellos que aun siendo ino-
centes están pagando la falla natu-
ral del sistema de justicia, o ¿es que 
acaso hay alguien que pueda afir-
mar ante Dios y los hombres que 
el sistema judicial es 100% eficaz?. 
Dejando atrás este hecho sólo 
comprobable por los que estamos 
privados de libertad en las cárceles 
de Venezuela, entraré a considerar 
nuestro sistema penitenciario.

La humanización de las cárceles 
de la que tanto se habla, es sueño 
convertido en una gran mentira 

que alimentan todos aquellos a los 
que usted delegó realizarlo. No ha 
habido el debido compromiso, con-
trol y seguimiento por parte del Tri-
bunal Supremo de Justicia, del Mi-
nisterio del Poder Popular para las 
Relaciones Interiores y Justicia, y 
del Ministerio Público para hacer 
cumplir sus líneas. 

Seguimos teniendo una sobrepo-
blación, siguen siendo las mismas cár-
celes de siempre en el peor estado 

posible; los organismos de seguridad 
encargados de la custodia externa si-
guen humillando a nuestros familia-
res y abusando de sus funciones sin 
que alguien haya sido sancionado. Si-
guen muriendo internos por negli-
gencia médica, al negarle el derecho 
a la salud. Por citar un caso conocido 
y documentado, en Vista Hermosa 
murieron de mengua 12 personas en 
16 meses y aun no se han estableci-
do responsabilidades.

Presidente, algunos estamos pa-
gando el delito que cometimos, la 
ley nos ordena estar privados de li-
bertad, pero en ningún caso nos 
condena a perder nuestros dere-
chos humanos fundamentales. Para 
tener una reclusión digna y que 
efectivamente dé oportunidades 
de rehabilitar al hombre caído, de-
bemos sencillamente cumplir las le-
yes y la Constitución, donde están 
las herramientas para construir un 
sistema penitenciario humano, con 

grandes posibilidades de regenerar 
a los privados de libertad  y  devol-
verlos a la sociedad como hombres 
y mujeres dignos.

Dígame con el corazón en la ma-
no, Presidente, si usted está de 
acuerdo conmigo. De ser así, en-
tonces sabré que la humanización 
de nuestras cárceles no es un sue-
ño roto, de otra forma seguiremos 
sobreviviendo en paredes de te-
rror, hambre y enfermedad, como 
ciudadanos de quinta, si acaso.

Señor Presidente, tiene usted en 
sus manos la posibilidad cierta de 
corregir el estado de atraso en 
nuestras cárceles, las mismas en las 
que día a día se degrada más y más 
al hombre y de las cuales salen des-
pojos preparados para ser enemi-
gos sociales y no hombres útiles a 
la Patria. 

Aún hay tiempo de actuar con 
voluntad para exigir a los que de-
ben servir a esta causa que actúen 

Estoy seguro de que noso-
tros podemos cumplir con 
nuestra parte y esperamos 
que usted, señor Presidente, 
nos apoye sinceramente.

en consecuencia o dejen que otros 
lo hagan. 

Hago un llamado a todos los 
compañeros internos del país pa-
ra que nos unamos y construya-
mos, por nuestra cuenta, un mode-
lo humano de reclusión que garan-
tice la vida de los privados de li-
bertad y donde nos preparemos 
en paz para acometer el reto de 
insertarnos de nuevo con éxito en 
la sociedad, ya que ese es nuestro 
destino final. 

Estoy seguro de que nosotros 
podemos cumplir con nuestra 
parte y esperamos que usted, se-
ñor Presidente, nos apoye since-
ramente. Usted tiene los medios 
para hacerlo.

Quedo de usted, con las pala-
bras del glorioso Mariscal Sucre: 
Justicia quiero, no favores”.

*el autor de está columna está preso

solicitud

el DireCTor De reDes PeniTenCiarias De VP asegura que el ParTiDo le Dio la oPorTuniDaD De reinserTase en la soCieDaD

Gilber caro Simpatizó con el preSidente, penSado que entendería la Situación de loS reoS, ya que él había paSado por eSa circunStancia

Lider de Voluntad Popular 
“Rechazo social, peor que un balazo”

Con grandes aspiraciones a favor 
de los Derechos Humanos, Gilber Ca-
ro, director de Redes Penitenciarias 
del partido Voluntad Popular, supo rec-
tificar a tiempo para enmendar los 
errores que alguna vez cometió. Con 
un enorme deseo de superación y un 
gran sentido de lucha, trabaja a favor 
de los prisioneros del país asegura que 
el rechazo de la sociedad es más gra-
ve que un impacto de bala.

-¿Qué se puede decir de Gil-
ber Caro?

-Nací en Los Frailes de Catia, pero 
actualmente estoy residenciado en 
Guatire. Mi papá perteneció a Copei y 
nunca me atreví a hacer política, de he-
cho tengo 36 años y nunca he ejercido 
el derecho al voto. Hace cinco años, re-
cién salido de la cárcel, conocí a Leopol-
do López, en la prisión del Rodeo y traía-
mos un proyecto de construir una casa 
hogar para los muchachos, ya que no 
existía un apoyo ni dentro de la cárcel ni 
post penitenciario. 

-¿Cómo levantaron ese pro-
yecto de la casa hogar?

Con el dinero que logramos reco-
lectar, vendiendo refrescos y alquilando 
teléfonos hacimos esta casa hogar y pu-
dimos levantar una casa de primer mun-
do. Hemos invertido más de un mil 

[De TelenoVela]
La particular historia senti-
mental de este ex presidario 
demuestra que no hay límites 
ni escenarios cuando se tienen 
buenas intensiones. Una son-
risa cautivó hace nueve años 
el corazón de su esposa, una 
funcionaria del Sebin.

jesús linares,
jlinares@6topoder.com

gerardo laya
glaya@6topoder.com

Editores: Jesús Linares / Gerardo Laya

Son los países que han trans-
mitido la labor que desempeña 
a favor de los reclusos. El pro-
yecto “Los hijos de los presos” 
es uno de los logros que ha al-
canzado y sueña con presentar 
ante la ONU su investigación 
sobre el proceso post peniten-
ciario en Venezuela.   
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Yo conocí a mí esposa, que es funcionaria del Sebin, cuando me 
hirieron de una puñalada por la espalda en un motín. Cuando me 
trasladaron al hospital ella estuvo allí y se me acercó porque estaba 
preocupada por mi estado de salud. Ella me preguntó dónde esta-
ba recluido y le dije: en Yare. Me fue a visitar. Duramos un año de 
noviazgo y el 14 de febrero del 2000 el Jef Civil nos casó en la pe-
nitenciaría. A los siete meses el juez me dio la libertad porque pasé 
todas mis pruebas. A ella le gustó mi risa, que es la que tiene mi hi-
ja. Tengo nueve años con mi esposa, felizmente casado.

la que Persigue 
y el PerseguiDo

ochocientos millones de bolívares. Esta 
institución recibe a ex presidiarios y ac-
tualmente llevamos más de ochocientos 
reinsertados. Yo fui fundador y he traba-
jado durante cinco años. 

-¿Por qué nace este 
proyecto?
-Fue un sueño que siempre tuvimos 

y gracias a los consejos que nos daban 
para reinsertarnos a la sociedad, aquí es-
tamos. Desde que estuve en prisión me 
percataba de la falta de moral en la jus-
ticia, se veía cómo los vigilantes del Mi-
nisterio de Interior y Justicia fumaban 
piedra que uno mismo le vendía. Veías a 
funcionarios de la Guardia Nacional 
dentro de las cárceles que nos traían pis-
tolas y fumaban drogas. Así no se puede 
creer en la justicia.

-¿Qué piensas de la situación 
de las cárceles en la Cuarta re-
pública y la que se vive actual-
mente?

-Puedo agradecer que hoy en día 
la Guardia Nacional ya no da plana-
zos. También los reclusos están to-
mando en serio la humanización. Pe-
ro este sistema penitenciario nunca 
va a funcionar porque fue concebido 
de mala manera. Se basó en un siste-
ma europeo donde se comete un de-
lito sólo cierto tiempo. Aquí no hay 
personal ni siquiera calificado, y si lo 
hay es muy escaso.

-¿Cuánto tiempo estuviste 
en la cárcel?

-Diez años. Durante los ochenta vi-
sité a mi hermano. Pasé gran parte de 
mi vida en las cárceles. Aprendí a verle 
la cara al dolor entre bandas como Los 
Panamericanos, Los Portillos, Los Alga-
rabanes. Cuando yo era niño me la pa-
saba con ellos dentro de esos pabello-
nes. A los ocho años viví mi propia ex-
periencia en El Rodeo. Yo estuve con 
“Grimán, El Mata Policía”, con los de la 
masacre de San Román.

-¿Por qué no ejerciste 
tu derecho al voto?
-En la cuarta los adecos y cope-

yanos dentro de las cárceles nos die-
ron bastantes planazos. De la cuar-
ta queda el precedente de la ma-
sacre del retén de Catía en donde 
fallecieron decenas de personas y el 
gobernador Antonio Ledezma nun-
ca se pronunció. No quiero echarle 
la culpa de a él, pero la Corte Inte-
ramericana se pronunció y pidió jus-
tica en el caso.

-¿Por qué la decisión de mi-
litar en Voluntad Popular?

-Siempre tuve una profunda sensibi-
lidad social. Tanto he cambiado desde ha-
ce 11 años. No bebo ni bailo pega’o. Lo 
escogí porque no vemos el problema 
desde la acera de enfrente sino que lo 
encaramos. Enseñamos que si venimos 
de un barrio la solución no vendrá por 
sí sola. Recuerdo que Leopoldo López 
no me negó la oportunidad de trabajar 
y estuve dos años en la Alcaldía de Cha-
cao, sin importarle que viniera de una 
década en la cárcel. Él miró mi presente 
y mi futuro sin voltear al pasado. Apoyar 
en lo que pueda a mi país me reivindica 
a pesar de los errores que cometí. Le 
apuesto a la paz y al trabajo con jóvenes.  
Espero que cuando nos quiten la inha-
bilitación, pueda votar en 2012. Tenemos 
unas elecciones internas y espero poder 
incursionar en eso porque dentro del 
partido no me cercenan postularme ni 
mucho menos de votar.

-¿Alguna vez simpatizaste 
con el oficialismo?

Sí, de hecho cuando salí de la cárcel 
en agosto de 2002. Pensé que el Presi-
dente, que por haber pasado por esa ex-
periencia de las cárceles, voltearía la mi-
rada hacia esta población, y hoy en día 

cuándo me preguntas de la cercanía que 
ha tenido el Presidente con los presos, 
puedo decirte que cuando fue la matan-
za en Tocorón, donde fallecieron 16 per-
sonas, él estaba de viaje por Ecuador. 

-¿Crees que se pueda cam-
biar el estereotipo que se tie-
ne de los ex presidiarios? 

-Es muy complejo, no lo puedes 
comprender desde el punto de vista cri-
minológico. Hay algo que se ha perdido 
y es la confianza, eso es lo que no per-
mite que se brinden oportunidades. Vi-
sitando El Rodeo, un joven me dijo que 
el sistema está más podrido adentro 
que afuera, y eso me cambió. Las cicatri-
ces que te deja el rechazo de la socie-
dad es mucho peor a la que se pueda 
tener por herida de bala.

-¿Cómo se puede mejorar el 
sistema judicial el país?

-Con cinco eslabones: La depuración 
de la Policía, prevención del delito en las es-
cuelas, sistema judicial armónico, justo y 
respetuoso del debido proceso; cárceles 
con la clasificación del delito y el trabajo 
post penitenciario. Con esto podemos 
mejorar el sistema y prevenir el delito. 

Testimonio 
Vladimir Ramírez, de 36 años de 

edad, estuvo 12 años privado de liber-
tad y gracias a la casa hogar que fundó 
Gilber reconoce la confianza y la mano 
que le brindaron en ese momento.

-¿Ves una oportunidad en 
estas organizaciones? 

-Cien por ciento, ya tengo dos años 
trabajando con Gilber en el área de 
redes penitenciarias en Voluntad Po-
pular. Trabajamos en la acción social. Él 
es el responsable de esta área a nivel 
nacional y yo soy el coordinador. He-
mos visitado varias cárceles en distin-
tos lugares. Mientras estuve privado 
de libertad decidí cambiar mi vida. Me 
veía en un espejo en la calle y no sa-
bía si estaba equivocado, no sabía si era 
yo. Dejé la mala vida por mi decisión. 
Sí hay oportunidades.
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A pesar de haber obtenido la mayo-
ría de votos en las elecciones parla-
mentarias, los diputados opositores de 
la MUD siguen siendo minoría frente 
al bloque socialista en la Asamblea Na-
cional. Ante tal circunstancia el parla-
mentarismo popular se perfila como 
alternativa de gestión, además de ser la 
estrategia a seguir no solo para mante-
ner viva la esperanza de una victoria 
presidencial en el 2012, sino para su-
mar adeptos a este propósito y lograr-
lo de forma certera. Se estima que pa-
ra el último trimestre de este año ya se 
tenga el nombre de quien será el con-
trincante de Chávez en los próximos 
comicios presidenciales.

En un foro con el equipo de 6To Po-
der, el diputado Andrés Velásquez hizo 
un balance general de la situación ac-
tual de la oposición, de sus objetivos lo-
grados y de lo que falta por alcanzar.

-¿Con qué condiciones de 
parlamento esperan encon-
trarse los diputados de la opo-
sición?

-Si alguien puede dar por experien-
cia una opinión sobre lo que es este par-
lamento, modestia aparte, es la Causa R. 
En esta oportunidad nos encontramos 
ante un parlamento que trae muy mala 
reputación, es un parlamento muy des-
calificado, con la creatividad en los tobi-
llos. Cualquier otra institución tiene ma-
yor credibilidad que la Asamblea Nacio-
nal que conocemos. Las razones son ob-
vias, este parlamento no era tal cosa sino 
un comodín del poder Ejecutivo y de un 
proyecto político, cuyo objetivo era el 
contrabando de leyes absolutamente in-
constitucionales.

Nos toca lidiar con ese parlamento. 
Ahora, como somos parte de él nos 
corresponde levantar esa credibilidad 
perdida para que la gente comience a 
confiar nuevamente en esta institución. 
Esa responsabilidad cae más sobre no-
sotros, los parlamentarios de la unidad, 
que sobre la parte gobiernera, ellos 
quieren una asamblea más política que 
cualquier otra cosa, como ya lo expli-
có Aristóbulo Istúriz cuando se le inte-
rrogó y dijo la asamblea tenia goteras, 
y que serian tratadas de manera pun-
tual, pero que principalmente el parla-
mento debía centrarse en el proyecto 
de país, en la crisis del capitalismo inter-
nacional y en el tema ideológico.

Por nuestra parte, creemos que la 
gestión de los diputados debe ir mu-
cho más allá del tema de la polarización 
o corrientes de pensamiento. Nuestra 
presencia debe servir para algo, hay que 
hacer que se cumpla y respete el man-
dato constitucional. 

-¿Qué mecanismos emplea-
rán los diputados de la MUD 
para que las leyes que propon-
gan sean aprobadas?

-El término parlamentarismo de ca-
lle no es algo inédito de esta mal llama-
da revolución. En realidad, comenzó a 
ser implementado por la Causa R, por 
Aristóbulo Istúriz cuando fue diputado 
nuestro, Pablo Medina y mi persona, 
Andrés Velásquez. Esto se logró con la 
finalidad de defendernos de la aplana-
dora adeco-copeyana de ese momen-
to político, la cual, por cierto, era muy 

El control del gasto público, es al-
go que deberíamos monitorear e in-
tervenir, así se ejercería presión so-
bre los altos niveles de corrupción 
existentes en este gobierno.

vigilar

decente, nada que ver con la actual, que 
insulta y atropella.

En consecuencia, nosotros, los par-
lamentarios de la MUD continuaremos 
utilizando el mismo método, vamos a 
promover y discutir todas las ideas que 
surjan de nosotros, siempre dando 
pertinencia fundamental a la opinión y 
a las ideas aportadas por la sociedad en 
general.

Ahora bien, en contrapartida, noso-
tros no le llamaremos parlamentaris-
mo de calle a nuestro modo de traba-
jo, sino parlamentarismo popular de 
calle. Vamos a juramentar voceros par-
lamentarios a lo largo y ancho del país 
con el propósito de multiplicar nuestro 
alcance hasta las  comunidades.

Claro está, la iniciativa del bloque de 
la unidad no se limita a este sistema de 
trabajo. Este es un método propuesto 
por la causa R, pero también hay ideas 
ejecutables muy interesantes por par-
te de otras organizaciones, como el te-
ma del primer empleo, la ley de desar-
me y, por supuesto, se solicitará la nuli-
dad de algunas leyes, como por ejem-
plo la reciente Ley Habilitante. Además, 
se plantea lo que muchos conocen co-
mo “ley alicate” o “ley candado”, la cual 
impide al ejecutivo la entrega indiscri-
minada de recursos a otros países. 
Otro aspecto que defenderemos será 
el control que debe existir por parte 
de la asamblea, lo cual es fundamental 
para que las cosas marchen bien. 

-¿Cree usted que los parti-
dos deberían buscar el apoyo 
de los más de cinco millones 
de personas que votaron por 
ustedes?

-Yo parto de una premisa superior, 
la mayor de todas en nuestra actividad 
parlamentaria. Se trata del compromi-
so histórico, nosotros tenemos que ser 
unos parlamentarios para la transición. 
El próximo año Chávez debe perder 
las elecciones. 

Viendo el abuso y los atropellos co-
metidos por este gobierno, es posible 
que hasta muchos de sus mismos sim-
patizantes terminen apoyándonos. El 
gobierno está abusando de su poder y 
esto traerá consecuencias, algunas se-
ñales muy claras fueron esta reciente 
aprobación masiva de leyes que se hi-
zo en diciembre, el nombramiento de 
parlamentarios, el ensañamiento con-
tra diputados para no dejarlos legislar 
y la habilitación del presidente para cas-
trar el parlamento. La gente está obser-
vando y se da cuenta de lo que ocurre. 
Caer por su propio peso es parte del 
camino de perdición que recorre este 
gobierno.

Como diputados, nuestra mayor 
responsabilidad es lograr que todo el 
abuso arbitrario de poder que Chávez 
comete contra la gente se le convierta 
en costo político para que el pueblo le 
pase factura en el 2012. Esta debe ser 
la estrategia central de todos. Tanto 
parlamentarios como partidos políti-
cos y pueblo debemos unir esfuerzos.

Es importante resaltar que ante es-
te panorama hay que tener presente la 
realidad, para llegar hasta donde esta-
mos tuvimos que unirnos y constituir 
lo que hoy llamamos Mesa de la Uni-
dad Democrática para que el pueblo 
pudiera reconocer, no en los partidos, 
sino en una organización donde parti-

Según el parlamentario, a peSar de tener minoría numérica la meSa de la unidad democrática cuenta con el apoyo 
de loS venezolanoS que votaron por elloS para lograr curuleS en la an

juan pablo ruiz
jpruiz@6topoder.com

[irrESPETO]
“La conocida Ley ‘Anti Saltos 
de Talanquera’ es una falta 
de respeto a los diputados 
oficialistas, a su condición 
humana y su libertad de 
elegir lo que ellos consideren 
adecuado ante un determina-
do tema de discusión”.

“La cercanía de la MUD al pueblo 
es la clave del éxito para el 2012”

andréS vEláSquEz SOSTiEnE quE El PróximO añO ChávEz dEbE PErdEr laS ElECCiOnES

cipan todos ellos, una instancia de di-
rección política. Esto debe ser muy bien 
entendido y respetado por parte de las 
diferentes toldas políticas si queremos 
lograr resultados efectivos. 

-¿Piensa que debería volver la 
Cámara del Senado?  

-Si esta cámara de diputados funcio-
nara como debería, de manera demo-
crática, podríamos avanzar con ella so-
la, pero sí puede ser restablecida una 
Cámara del Senado, en función de aca-
bar con el presidencialismo que carac-
teriza a este gobierno. Todo depende 
de las necesidades futuras.

Hay que considerar que en térmi-
nos de descentralización, sistema que 
comparto, sería pertinente reinstalar 
la Cámara del Senado, pues era una 
representación de las diferentes re-
giones y no de los partidos políticos. 
Por eso existía esa estructura que va-
lidaba leyes, considerando siempre lo 
que re  sultara más beneficioso según 
las diferentes zonas o estados del te-
rritorio nacional.   

-¿Qué propuestas concre-
tas tiene la MUD para el pue-
blo que votó por ustedes?

-La Mesa de la Unidad Democráti-
ca integra los partidos, posee una con-
dición inherente de conducción y ela-
boración de estrategias. De la MUD 
podría derivarse un proyecto suma-
mente elaborado que se llame “las cien 
soluciones para la gente” donde se ha-
gan planteamientos que aporten res-
puestas a los problemas que afectan al 
venezolano promedio. Actualmente 
una comisión trabaja en este compen-
dio de ofrecimientos.

-En una Mesa donde hay 
una mezcla tan heterogénea 
de líneas de pensamiento  
¿cómo han hecho para po-
nerse de acuerdo en un pro-
yecto de país?

-Evidentemente, todos hemos tenido 
y tenemos que ceder un poco. Las dife-
rencias no han dejado de existir, pero 
siempre prevalece la tolerancia y el con-
senso. Estamos para ponernos de acuer-
do y respetarnos, de hecho, hasta para 
nuestras intervenciones en los debates 
llegamos a acuerdos. Diferir en algunas 
cosas no es ningún impedimento para de-
sarrollar un proyecto de país, por el con-
trario, eso ayuda a mejorar ideas y consi-
derar las que no se habían pensado.

A la gente yo le plantearía que este 
parlamento funja desde ahora hasta el 

2012 como oposición y luego como 
gobierno, una vez obtenida la victoria 
en las elecciones. Todo con la finalidad 
de no perder la perspectiva fundamen-
tal: que el actual régimen se vaya del po-
der. El hecho de ser minoría en la asam-
blea se traduce en una desventaja para 
nosotros, pero debemos resistir -que 
para mí significa forcejear- hasta el 
2012, y una vez instalados en la dirigen-
cia ejecutar nuestro proyecto de país. 

Por ahora, que se le aprueben leyes 
a la fracción opositora a la asamblea es 
algo que está entredicho, sin embargo 
hay que seguir proponiendo y trabajan-
do. Si no se logra ahora, en dos años sí 
será posible.

-¿Si las leyes de la MUD  fue-
sen presentadas teniendo co-
mo respaldo miles de firmas 
de los ciudadanos, también 
serían rechazadas?

-En ese caso me gustaría ver có-
mo hace el bloque parlamentario ofi-
cialista para rechazar nuestras pro-
puestas. Comparto la idea de que de-
bería existir mucho más activismo y 
convocatoria hacia quienes nos apo-
yan en la Mesa.

-¿Qué estrategia debe te-
ner la unidad opositora para 
que los votos que la llevó a la 
asamblea no se volteen al 
chavismo? 

-En la medida que recuperemos co-
mo es debido nuestro espacio parla-
mentario, el cual cedimos hace algunos 
años por error de las organizaciones 
políticas -y no se nos debe olvidar nun-
ca- nuestra presencia generará mucho 
contraste, sobre todo a nivel discursi-
vo en comparación con el grupo ofi-
cialista. Esto ya se puede observar. Si da-
mos a conocer ampliamente nuestros 
planteamientos generaremos sensibili-
dad en quienes nos respaldan, lo que 
endurecería sus posturas de alejarse 
del chavismo.

-Dentro de la MUD se ha 
dado una reorganización polí-
tica con la conformación de los 
bloques socialdemócrata, so-
cialcristiano y progresista 
¿Qué dice usted al respecto?

-La unidad y el bloque de los 67 
no han sufrido ningún tipo de resque-
brajamiento, cada vez somos más só-

lidos. A nivel interno se establecieron 
bloques con el único fin de mejorar 
el entendimiento en las discusiones 
periódicas que se hacen en la MUD, 
67 voces hablando al mismo tiempo 
no permiten una buena comunica-
ción. Es importante resaltar que los 
bloques se establecieron tomando 
en cuenta la afinidad en cuanto a mé-
todos de trabajo e ideología, todo 
con el propósito de unificar más los 
criterios de cada fracción. 

-¿Para cuándo piensa la 
oposición anunciar un can-
didato?

-Esperamos que para el último tri-
mestre del año ya podamos dar a co-
nocer quien fue el elegido para afron-
tar la titánica labor de asumir una con-
tienda por la presidencia de Venezue-
la, en un proceso electoral que 
debería ser basado en primarias. Por 
el momento no existe un liderazgo lo 
suficientemente consistente para lle-
gar a un acuerdo por unanimidad, pe-
ro estamos trabajando para definir 
quién será el escogido.

-¿Qué mensaje le da a sus 
homólogos del PSUV con res-
pecto a la posibilidad de con-
sensuar leyes beneficiosas pa-
ra el país?

-El llamado es a que, en caso de 
no congeniar con nosotros, por lo 
menos que nos acompañen en la exi-
gencia de resolver de manera pun-
tual los requerimientos de la ciuda-
danía, que por un momento nos ol-
videmos de posturas y nos preocu-
pemos por el bienestar común del 
pueblo. Si esto lograra concretarse 
sería de gran beneficio para todos los 
estados del país.

Por otra parte, cuando se trata de 
leyes que tienen que ver con intere-
ses que no distinguen entre gobier-
no y oposición el acuerdo mutuo de-
bería ser algo natural, tal como ocu-
rrió con el tema de la Ley de Univer-
sidades. Lo único que obstaculiza 
este proceso de entendimiento es la 
conocida “Ley Anti Saltos de Talan-
quera”, que es una falta de respeto 
hacia los diputados oficialistas, a su 
condición humana y su libertad de 
elegir lo que ellos consideren ade-
cuado ante un determinado tema de 
discusión. En fin, estamos ante una 
ley totalmente dictatorial. El parla-
mentario se debe a su conciencia y al 
pueblo, no a intereses particulares 
impuestos a la fuerza. 

-Principalmente debe ser democrático. Para mí lo más impor-
tante es que éste nos garantice el bienestar común y esté dispues-
to a dar todo por sacar a Venezuela adelante. 

CandidaTO 
PrESidEnCial dE la 
unidad



A9sexo en público

EstE órgano Es una dE las zonas más ErógEnas dE la anatomía fEmEnina 

DebiDo a su ubicación y tamaño, no es consiDeraDo el atractivo físico principal femenino

[PLACER]
Además de poseer muchas 
zonas erógenas, las mujeres 
tienen un órgano sexual es-
pecial: El clítoris, cuya única 
función es dar placer. Situado 
a varios centímetros de la 
entrada de la vagina, escon-
dido entre los labios menores 
y mayores, como resguar-
dándose quizás de su gran 
sensibilidad, está constituido 
de puro nervio y es increíble-
mente sensible. Al acariciarlo 
aumenta de tamaño,  logran-
do desbordar en la mujer la  
máxima excitación sexual.

dg
dgiron@6topoder.com
@dinoragiron

editor: Dinora Girón

SAbíAS quE…

Información sexual calificada

- Si el capuchón del clítoris no se retrae, puede 
dificultar su funcionamiento normal. La Fimosis 
Clitorídea debe ser corregida quirúrgicamente.
-Los Neurinomas son pequeños tumores del 
nervio que pudiesen provocar dolor constante al 
tener roce con la ropa interior, toallas sanitarias o 
durante la estimulación sexual.

-Al estar dentro de un capuchón y 
producir una sustancia similar al 
esmegma del pene, si no se 
practica una adecuada higiene, 
puede afectarse la piel del ca-
puchón y del glande del clítoris 
por hongos o bacterias.

Complicaciones clitorídeas

La palabra “clítoris” vie-
ne del griego “kleitoris”, 
que significa “montaña pe-
queña”. Fue descrito por 
primera vez por el anato-
mista Realdo Columbo, en 
1559, como “una cosa be-
lla y útil”, aunque existe dis-
cusión si la primera des-
cripción la hizo Gabriel Fa-
lopio, el mismo de las trom-
pas, que llevan su nombre. 

Es el único órgano ex-
clusivamente sexual por-
que el pene también sirve 
para orinar y la vagina pa-
ra el nacimiento, pero el 
clítoris es… puro sexo.

El clítoris está formado 
por los mismos tejidos del 
pene y, en su mayor par-
te, funciona igual que este. 
La única diferencia impor-
tante entre los dos, es que 
la uretra de la mujer no 
pasa a través del cuerpo 
del clítoris. 

El clítoris tiene tres por-
ciones: el glande, el cuerpo 
y las raíces. Las tres estruc-
turas miden en conjunto 
10 a 13 cm promedio, lo 
cual es una sorpresa para 
la mayoría de las personas 
que desconocen esto, lo 
que pasa es que casi todo 
el clítoris está oculto y só-
lo una pequeña porción 
del glande es visible. 

clítoris,
Caracas, 23 al 30 de enero de 2011

pequeño gigante

El clítoris, pequeño, discreto y aje-
no a exhibicionismos, pero al mismo 
tiempo lleno de premoniciones, po-
tencialidades y misterios, es conside-
rado el más pequeño de los órganos 
sexuales, pero también un verdadero 
gigante dormido en el cuerpo de es-
te enano pues, a pesar de su peque-
ñez, es el más grande proveedor de 
placer de todos ellos.

Para Gerardo Giménez, médico 
sexólogo, este órgano es considera-
do también parte de la vulva. El clí-
toris se ubica hacia el extremo su-
perior de su hendidura. Tiene forma 
de “perla alargada” (puede apreciar-
se cónico u ovalado), y en estado de 
reposo se encuentra cubierto de un 
capuchón que le proveen los labios 
menores. Es por ello que podría di-
ficultarse su visualización. 

Su parte visible y abordable se 
denomina glande y se extiende ha-
cia adentro de la pelvis a través 
cuerpos eréctiles que se fijan en los 
huesos de la cadera. En ese trayec-
to intrapélvico describe una acoda-
dura denominada rodilla del clíto-
ris, explica el especialista.

no existe comparación
Es un error decir o pensar que el 

clítoris es un pene pequeño. O peor 
aún, que se trata de un pene atrófi-
co. También sería un gran error -y 
hasta bastante risible- decir que el 
pene viene a ser un clítoris grande. 
Si es por enfatizar más en este as-
pecto diferencial, el pene es el órga-
no sexual masculino para la cópula, 
la reproducción y la micción. 

En la mujer, la vagina tiene fun-
ciones coitales y reproductivas, y su 
meato uretral se encuentra inme-
diatamente por debajo del clítoris 
y por encima del introito vaginal en 
la hendidura vulvar.

Afirma Giménez que la mujer ha 
sido sexualmente privilegiada al ha-
ber sido dotada de un órgano geni-
tal con una función única para el 
disfrute y el placer. Ese no es otro 
que el clítoris.

Por su ubicación y tamaño, no es 
considerado atractivo principal de 
las féminas. Bellos rostros, constitu-
ción física y mamas, caderas y glúteos 
voluptuosos sí lo son (incluso de de-
terminadas medidas como 90-60-
90). Este órgano no es objeto de me-
diciones para correlación con los 

Según estudios anatómicos, el clítoris 
posee unas ocho mil terminaciones ner-
viosas, una concentración mayor que no 
tiene ningún otro órgano, incluidos los la-
bios, la lengua y la punta de los dedos.

SEnSIbILIdAd

grados de feminidad, placer ni la ca-
pacidad orgásmica de la mujer que 
lo posee. Tampoco lo es la vagina, el 
utópico Punto G, ni la vulva.

Funcionamiento 
del clítoris
En la fisiología sexual, el clítoris 

presenta cambios que conducen a 
la génesis de sensaciones placente-
ras que contribuyen con la excita-
ción, sus niveles crecientes, y con la 
fase orgásmica de la respuesta 
sexual femenina.

Desde el inicio de la estimula-
ción sexual (así no sea clitorídea), 
se experimenta un aumento en el 

flujo de sangre hacia los órganos 
genitales. El clítoris aumenta sus di-
mensiones, se engrosa y se alarga. 
Protruye y emerge de su capuchón, 
mostrando su glande. Si se palpa, se 
aprecia el aumento de su consis-
tencia. Luego, se retrae entro de su 
capuchón y se esconde, sin perder 
la erección. Esto se debe al aumen-
to de sensibilidad que se va alcan-
zando a medida que progresa la 
respuesta sexual.

En el autoerotismo femenino, la 
manipulación del clítoris puede ha-
cerse de manera indirecta al mover 
de manera circular el monte de Ve-
nus, al comprimirlo con los muslos 

uniéndolos y moviéndolos hacia 
arriba y abajo, al bañarlo con la du-
cha de mano, así como el frote que 
se puede obtener con algún objeto 
(sábanas, almohadas). La estimula-
ción digital directa se hace a través 
del capuchón o con las yemas de 
los dedos debidamente lubricadas. 
Durante la penetración, el pene 
tracciona los labios menores en sus 
movimientos de entrada y salida 
para friccionar la vagina, lo que a su 
vez mueve el capuchón y estimula 
al clítoris. Contribuyen también 
esos choques suaves y a veces in-
tensos de las caderas de ambos 
amantes en el coito.

-¿Hay orgasmos 
clitorídeos?
-Sí, los hay. Aunque pudiesen ser 

mixtos, independientemente del mé-
todo que se utilice (masturbación o pe-
netración). Aún durante el coito vagi-
nal, aunque se estimula de manera in-
directa, tanto hombres como mujeres 
buscan manipularle para maximizar su 
capacidad y potencial sexual, así como 
para intensificar el placer y hasta para 
propiciar el logro de los orgasmos.

Es necesario diferenciar lo ante-
riormente expuesto con la Fijación 
al Clítoris. Como su nombre lo di-
ce, se requiere del uso y estimula-
ción de este órgano para poder ob-

tener placer sexual y orgasmos. Se 
manifiesta como una de las patolo-
gías de pareja conocida como Dis-
función Orgásmica Coital. A través 
de la penetración exclusiva no se 
alcanzan orgasmos. 

En conclusión, para llegar al placer 
sexual femenino, el primer paso que 
usted debe experimentar es familia-
rizarse con su propio cuerpo, tratan-
do de encontrar -a través de la ima-
ginación como primera herramienta 
de creación- las zonas erógenas que 
sirvan como puntos clave de estimu-
lación. Recuerde: la piel de la mujer, 
en términos generales, es el órgano 
más placentero que usted posee.

A8 Foro editor:  consejo de redacciónCaracas, 23 al 30 de enero de 2011
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“Yo puedo hablar con dios o la Virgen en cualquier parte”, dice esta mujer que ha Visto a la madre de dios

[SoldadoS de la Virgen]
“Nosotros como comunidad 
somos más de cien perso-
nas, hay miembros activos y 
honorarios. Los honorarios 
son los que honran a María 
dentro de la finca y los activos 
van a todas las comunidades 
atendiendo el llamado de los 
creyentes”.

federico olioso martín
folioso@6topoder.CoM
@fedor2611

25
Años cumple la primera visita de 

la Virgen a Conchita 

“Dios ya está actuando en nuestro 
país para arremeter contra el mal” 

Es algo místico y por consiguien-
te difícil de creer. Sin embargo a lo 
largo de la historia hemos estado 
acompañados por ellas: las apari-
ciones marianas o  visitas de la Vir-
gen María, las cuales, según la cul-
tura local de donde se manifieste, 
tiene diferentes nombres. Es así co-
mo pocos afortunados han visto a 
Nuestra Señora de Guadalupe en 
México, de Fátima en Portugal y de 
Lourdes en Francia. 

Hay infinidad de relatos en tor-
no a estos supuestos encuentros 
de carácter divino. No obstante, de 
las 44 apariciones reportadas en 
todo el mundo, desde el año 40 
después de Cristo, sólo 29 han si-
do aprobadas por la Iglesia Católi-
ca. Entre ellas la de la Virgen de Be-
tania ocurrida en Venezuela, especí-
ficamente en la población de Cúa, 
en el año 1976 y vivida por María 
Esperanza Medrano de Bianchini.

La historia de la fallecida señora y 
la del santuario construido en honor 
a la Virgen de Betania han sido rese-
ñados ampliamente por los medios 
de comunicación social desde enton-
ces. No obstante hay otro santuario 
y otra elegida poco conocidos.

Según sus palabras, Estela Pasto-
ra Concepción Aguado de Noezt-
lin es visitada por la Virgen María 
hace 25 años. Conchita o  “la viden-
te” como es llamada por miles de 
personas en Maracaibo nos asegu-
ra que desde entonces su vida to-
mó un rumbo totalmente opuesto 
del que ella había trazado: estudia-
ba derecho y quería asimilarse al 
Ejército. Ahora desde el templo que 
ella misma mandó a construir se-
gún las indicaciones de “Nuestra 
Madre Santísima” sirve de vehículo 
para transmitir sus palabras y sus 
mensajes.

instrumento de Dios 
La Granja de la Providencia está 

situada a 15 minutos de la ciudad 
de Maracaibo, en el sector Buena 
Vista, antigua área de haciendas 
que poco a poco se ha ido convir-
tiendo en una comunidad de pe-
queños caseríos. Allí emerge el lu-
gar que cada sábado es visitado por 
cientos de personas en busca de 
ayuda y orientación. 

Su gran portal da paso a un ca-
mino flanqueado por árboles y 
plantas de trinitarias, que lleva a  un 
gran terreno que sirve de marco a 
un templo abierto, compuesto por 
un techo de agua con dos caídas y 
12 columnas que lo sostienen.

 A un lado se encuentra el nicho 
donde se venera a la virgen, y éste a 
su vez está acompañado por otros 
15 árboles quizá dispuestos de ma-
nera desordenada, “pero puestos así 
también por indicaciones de la vir-
gen”, nos informa Fernando Araujo, 
miembro activo de la Fundación Sol-
dados y Obreros de María del Ser-
vicio del Señor, cuyo objetivo es or-

la Vidente de la Virgen inVita a que no agotemoS la eSperanza  

ganizar todo lo referente al culto y 
“apoyar religiosamente a las perso-
nas de la comunidad”. 

Las reuniones y visitas de los 
creyentes son los sábados a partir 
de la tres de la tarde. La ceremo-
nia comienza con un rosario canta-
do. En ese momento aparece Con-
chita, una robusta y alta mujer de 
tez blanca y cabellos rubios. Inme-
diatamente se dirige al altar del 
templo, el lugar destinado para sus 
visiones. Allí de espaldas al público 
se arrodilla y no se levanta hasta 
acabada la ceremonia.

Justo en el tercer misterio, la 
mujer nos indica la visita de la Vir-
gen. “Ella puede manifestarse  co-
mo La Guadalupe, La Inmaculada o 
La Chinita, según las necesidades 
de los creyentes y del mensaje que 
va a dar”, comenta Fernando, quien 
explica que la llegada es “algo muy 
emocionante” y es descrita por 
Conchita. “Nos dice cómo llega del 
cielo, cómo viene vestida, si viene 
con una luz, si llega sola con el ni-
ño, con los ángeles…” acota. 

“María me enseñó a rezar el ro-
sario  y a través de él nos visita en 
el tercer misterio. Una fuerza sobre-
natural que viene del cielo me toma 
y yo caigo de rodillas, por ello es que 
desde el principio estoy en esa po-
sición”, nos explica Conchita.

“Yo la veo como veo a cualquier 
persona y me da los mensajes que 
espera que sus hijos entiendan”.

 Éstos pueden ser transmitidos 
de diversas maneras, nos refiere la 
vidente. “Antes de la ceremonia re-
partimos unos cartoncitos con pa-
sajes de la Biblia y se los entrega-
mos a todos los asistentes y es in-
creíble que el que le toca a cada 
quien le viene como anillo al dedo 
y contesta sus preguntas, y aclara 
sus dudas. Porque esas son las en-
señanzas que Dios quiere compar-
tir”, asegura.

Otra modalidad es la siguiente: 
“Yo estoy de espalda al público y la 
Virgen me va diciendo a quién es-
coger, si es un niño, un joven, una 
señora, un enfermo. Ella toma lo 
que cada uno de ellos tiene en el 
corazón y por medio de mi voz les 
da un consejo. Yo no los miro, no sé 
quiénes son, pero los describo pa-
ra que cada uno se dé cuenta que 
le está hablando a ellos”.

Conchita da fe que aunque no 
todos son llamados, los consejos de 
uno sirven para otros. De allí el nú-
mero en ascenso que cada semana 
va a la Granja a pedir milagros. So-
bre estas bendiciones Conchita su-
braya con mucha humildad que 
“hay gente que piensa que soy la 
que hace los milagros, la que sana, 
pero está confundida porque quien 
los hace es Dios yo soy un instru-
mento. Dios actúa a través de uno 
si uno se deja llevar”.

Asegura que a la Granja de la 
Providencia ha ido gente enferma y 
se ha curado. Y antes de nuestra 
próxima pregunta nos relata uno 
de ellos.

“Ocurrió en nuestro santuario. 
Una señora, que en ese entonces 
era visitante, se vio muy afectada 
por el accidente de uno de sus hi-
jos. El muchacho conducía una mo-
to y se estrelló contra un camión. 

investiGación editores: Federico Olioso Martín 
Juan Pablo ruiz 

“Aunque vengo de una familia muy católica, jamás estuve uni-
da a la Iglesia, de hecho la cuestionaba”. Su incapacidad para con-
cebir fue el primer tímido acercamiento con la religión. Para mi-
tigar su dolor, y por consejos de una amiga comenzó a leer la Bi-
blia y aunque la tomaba “como si fuese un Best Seller”, el gusti-
co por las palabras que allí encontraba le fue quedando. 

Con el tiempo su hábito de orar fue creciendo y con éste 
un impulso inexplicable de tocarse el vientre. “Nueve meses 
después de estar en constante oración salí embarazada”, y no 
una sola vez sino tres. 

El primer encuentro entre Conchita y María se dio en su 
cuarto, cuando vio una nube cargada de truenos y rodeada 
de ángeles sobre la que se le acercaba la Virgen. Recuerda 
que su cuerpo perdió la voluntad propia y cayó de rodillas 
frente a lo que estaba viendo. Comenzó a escuchar llanto sin 
darse cuenta de que era ella misma quien lloraba, levantó la 
cabeza y vio  que la aparición le abrió los brazos y dijo: “Ave 
María, a quien tú estás viendo esa soy yo”.

Después de un año Conchita, y a instancias de la Virgen, hizo 
público su contacto con la madre de Dios y desde entonces se 
dedica a servir de instrumento de ayuda desde la finca que tie-
ne dispuesta para ello y para todo aquel que lo necesite.

el primer encuentro 

Ella se fue a buscar una rosa de la 
virgen para llevársela al joven al 
hospital, quien sólo tenía sólo 10% 
de probabilidades de vivir. La mujer 
pidió permiso para ver a su hijo y 
en el trayecto a la Unidad de Tera-
pia Intensiva ella iba desojando la 
flor y les daba cada pétalo a los pa-

cientes. Sólo se quedó con el botón 
de la rosa y cuando llegó donde es-
taba su hijo se lo frotó por todo el 
cuerpo. 

A los cuatro meses el muchacho 
todo enyesado nos visitó. Y luego de 
un año, el joven dio fe, aquí mismo, 
de su completa recuperación”. 

“no importa lo que 
diga la gente”
Ante situaciones de esa natura-

leza, las dudas asaltan y nos vimos 
tentados a preguntar, si alguna vez 
ha sido objeto de ataques que la til-
daran de charlatana.

Con toda naturalidad y sin alte-
rarse Conchita nos confiesa que 
ella misma en sus inicios tenía mie-
do de que la gente pensara que era 
una bruja, pero todos sus temores 
terminaron cuando la misma Virgen 
le aconsejó qué hacer. “Me dijo, a ti 
no te debe importar lo que dice la 
gente del pueblo, el pueblo alaba o 

destruye, sólo te debe importar lo 
que decimos Dios y yo de ti”.

“Cuando ella me dijo eso enten-
dí que mi compromiso era mayor, 
porque quien me está viéndo era 
Dios”. 

También nos extraño la poca 
“publicidad” de sus dones. Sobre 
eso señala que no la necesita por-
que es la propia Virgen María quien 
se ha encargado de dar a conocer 
el santuario a través de los testimo-
nios de los visitantes. 

Se confiesa satisfecha de su la-
bor y la muestra es que la Funda-
ción Soldados y Obreros de María 
del Servicio del Señor sigue cre-
ciendo y expandiendo su radio de 
acción. “Damos catequesis para la 
primera comunión, realizamos bau-
tizos, ayudamos cada día a más gen-
te que nos necesita”.

Conchita se despide con la si-
guiente sentencia:  Ay del que no  
agota las causas y razones que Dios 
le ha brindado como instrumento 
para hacer lo que el Señor espera 
y quiere de él y cambie la visión. Hay 
que hacer lo que a cada quien le co-
rresponde gracias a su talento por-
que eso es lo que precisamente 
Dios quiere de él”. 

Según Conchita, la Virgen María la visita porque tiene un 
mensaje para Venezuela. “Nos dice que no agotemos la es-
peranza, que todo lo que estamos viviendo es por purifica-
ción, que todos los países pasan por eso y por un estado de 
éxodo. En la medida que el pueblo se mantenga en Dios y 
en la esperanza saldremos de esto, porque ella habla que la 
misericordia de Dios ya está actuando en nuestro país. Ella 
camina en Venezuela y está en todos los costados de nues-
tra patria para arremeter contra el mal que se ha hecho in-
sidioso en nuestro país”.

anuncioS de maría 

juan pablo ruiz
jpruiz@6topoder.CoM
@pablor696

Estela Pastora Concepción Aguado de Noeztlin, “Conchita”.

Desde este altar la Virgén María transmite mensajes a los creyentes.

contacto con la Fundación la 
Providencia soldados y Obreros 
de María al servicio del señor: 

aida Franco de araujo, 
presidenta: 
telf. 0261 - 7430631
afrancoara@gmail.com



Sin enmiendas ni reformas, la 
reelección indefinida también le ha 
tocado a Clodosbaldo Russian, 
contralor general de la República, 
quien ocupa el cargo desde 1999 
al ser designado por la Asamblea 
Nacional Constituyente, ratifica-
do al año siguiente con la relegiti-
mación de todos los poderes del 
Estado y reelecto en 2007 por la 
Asamblea Nacional oficialista.

Antes de la presentación de su 
informe de gestión, prevista para 
el próximo mes, Clodosbaldo Rus-
sian adelanta a 6to. Poder sus 
opiniones sobre el control a la ad-
ministración pública que se hace 
desde su despacho y la labor al 
respecto que también tienen la 
Asamblea Nacional, no solo desde 
la Comisión de Contraloría sino 
desde todas sus instancias. 

Para el contralor general, los 
funcionarios públicos militantes del 
partido de Gobierno, bien sea a ni-
vel nacional, regional o municipal, 
tienen una responsabilidad por par-
tid doble, pues considera que si al-
guien del partido de Gobierno tie-
ne una conducta impropia, eso tie-
ne agravantes porque tenía un 
compromiso institucional, un com-
promiso personal y un compromi-
so político y aún así se portó mal. 
“Eso no tiene perdón”. 

Vamos a comenzar ha-
ciendo un balance de los 
casos de presunta corrup-
ción durante 2010.

Yo con el mayor gusto te doy 
dentro de un par de meses unas 
declaraciones sobre eso porque 
tengo que presentar el informe 
anual de la gestión de la Contralo-
ría ante la Asamblea Nacional pe-
ro no me parece adecuado adelan-
tar nada de lo contenido en el in-
forme porque tengo la obligación 
constitucional de presentarlo pri-
mero ante la Asamblea.

Hábleme entonces de 
cuántos casos de irregulari-
dades administrativas pro-
cesó la Contraloría General.

Muchos casos, no tengo el nú-
mero exacto en la cabeza pero son 
muchos casos de distinta índole 
porque nosotros estamos en el 
deber y la obligación del control 
fiscal en todo el país, la República,  
los estados, los municipios, la ad-
ministración central, la descentra-
lizada y sobre eso tenemos una ac-
tuación de oficio pero en algunos 
casos son denuncias que nos pre-
sentan y nosotros tenemos que 
atenderlas. 

¿Cómo evalúa el papel 
contralor de la Asamblea 
Nacional que le correspon-
de hacer a través de la Co-
misión de Contraloría?

Todas las comisiones de la 
Asamblea –y eso es muy bueno 
que lo preguntes- tienen función 
contralora, lo que pasa es que la 
Asamblea tiene una comisión que 
lleva ese título de Contraloría pe-
ro la de Energía tiene que contro-
lar la parte que le corresponde y 
la de Desarrollo Social igualmen-
te. Me imagino que los diputados 
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En la Contraloría General de la 
República a abstracción hecha de 
la militancia de los partidos no juz-
gamos personas, juzgamos con-
ductas, por eso es que sanciona-
mos a quien sea

Juzgar

de la nueva comisión van a ir a la 
Contraloría y yo los recibiré con 
los brazos abiertos. 

La oposición lamentó que 
no le hubieran dejado la 
presidencia o vicepresiden-
cia de la Comisión de Con-
traloría porque lo normal 
en todos los parlamentos 

n economista y abogado egresado 
de la Universidad Central de Venezuela

n especialización técnica en Legislación 
Fiscal y Administración Pública de la 
escuela Nacional de Hacienda

n ex-presidente de la Organización 
Latinoamericana y del Caribe 
de entidades Fiscalizadoras superiores

n Fundador de la superintendencia 
Nacional de Control interno 
y Contabilidad Pública

n Contralor general de la república 
desde 1999

Perfil

El contralor gEnEral dE la rEpública considEra quE dudar dE la institucionalidad dE los diputados dEl psuV 
al frEntE dE la comisión dE contraloría dE la an Es partir dEl hEcho dE quE son gEntE dEshonEsta

josé gregorio martínez
jgmartinez@6topoder.com

[Proceso]
Las inhabilitaciones estarán 
a la orden del día durante 
2011 pero con la garantía 
–según Russian– de que será 
respetado el debido proceso 
y el derecho a la defensa

“Vienen más inhabilitaciones políticas”

del mundo es que esta co-
misión esté en manos dis-
tintas al Gobierno. ¿Qué 
opina de esto?

 Eso no es verdad, no es verdad 
que eso sea así en todos los parla-
mentos del mundo, lo que ocurre 
es que aquí hubo una vieja prácti-
ca, una vieja costumbre. 

Positivamente el presidente 
Chávez citó al ex secretario gene-
ral de Copei y ex candidato presi-
dencial Eduardo Fernández, y no 
es un secreto para nadie que 
Eduardo Fernández públicamente 
decía que donde haya un alcalde 
copeyano debe haber un contra-
lor adeco y donde haya un alcalde 
adeco un contralor copeyano y lle-
garon a hacerlo también en la Re-
pública, se ponían de acuerdo y si 
el contralor era de Copei el direc-
tor de la Contraloría era adeco y 
si el fiscal era adeco el vice fiscal 
era copeyano.

¿Y eso no es más sano?
¿Y por qué va a ser sano? Eso 

no tiene ningún sentido. Lo que 
hay que hacer es un trabajo insti-
tucional.

Pero en este caso el PsUV 
prácticamente se cobra y se 
da el vuelto.

No creo porque eso es partir 
de que los diputados del PSUV son 
gente deshonesta, porque ellos 
están en el deber y la obligación 
de ejercer el control a abstracción 
hecha de que los funcionarios sean 
compañeros de partido o sean 
contrarios a su partido porque las 
cuestiones hay que verlas desde el 
punto de vista institucional. 

Nosotros en la Contraloría Ge-
neral de la República a abstracción 
hecha de la militancia de los parti-
dos no juzgamos personas, juzga-
mos conductas, por eso es que 
sancionamos a quien sea, de cual-
quier partido, eso no tiene nada 
que ver. 

No nos guiamos por partido 
porque nosotros no tenemos la 
lista de los militantes de los parti-
dos ni podemos tenerla ni debe-
mos tenerla. 

En consecuencia, usted tuvo 
una mala conducta, hay que san-
cionarlo. Ahora yo soy partidario 
de que, si alguien del partido de 

Gobierno tiene una conducta 
impropia, eso tiene agravantes 
porque tenía un compromiso 
institucional, un compromiso 
personal y un compromiso polí-
tico y aún así se portó mal. Eso 
no tiene perdón. 

¿es doble la responsabili-
dad de los funcionarios del 
partido de Gobierno?

Es por partida doble como di-
jera la contabilidad de Luca Pa-
ciolo. Es una cosa verdadera-
mente grave, el que una persona 
que tenga una relación con un al-
calde o con un gobernador, tan-
to que son cargos por designa-
ción de máximas autoridades y 
traicionen esa confianza y come-
tan irregularidades.

¿Vienen más inhabilita-
ciones este año?

Sí cómo no, con toda seguridad. 

¿Para cuándo?
Cada vez que sale la gaceta ofi-

cial aparece algún inhabilitado. Esa 
es una actividad permanente, lo 
que pasa es que los inhabilitados 
por lo general se quedan callados 
y si aspiran a alguna candidatura 
para cualquier cargo público en-
tonces salen a denunciarlo pero 
un año o dos años después, cuan-
do se presentan las elecciones y 
en algunos casos hasta les falta 
poco para que se les termine la 
inhabilitación.

¿el caso del diputado Her-
nán Alemán pasó por su des-
pacho? ¿Le comprobaron las 
irregularidades por las que 
está siendo procesado?

No sé quién es. Sí pasó por 
Contraloría y lo sancionaron pues 
eso ocurrió, pero no sé quién es 
ese diputado.

clodosbaldo russian afirma que todas las comisiones del Parlamento tienen función contralora

-Nosotros no sacamos listas, lo que hacemos es que cuan-
do hay elecciones nos dirigimos al Consejo Nacional Electo-
ral (CNE) y les recordamos que estos señores están inhabi-
litados, porque cada vez que hay enviamos por oficio al CNE 
los nombres y apellidos de los inhabilitados y luego, como 
ellos reciben la gaceta ven nombre, apellidos, número de cé-
dula y la causa por la cual están inhabilitados, y como aquí 
hay debido proceso y derecho a la defensa, todos los inha-
bilitados o todos los que hemos suspendido en el ejercicio 
de los cargos o a los que se les ha solicitado la destitución 
es porque la Contraloría les ha comprobado las irregularida-
des que han cometido.

¿cuántas listas 
Publicarán en el año?
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Davis Calderón, escabino 
del caso Pilieri lo cuenta todo
dice que la jueza egleé matute respondió al veredicto con un “no puede ser”

jesús linares,
jlinares@6topoder.com

Una nueva irregularidad manchó el 
juicio al diputado por el estado Yaracuy, 
Biaggio Pilieri. Esta vez el veredicto de 
los jueces escabinos no fue tomado en 
cuenta por la Juez Egleé Matute, quien 
suspendió el juicio para ordenar el tras-
lado de Pillieri a la ciudad de Caracas. 
Juez y acusado revelan las verdades que 
-según el diputado- sólo dan como con-
clusión que personas no preparadas 
profesionalmente en la Justicia, recono-
cieron su inocencia y derecho a jura-
mentarse en la Asamblea Nacional. 

-¿Cuál es su condición civil y 
familiar?

-Soy bachiller y estoy casado, pero 
separado de mi esposa. Tengo dos niñas, 
una vive con ella y otra conmigo. 

-¿tiene usted una militancia 
política?

-No, ninguna. 

-¿Cómo fue usted escogido 
para ser escabino en el juicio 
del diputado Pilieri?

-Fui seleccionado por el Consejo 
Nacional Electoral. Recibí mi citación y 
me trasladé al Circuito, y fui selecciona-
do como escabino principal.

-¿Usted conocía al señor
 Pilieri? 
-No. Sólo lo había visto por los me-

dios de comunicación. 

-Fue prácticamente un juez 
del caso Pilieri ¿cuál es su im-
presión, como representante 
del pueblo, de las pruebas que 
presentó la Fiscalía y la que 
presentó la defensa?

-Las pruebas que presentó la Fisca-
lía no tuvieron base para acusarlo. Lue-
go de ver las pruebas que presentó la 
defensa y después de estudiar las dos 
partes, los tres jueces escabinos, di-
mos nuestra conclusión de que eran 
inocentes. 

-¿Cómo llegaban a los tri-
bunales, podían conversar 
entre sí?

-Nos recogían a cada uno en nues-
tras residencias, nos trasladaban al Cir-
cuito. Los tres estábamos juntos y no 
nos separaron en ningún momento. En 
cada audiencia nos sentábamos a con-
versar y a escuchar a las dos partes. 

-¿Discutían diariamente con 
la juez?

-No sólo con la juez. También entre 
nosotros tres. 

-el día que se desmayó la se-
ñora imputada también en el 
caso, y que llevaron a la fuerza 
¿Pudieron recomendar algo? 
¿Qué sintieron ustedes en ese 
momento? 

-Entre los tres escabinos decidimos 
que se suspendiera el juicio por la situa-
ción que  ocurrió con la imputada. 

-¿Qué piensa hoy usted de lo 
que pasó en el juicio de Pilieri?

-Yo pensé, como nos dijo la juez, que 
se respetaría nuestra decisión. Al noso-

[TEMOR]
El juez asegura tener miedo 
de que se tomen represalias 
hacia su persona y en contra 
de los otros dos delegados 
que dieron como veredicto la 
inocencia del parlamentario 
yaracuyano.

El dipuTadO OpOsiTOR Explica quE hasTa pERsOnas quE nO sOn abOgadas sabEn lO quE sE dEbE hacER En su juiciO   

1 hora
Fue lo que le tomó a los jueces 

escabinos del caso Pilieri para deci-
dir su inocencia, ya que el fallo fue 
deliberado durante días al comparar 
las pruebas presentadas por la Fisca-
lía y la defensa.

tros dar el veredicto, se nos violaron 
nuestros derechos. No respetaron 
nuestra conclusión como jueces escabi-
nos, a pesar de que nos hicieron saber 
que teníamos la potestad de decidir y 
que lo que decidiera la mayoría iba a ser, 
pero no fue así. 

-¿Qué pasó cuando terminó 
el juicio y se retiraron a delibe-
rar? ¿es cierto que la juez pre-
guntó la hora de su retorno y us-
tedes dijeron que en una hora? 

-Le dijimos que mientras almorzába-
mos, deliberaríamos y que en una hora 
era lo correcto. 

-¿era porque ya tenían una 
decisión? 

-Todos los días, cuando salíamos de 
las audiencias, discutíamos.

-Cuando se retiran 
¿qué pasa?
-Salimos una hora y volvimos a dis-

cutir. Le pedimos al alguacil que le dijera 
a la Juez que ya estábamos listos y nos 
llevaron hasta donde ella estaba, a las 
2:45 de la tarde. Nos preguntó si ya ha-
bíamos deliberado y dijimos que sí, que 
era inocente. Ella se sorprendió y nos di-
jo que no podía ser. Nosotros mantuvi-
mos la decisión hasta las ocho de la no-
che cuando ella suspendió el juicio.

-¿Qué dijo la juez luego 
de eso? 
-Estuvo al teléfono. Nos salimos y 

cuando regresamos le dijimos que es-
tábamos listos, que hiciera pasar al pú-
blico, a la Fiscalía y a los abogados de 
los imputados para que diéramos el 
veredicto. Por unos momentos se ne-
gó, estuvimos discutiendo, decía que 
era culpable y nosotros respondimos 
que ella nos dijo que ahí ganaba la ma-
yoría, y en esa discusión fueron pasan-
do las horas hasta que se suspendió el 
juicio. Días después nos mandaron a 
llamar para dar el veredicto, llegamos 
a las siete de la mañana y nos dijeron 
que la juez se había enfermado. Quisi-
mos verla pero no nos dejaron, y por 
los medios de comunicación nos en-
teramos de que el juicio había sido 
trasladado a Caracas. 

-¿Llegaron a saber a quién 
llamaba la juez?

-No supimos con quién se co-
municaba.

-Pero ¿era alguien que le da-
ba instrucciones?

-Tuvo que haber sido, pero en rea-
lidad no supimos con quién hablaba. So-
lamente hablaba por teléfono, nosotros 
le dábamos el chance, pero insistimos en 
dar el veredicto y ella dijo que no podía 
y no lo hizo. 

-La petición de la Defensa de 
que Pilieri fuera trasladado a la 
asamblea nacional para su ju-
ramentación ¿Ustedes llega-
ron a discutir esto con la juez?

-Le preguntamos el porqué de no 
dejarlo ir a juramentase y nos dijo que 
no se podía porque Pilieri estaba sien-
do juzgado antes de ser elegido dipu-
tado. Nos leyó unos artículos y que 
por eso no lo iba a dejar incorporar-

se a la AN. En ese momento nosotros 
no le dijimos más nada y esperamos 
que continuara el juicio.

-suponiendo que le dije-
ran que ese juicio es de cor-
te político ¿Hubiera sido 
juez escabino?

-No. Si eso hubiese sido así, no par-
ticipaba. No lo hubiese hecho y seguiría 
con mi vida normal. Pero no me dijeron 
que era político.

-¿Cómo se siente al ser una 
de las personas más comenta-
das en el país?

-Me siento un poco nervioso, pero 
también el pueblo y el juez tienen que 
saber lo que decidimos. Yo declaro vo-
luntariamente. Se nos violaron nuestros 
derechos para lo que fuimos escogidos. 
Espero que en otra oportunidad no se 
repita lo sucedido y se respeten las de-
cisiones.

-¿tiene miedo de una reta-
liación a su persona? ¿Qué pue-
da haber un juicio?

-Sí, sí hay ese temor. Yo no estoy 
declarando nada del otro mundo, 
sino la verdad de lo que pasó ahí. 
De hecho, nosotros se lo hicimos 
saber a la juez, que se nos daba la 
potestad de decir a los medios de 
comunicación lo que decidiéramos 
en sala plena. Pero estábamos espe-
rando a ver qué pasaba y ya pasó, 
que eliminaron el juicio y lo trasla-
daron a Caracas. 

¿qué Es un juEz 
EscabinO?
Los jueces escabinos son ciudadanos de una comuni-
dad escogidos para formar parte de un tribunal mix-
to. Este tribunal es integrado por un juez profesional 
y los escabinos, que no deben ser abogados y son 
escogidos por sorteo por la Dirección Ejecutiva de 
la Magistratura con datos aportados por el Conse-
jo Nacional Electoral. Estos se escogen para ejercer 
el derecho de carácter público que tienen los juicios 
orales. Tienen la responsabilidad de decidir, junto al 
juez, la culpabilidad o inocencia de los acusados, ejer-
ciendo este derecho con imparcialidad y lógica.

-¿Qué opina del juicio al di-
putado José sánchez “Mazu-
co”, que se hizo sin escabinos?

-Así como se hizo este juicio, si no 
querían las opiniones de cada quien, si 
no las iban a respetan, ¿para qué llaman 
a uno? Que hagan juicios sin escabinos 
y que se encargue el juez y los demás 
que lo conforman.  

Habla Biaggio Pilieri
-Los escabinos cuestionaron 

el hecho de que usted no fue tras-
ladado a su juramentación como 
diputado, alegando que estaba 
siendo procesado desde antes de 
ser electo parlamentario. 

-Estaba tan claro que yo tenía que ser 
trasladado a juramentarme a la Asam-
blea Nacional que un grupo de perso-
nas, que no son abogados, sabían que eso 
debía hacerse. Hay que recordar que los 
jueces escabinos son la representación 
del pueblo en el Poder Judicial y es lógi-
co que el pueblo respete al pueblo. 

-al decirle los escabinos su 
decisión a la juez, la respuesta 
de ella fue “eso no puede ser”, 
y comenzó a llamar a alguien 
que aparentemente le giraba 
instrucciones. 

-Para mí no es nuevo. Cuando fui 
preso y argumentamos que no había 
elementos para que me dejaran dete-
nido en aquella oportunidad, igual lo hi-
cieron. Demostramos el porqué no te-
níamos que estar presos y una orden 
superior evidente nos mantuvo en la 

cárcel. Tal es así que en el primer juicio, 
cuando demostramos que éramos 
inocentes, la juez escabino de aquella 
oportunidad también declaró la ino-
cencia y evidentemente hubo una or-
den que nos dejó presos.

-el señor Calderón advirtió 
tener miedo a una retaliación 
¿Qué llamado hace a este par-
ticular?

-Sería gravísimo que el gobierno 
mantenga una persecución a  un gru-
po de personas que dijeron sólo la 
verdad. Yo tengo la esperanza de que 
no se haya llegado a esos extremos. 
Lo que sí le pido al Gobierno, en mi 
nombre, en el de los demás acusados 
y en el de casi cien mil yaracuyanos, 
es que cese esta persecución, que 
nos den la libertad de inmediato pa-
ra que nuestras familias descansen y 
para que el pueblo de Yaracuy, que es-
tá sin voz en la Asamblea Nacional, 
pueda recuperarla. 

-¿está usted dispuesto a venir 
a Caracas a enfrentar un juicio?

-Sé a qué me expongo, pero tengo de 
mi lado a Dios, la verdad y al pueblo de 
Yaracuy. Esto no significa que seamos in-
genuos, y calificamos este intento de ter-
cer juicio como un fraude a la justicia.

 
-¿su familia está de acuerdo 

con usted al dejarse someter al 
sistema judicial?

-Lo que se está cometiendo contra 
mi familia y las otras ocho de los demás 
injustamente acusados, es un acto crimi-
nal. Están haciendo sufrir mucho a niños 
y a adultos mayores. Mi familia está muy 
preocupada y algunos no compartirán 
mis decisiones con respecto a lo judicial, 
pero la respetan porque saben que so-
mos inocentes.

-¿tiene bienes o fortuna?
Vivo en la misma casa desde hace 

25 años. Tengo el mismo vehículo des-
de antes de dejar la alcaldía de Bruzual. 
Podrían revisar mis cuentas, pero los 
bancos las cerraron por falta de movi-
mientos y no tengo ni un bolívar más 
desde que entré a la alcaldía. Reclamé 
que tenían que revisar todas mis cuen-
tas y los pocos bienes que tengo para 
constatar que no tengo ningún tipo de 
variación en nivel de vida, cosa que no 
pueden decir quienes me denunciaron 
porque ellos no pueden explicar la for-
tuna que no tenían antes y que ahora 

exhiben a la luz pública. 

-¿Le ha llegado alguna infor-
mación acerca de la consignación 
de su sueldo en la asamblea na-
cional o de dónde irá a parar?

-Realmente no, y confieso el no ha-
berme preocupado por eso, no porque 
no me haga falta, sino por estar en un 
enredo mayor, el de representar a Ya-
racuy en la  AN. Lo que supe fue de mi 
postulación como miembro de la Co-
misión Permanente de Participación 
Ciudadana y Medios, como lo solicité. 

-el Contralor de la repúbli-
ca, Clodosbaldo russian, ame-
naza con un porvenir de más 
inhabilitaciones políticas ¿Cree 
que lo inhabiliten a usted para 
enjuiciarlo?

-Las inhabilitaciones, hasta los mo-
mentos, han sido injustas porque son sin 
argumento de mayor peso. Yo soy ino-
cente y lo he demostrado dos veces en 
tribunales. El pueblo no es tonto y no iba 
a votar por alguien que fuera corrupto, 
y mi actuación de vida ha demostrado 
que no me he agarrado ni un bolívar de 
los que he administrado, y que una inha-
bilitación sería una arbitrariedad.

-Usted tiene casa por cárcel 
en estos momentos ¿qué cuer-
pos lo custodian?

-Estoy a la orden de tres grupos de 
seguridad: la Brigada de Acciones Especia-
les de la Policía del Estado Yaracuy, Servi-
cio Bolivariano de Inteligencia Nacional y 
la Guardia Nacional. Hay guardias con 
apostamiento las 24 horas frente a mi ca-
sa, con chequeos permanentes, y van des-
de cuatro funcionarios hasta 14. 

-el Presidente Chávez y vtv 
han tildado al diputado Mazu-
co de asesino, pero a usted no 
se han referido ¿Qué ocurre 
con su caso?

-Esa respuesta la debería dar el go-
bierno. Pero lo que sí digo es que es muy 
injusto dar ese tratamiento a personas 
que no se le ha podido demostrar defi-
nitivamente firme su culpabilidad. Lo ló-
gico, y lo que la Ley dice, es que todos 
debemos ser juzgados en libertad. Lo 
que el gobierno debe hacer es cumplir 
con la Constitución y dar a quien culpen, 
la posibilidad de defenderse y ser trata-
do con justicia. Personeros del gobier-
no saben que somos inocentes y que se 
comete una injusticia. 
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El dictador que no existe...

Las aventuras de Sextico

El jefe de la revolución Liberal 
Restauradora Cipriano Castro era 
calificado y referido por el Presi-
dente de los Estados Unidos de 
America, Theodore Roosevelt 
(1901-1909) como el “execrable 
monito villano” y los chistes sobre 
su sucesor Juan Vicente Gómez 
eran enmascarados con una genia-
lidad tal que les evitara llegar de 
forma expedita a una cárcel regen-
tada eficientemente por los cola-
boradores del dictador: La Rotun-
da.  Con ese mismo concepto y cui-
dado se referían al dictador Marcos 
Pérez Jiménez, quien practicaba las 
detenciones y torturas con la tris-

[legislar]
Desde su incorporación a la 
vida política, el Presidente 
Chávez ha recibido tal cantidad 
de insultos y tantas infamias y 
calumnias, que por derecho se 
encuentra sobradamente en la 
primera posición, como recep-
tor de los mismos, entre todos 
los presidentes en nuestra 
historia republicana.

La memoria y cuenta expuesta por el Presidente Chávez exhibe lo-
gros importantes en varias áreas. El esfuerzo desarrollado contra el fla-
gelo de la inseguridad presenta la creación y el avance de la Policía Na-
cional Bolivariana

esfuerzo

artillería roja

Héctor Dávila Mendoza
hectordavilam@yahoo.com

temente temida Seguridad Nacio-
nal. La oposición, que fue a compar-
tir el invierno con Insulza y Uribe 
en Washington, ha dirigido toda cla-
se de epítetos e infamias contra el 
Presidente Chávez, pero calla ver-
gonzosamente cuando se entera 
por Wikileaks que el ex presidente 
Uribe estaba dispuesto a enviar 
tropas colombianas en una visita sin 
invitación que nos pensaban hacer 
los marines norteamericanos. 

El sábado pasado, el Presidente 
Chávez, el acusado de dictador, pre-
sentó la memoria y cuenta de la 
gestión de gobierno correspon-
diente al año 2010. Paradójicamen-
te, entre quienes escuchaban los lo-

gros de la “terrible dictadura”  que 
vivimos, se encontraban sesenta y 
siete (67) diputados, todos ellos 
electos de forma transparente, en 
votación universal, directa y secre-
ta como lo estipula la Constitución 
y sin que apareciera el fantasma es-
pañol del asalto a las cortes por 
parte del Teniente Cornel Tejero 
cuando recién se restauraba la de-
mocracia en España, o el fantasma 
criollo de los trágicos sucesos del 
Congreso en 1848.  En la sesión del 
15 de enero pasado no tuvieron 
que salir de la clandestinidad para 
presentarse a la Asamblea Nacio-
nal, por el contrario, fueron invita-
dos a acompañar al Presidente 
Chávez a ingresar al hemiciclo pa-

ra presenciar la sesión especial. Es 
decir, estuvieron acompañando a 
consumar y profundizar en la dic-
tadura al máximo responsable. 

Semejante disparate de acusar al 
Presidente Chávez de dictador no 
admite un mínimo de análisis serio 
y  coloca una vez más a sectores de 
la oposición en la insólita y desqui-
ciada actitud de contribuir con la 
creación de una matriz de opinión 
internacional basada en mentiras, 
las cuales han tenido un efecto per-
judicial en algunas materias de inte-
rés nacional como lo es el ingreso 
de Venezuela al Mercosur, y que es-
pera por la aprobación del Congre-
so del Paraguay, sometido éste des-
de nuestro propio país y por quie-
nes aspiran gobernarlo a una cam-
paña signada por motivos innobles 
que colocan dicha aspiración por 
encima de los legítimos intereses 
del Estado venezolano. 

La memoria y cuenta expuesta 
por el Presidente Chávez exhibe 
logros importantes en varias áreas. 
El esfuerzo desarrollado contra el 
flagelo de la inseguridad presenta la 

creación y el avance de la Policía 
Nacional Bolivariana, la cual cuenta 
ya con más de cuatro mil funciona-
rios altamente capacitados y ha lo-
grado reducir los homicidios en un 
44% en su ámbito de actuación con 
un nivel de aceptación entre los 
ciudadanos de 80%. La oportuna y 
adecuada atención de los deposi-
tantes de los bancos intervenidos 
permitió compensar la irresponsa-
ble conducción de algunos banque-
ros. Las múltiples oportunidades de 
estudio ofrecidas en todos los ni-
veles educativos. El reconocimien-
to autocrítico sobre la necesidad 
de ampliar y profundizar los esfuer-
zos en el área de la vivienda y el re-
to propuesto al gobierno de cons-
truir 200.000 viviendas constituye 
un compromiso público ante el Po-
der Legislativo. La magnitud de la 
tragedia vivida producto de las llu-
vias y que ha arrojado un saldo 
aproximado de una treintena de 
personas fallecidas y más de 
120.000  damnificadas, ha tenido 
una respuesta superior en la histo-
ria a cualquier otra ofrecida por go-
bernante alguno en tragedias de 
menor afectación a un colectivo. La 

premiación otorgada por la Unesco 
para un programa del sector edu-
cativo impulsado por el gobierno, la 
progresiva reducción de la cantidad 
de personas en situación de pobre-
za al lado de otras variables de ín-
dole social son muestra de la efec-
tividad de políticas públicas adelan-
tadas por el gobierno, que serán 
objeto de debate en los próximos 
días y que permitirán un balance 
científico profesional sobre la ges-
tión de gobierno. 

Finalmente, y como aspecto cen-
tral de la exposición del señor Pre-
sidente, resalta la importancia del 
diálogo como un instrumento que 
permita a todo el país, involucran-
do a todos sus ciudadanos, cons-
truir un territorio de justicia social 
donde impere la solidaridad y la co-
rresponsabilidad como valores su-
premos establecidos en nuestra 
Constitución. Abandonar la ridícu-
la acusación de dictador, por parte 
de algunos sectores de oposición, 
sería un buen paso para iniciar un 
diálogo constructivo. Si se perdió la 
memoria por lo menos se espera 
que no pierdan el habla.
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ZUlia

REsUCiTaROn del sueño 
en que andaban los diputados 
ACOSTA, OLIVARES y MAGDELIS 
VALBUENA. Sólo hablan y hacen 
oposición en la sesión de instala-
ción del Consejo Legislativo del es-
tado Zulia (CLEZ), luego no se les 
ve. Estamos esperando los 100 días 
de gestión de la ALCALDESA para 
evaluarla, apenas van 30 y muy ac-
cidentados. Al cierre de esta colum-
na, sotto voce, en el Palacio Judicial 
de Maracaibo se hablaba de medi-
das privativas de libertad en contra 
de 10 concejales de oposición por 
aprobar la eliminación de un insti-
tuto municipal. laGUnillas: 
Continúan los rumores de enfer-
medad del alcalde. La crítica hacia 
su pésima gestión aumenta. Ya se 
oye que para sucederlo vuelve, por 
enésima vez, el diputado Mervin 
Méndez. Ya se arreglaron él y el ac-
tual munícipe. En asCUas si-
guen los cambios en la Goberna-
ción pero seguro sólo serán enro-
ques. insÓliTO: Los propios 
chavistas piden referendo revoca-
torio en contra de su compañero 
OLEGARIO MARTÍNEZ, Alcalde 
de Rosario, Perija, y el de Cabimas. 
TREMEnDO PROGRaMa 
tiene el Alcalde de San Francisco, 
OMAR PRIETO, para que desde ni-
ño se enseñe a ser ciudadano en el 
volante. En la circunvalación 1 los 
menores manejan, aprenden las le-
yes de tránsito, etc. aHORa 
CUlPan a Manuel Rosales del 
incendio del INTI en el Sur del La-
go. Su hermano Pancho será citado. 
ÚlTiMa HORa: el Gobierno 
nacional incluirá de nuevo el cobro 
de los servicios públicos Aseo y 
Gas en el recibo de consumo eléc-
trico de Maracaibo.

TRUJillO

Chávez, los consultorios Barrio 
Adentro de Valera NO TIENEN 
MEDICINAS y el alcalde y el gober-
nador como que no lo saben.

TáCHiRa

No fue conmigo y me dolió: A 
juicio del diputado del bloque de-
mocrático del CLE, Gustavo Del-
gado, el parlamentario  oficialista, 
Henry Parra “está respirando por 
la herida, ya que es un mercader de 
la revolución y negoció el voto pa-

ra que su esposa continuara traba-
jando en la Universidad Bolivariana 
o para que el Secretario General 
del PCV se mantuviera como Se-
cretario del Consejo Legislativo”. 
“No me extraña la actitud de Pa-
rra, ya que es un diputado que no 
ha hecho nada por el Táchira… Lo 
único que a él le preocupa es ir a 
las sesiones a firmar para que le pa-
guen, al igual que los diputados 
‘chavistas’ que son una cuerda de 
perezosos”, dijo Delgado, y agregó 
que la elección de la junta directiva 
del parlamento regional es ilegal y 
un negocio, en el que estaba en jue-
go la estabilidad laboral de amigos 
y familiares de los parlamentarios 
oficialistas, los cuales, hasta los mo-
mentos, se han cumplido efectiva-
mente. “Zoraida Parra negoció el 
cargo de su amiguito Carlos Pérez 
para que ocupe la dirección o ge-
rencia general de la fábrica de ce-
mentos, así como el gran intercam-
bio del voto de Jonathan García pa-
ra que Jorge Medina asuma la pre-
sidencia de Mercal, al igual que lo 
hizo Henry Parra”. OJO: Cualquier 
parecido con los diputados oficia-
listas del Zulia es pura coinciden-
cia…Los chavistas dicen que quie-
ren oír la memoria y cuenta del go-
bernador para que diga cuántos in-
focentros ha cerrado y cuántas 
computadoras Canaima ha dejado 
de entregar.

MOnaGas

En un recorrido por varios esta-
blecimientos de Maturín observa-
mos que el monaguense se está 
viendo afectado cada día más por 
la limitación para comprar pan y 
otros productos. Los comercian-
tes señalan que las ventas del pro-
ducto han bajado entre un 45 y un 
50 %. Los ciudadanos, de comprar 
10 panes, ahora se llevan menos de 
la mitad y en diferentes horarios. 
Ante la escasez muchas panaderías 
han optado por no sacar a la venta 
los panes para perros calientes y 
hamburguesas, ya que sus ventas se 
verían más afectadas, o sea, en Ma-
turín no hay “chefitos”. ¿será por 
esto que el Gobernador José 
Gregorio Briceño dijo en su pro-
grama de radio y TV “No sé si va-
ya a la reelección...?” 

aRaGUa

En esta tierra aumenta el 
capitalismo de Estado: Ra-
fael isea, gobernador socia-
lista, crea dos nuevas empresas de 
la Gobernación: FUNDA FAR y 
ARAGUA SALUD, aprobadas por el 
Consejo Legislativo Bolivariano del 
estado Aragua (Cleba). El goberna-
dor desmintió los rumores del su-
puesto aumento de invasiones en el 
estado, especialmente en la costa.

FalCÓn

Creo que el Presidente tuvo un 
lapsus mental: Estaba hablando de 

gobernadores de oposición y segui-
damente nombró a la goberna-
dora de Falcón ¿Sería porque en 
algún momento de su maratónica 
intervención, la bella Jefe del estado 
se quedó dormida? Se lo dijeron a 
su esposo y de inmediato comentó: 
Ese camarógrafo es un infiltrado. 
Por cierto, hablando de infiltrados, 
la hija de los susodichos estudia en 
la mejor escuela privada del estado 
y no usa CANAIMA sino un laptop 
HP. ¿Qué tal? Este es el comunismo 
que a mí me gusta. Ojalá a estos “re-
volucionarios” en lugar de comprar 
y montar una televisora estatal les 
gustara arreglar las vías de comuni-
cación, como por ejemplo la vía Fal-
cón-Zulia. CORO: Muchos le pre-
guntan al alcalde ¿Quién quebró 
BANVALOR? Los trabajadores de 
la Alcaldía fueron afectados por la 
intervención de esta empresa... 
¿Qué tiene que decir el Alcalde? 
Otros le aconsejan dejar el pleito y 
dedicarse a la ciudad.

laRa

Al Gobernador HENRY FAL-
CÓN lo llaman ahora “el cama-
león”. Sí, porque cuando lo visita 
RAMOS ALLUP es adeco; si es  PE-
REZ VIVAS se vuelve copeyano, 
pero parece que le simpatiza mu-
cho LEOPOLDO LÓPEZ y, de he-
cho, no pierde oportunidad de asis-
tir a los eventos de Voluntad Per-
sonal, perdón, Popular. Algunos di-
cen que son “instrucciones directas 
de LORENZO MENDOZA” por-
que para ellos la defensa a ultranza 
de este Gobernador a la POLAR 
no es gratuita. Yo no creo. Anto-
nio Ledezma, en su desesperación 
por ser Candidato, se reunió por 
más de dos horas con el Goberna-
dor en la residencia oficial, y al sa-
lir dijo más o menos esto: El y yo 
nos entendemos desde hace mu-
cho. Un sacerdote zuliano dijo en 
un Twitt, “Dios bendiga al Goberna-
dor Henry Falcón, próximo 
presidente para la democracia ve-
nezolana, él jamás  traicionaría la 
unidad”… y me acuerdo de hace 
tres años. MUY Mal: La guerra 
de tarimas en la procesión de la Di-
vina Pastora entre la Alcaldesa de 
Irribarren (Barquisimeto) y el Go-
bernador. Ese pendón sobre la ba-
sílica de la Virgen les pareció a mu-
chos un exceso de protagonismo, 
muy parecido a lo que ha hecho Un 
Nuevo Tiempo con la Chinita en el 
Zulia y Chávez con Bolívar. Años 
atrás, el difunto Cardenal Castillo 
Lara regañó duramente a Henry 

Falcón por repartir “franelas rojas 
rojitas” con la imagen de la Virgen. 
Los tiempos cambian pero las ma-
ñas siguen.

YaRaCUY

El diputado sortario, perdón, su-
plente incorporado, Juan José Cal-
dera, se sonrío mucho al escuchar 
al Presidente en su mensaje anual. Él 
sabe que muchas cosas son ciertas 
y como buena “vaca sagrada” tiene 
conocimiento de los privilegios y 
beneficios del poder. Si no me creen 
pregúntenle a su “hermanito”. GO-
BIERNO REGIONAL: El Goberna-
dor comenzó el año despidiendo 
3.000 contratados (en San Felipe les 
dicen “los vampiros”, en similitud 
con lo que sucede con Evelyn de Ro-
sales en Maracaibo). CHICHA O LI-
MONADA, preguntan algunos cha-
vistas sobre el primer mandatario 
regional y su hermano diputado, 
quienes están, según ellos, obstacu-
lizando el rescate de tierras ociosas 
y se han trazado como meta no per-
mitir más invasiones. Los revolucio-
narios chavistas dice n que “ahora si 
se subió el gato a la batea” pues al 
parecer los señalados coinciden pe-
ligrosamente con el Presidente de 
Fedecamaras Yaracuy quien dijo 
que “los fundos zamoranos” deben 
ser devueltos a los terratenientes o 
legítimos propietarios. DAVID 
SANCHEZ acusa al Gobernador de 
ser un “infiltrado contrarrevolucio-
nario” (vuelve la palabrita) por des-
alojar violentamente a unos campe-
sinos en Durute, Municipio Coco-
rote. Por cierto si está buscando ga-
llinas para un buen sancocho aquí las 
consigue, y las arepas de chicharrón, 
ni les cuento. 

GRan CaPiTal

Acusan al Alcalde de Sucre por 
copiar y querer congraciarse con el 
Presidente a raíz del Decreto de 
Prohibición de Venta de Bebidas Al-
cohólicas para disminuir los índices 
de violencia. Yo estoy de acuerdo 
con el Alcalde OCARIZ, indepen-
dientemente de coincidir o no con 
el Presidente, y les recuerdo que 
según la siquiatría moderna más de 
una “pea” al año es “alcoholismo”. 
Fiesta parlatina tuvieron algunos di-
putados al Parlatino del chavismo, 
entre ellos uno que apodan “El Pi-
mentón”. Bebieron Champagne 
francés. Ese es el comunismo que a 
mí me gusta. 

Regiones
WWW.angelmonagas.blog.com.es
             @angelmonagas con ángel Monagas

la verdad es nuestra realidad… 
Un partido se abre; comienza su oficialidad como partido ante el CNE con-

tándose en toda su extensión nacional. Los otros se cierran y apuestan a lo mis-
mo de siempre. ¿Hasta qué punto tanta democracia será buena para una orga-
nización? Mientras el devenir de las cosas contestará con claridad esa pregunta, 
nosotros seguimos diciendo, seguimos opinando con INFORME CARABOBO. 
Allí va el de esta semana.

 
EL DRAMA CONTINÚA. El doctor JOSÉ BARBOUR está en el ojo del hu-

racán. El flamante director de la Ciudad Hospitalaria Enrique Tejera (CHET), 
luego de entregar su informe ante el Ministerio de Salud, a comienzo de este 
año, atraviesa una revisión de la “A” hasta la “Z” en todo lo reflejado allí. Para 
más señas, esta semana que pasó la Junta Evaluadora que preside el doctor Bar-
bour presentó ante los representantes de la Contraloría Social y a toda una 
Asamblea abierta de consejos comunales el balance de ingresos y gastos corres-
pondientes a los cuatro meses de gestión de dicha junta, y entre aplausos y gri-
tos de apoyo se cumplió el acto; sin embargo, a los diputados oficialistas de Ca-
rabobo poco interés se le ha visto en apoyar la gestión del doctor BARBOUR. 
Poco han dicho en términos de apoyo ante los medios, y nula ha sido su ges-
tión en el trámite de los recursos para que lleguen de Caracas y dotar de insu-
mos necesarios la CHET. Mientras eso ocurre, el drama continúa; los pacien-
tes y sus familiares sufren las calamidades.

 
GRANDES LIGAS LEGISLATIVAS. Lo dijimos hace dos semanas, lo perdi-

do que estaba el joven Alberto Álvarez, dirigente de UNT en Carabobo. No se 
le veía desde mediados del año pasado por estos lares. Pues tal como lo dijimos, 
sucedió. Resulta que el “primo” del diputado (s) Francisco Soteldo logró subir 
sus acciones como operador político y alcanzó las grandes ligas legislativas. El 
susodicho dirigente del partido azul está en plena AN, es asistente legislativo de 
un diputado por Carabobo. El cargo es por un año y desde ya se mueve con di-
ligencia, buscando repetir en el 2012. A pesar de la incomodidad de muchos 
por estos lares, el joven Álvarez estará –por ahora- dentro del Palacio Legisla-
tivo Nacional y andará moviéndose como pez en el agua.

 
EL DESCANSO DE LA GUERRERA. La placa 670 VQL de una camioneta Kia 

Kendall color gris poco dice. Si le agregamos una dirección: South of 168Th on 
US1 4397 North West 113 PL Miami florida 33178, da una mejor seña. Pues bien, 
esa fue la vista de la foto que llegó a mis manos. Allí vive una “ciudadana” que por 
nuestra ciudad de Valencia ya no puede andar con tranquilidad. Al parecer, la de-
cisión de presentar su extemporánea candidatura para la Alcaldía de Valencia en 
el año 2008, apoyada por Proyecto Venezuela, le valió a la ex diputada del Con-
sejo Legislativo del estado Carabobo, Dayana Villavicencio, la oportunidad de mu-
darse a Miami en una casa que se las trae. Ya casada y con un hijo, la señora Villa-
vicencio pasó al “descanso de la guerrera”, pero aquí los escuálidos siempre la re-
cuerdan por la victoria del actual Alcalde de Valencia, Edgardo Parra, en el año 
2008. ¿Volverá para un 2012? ¿La encuestadora Pronósticos le dará el mismo 42 
% de simpatía electoral que diez días antes de la elección le dio la moza ex dipu-
tada en aquel año 2008? Amanecerá y veremos, por ahora, observo con detalle 
la buena fachada de la casa de la amiga Villavicencio en Miami.

 
UNA NUEVA ETAPA EN NCTV. En una nueva faceta, el siempre movido 

Pablo Rivas asume la Dirección de Información del canal regional NCTV. Un 
nuevo noticiero con enfoque en el tema local será lo central de esta nueva eta-
pa informativa del canal de Los Colorados. Además, el equilibrio informativo pa-
rece ser vital en la aspiración del canal de posicionarse ante los televidentes de 
Carabobo. Los equipos de la planta son de primera línea, pues sus dueños (her-
manos Carillo) son los representantes exclusivos de la marca Panasonic en La-
tinoamérica. Ojalá, terminen de arrancar como es, en este canal regional. La lle-
gada de valores como el periodista Rivas ayudará.

 
…Y VUELVE. José Manuel Flores, ex Alcalde de Guacara con el apoyo del 

ala militarista del PSUV, viene “con todo”, en busca de su legítima aspiración pa-
ra recuperar esa Alcaldía. Hoy la gobierna un pupilo de Carlos Escarrá, y lo que 
comenzó con una gestión movida y relativamente eficiente se desluce en un bu-
rocratismo que le ha dado al joven Alcalde Gerardo Sánchez no más del 30 % 
de aceptación y simpatía electoral. La pelea parece interesante. En la otra ace-
ra, la oposición se frota las manos.

Coletillas finales:
 -  ¿Será verdad que hay un video de un diputado suplente en Carabobo en 

una desordenada fiesta llena de licores y con mujeres “alegres” con pocas pren-
das de vestir?

-  Al parecer, hay más de un connotado político de la región carabobeña que 
se está animando a participar en las elecciones abiertas que promueve el parti-
do Voluntad Popular. ¿Los nombres? La semana que viene... 

  Nos seguiremos leyendo, mis habituales lectores…

lo que pide la gente

Consejo de Redacción
redaccion.6topoder@gmail.com

Usted también puede hacer denuncias, 
enviándolas por el correo 

redacción.6topoder@gmail.com

CaRaBoBo: infoRme de José peRdigones

Maite Martínez, C.i. 5.899.153 (Ruiz Pineda)
“En el sector La Sidra de Ruiz Pineda, la señora María Arcenia Albornos de Cas-

tillo frecuenta el módulo cubano que se encuentra a unos metros de la estación 
del Metro. Ella le cobra dinero a los damnificados con el pretexto de ayudarlos a 
conseguir vivienda. Esto es deplorable porque ella se aprovecha de la situación de 
las personas para extorsionarlas. Esta señora es amiga del señor Darío Vivas, dipu-
tado del PSUV correspondiente a Caricuao, María Castillo usa el nombre del dipu-
tado para salirse con la suya, ha llegado a recibir donaciones para los damnificados 
y ella se las queda. Hago un llamado a los entes del gobierno para que pongan fin al 
asunto”.

Raquel Febres, C.i.  8.492.196.  
solicito ayuda (estado anzoátegui)
Un incendio casi cobra la vida de mi hijo, Otilio Mirth, de tan sólo 18 años, quien 

se encuentra en terapia intensiva. El hecho ocurrió mientras dormía. Yo estaba tra-
bajando cuando hubo un corto circuito en la casa, varios muebles se incendiaron y 
él se despertó. Desafortunadamente, había inhalado mucho humo y sus gritos de 

desesperación fueron escuchados. Los ve-
cinos más cercanos llamaron a los bombe-
ros, que encontraron a mi niño incons-
ciente a causa  del CO2 que se alojó en 
sus pulmones. Perdimos todo por  el fue-
go. Aquellas personas que deseen cola-
borar conmigo pueden comunicarse al 
0416- 681-59.15, o depositar lo  que puedan en el Banco Pro-
vincial, cuenta N° 0108-0084-60-0100063822 a nombre de la señora Raquel Del 
Valle Febres, Ci.I. 8.492.196, e-mail: rfebres@hotmail.com. No solo pueden contri-
buir con dinero, también necesitamos ropa, objetos personales, colchones o camas 
para dormir ya que aún se mantiene la infraestructura de la casa.  

luis Mario Chaffardet, C.i.: 12.118.661 
(estado anzoátegui)
La carretera que comunica el norte del estado Anzoátegui con el estado Guá-

rico se encuentra en pésimas condiciones. A las promesas incumplidas se le suman 

los derrumbes causados por las fuertes precipitaciones de los últimos meses. Mien-
tras los conductores hacen maromas para cruzar esta trocha sólo piensan en el es-
tado de deterioro en que llegará su vehículo, después de cruzar. Mientras los “tapa 
huecos” hacen funciones del mal estado de las vía para hacer de las suyas.

 
Germán Chacón, C.i. 10.503.291 (los Teques)
Uno de los principales inconvenientes que se nos presentan a los habitantes de 

Los Teques es la basura. Debido a este problema los mismos vecinos nos hemos 
visto en la necesidad de trancar la carretera Panamericana en varias oportunidades 
como medida de protesta, y ni aun así las autoridades dan respuesta a una posible 
solución.
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[gratuito]
La Asociación Damas Sa-
lesianas (ADS) mantiene el 
proyecto, iniciado hace 45 
años por el Padre Miguel 
González, que ofrece aten-
ción de salud a bajo costo 
y centros de capacitación 
gratuitos en todo el país.

Hace una semana Luis González 
sintió una fuerte presión en el pe-
cho, molestia que lo alertó y le hizo 
ir al Complejo Social Don Bosco pa-
ra buscar un especialista. Al llegar al 
semisótano  de la iglesia de Altami-
ra, donde está la sede, lo recibieron 
amablemente unas damas de bata 
amarilla que día tras día  dedican sus 
horas como voluntarias. Los cupos 
para el área de cardiología ya esta-
ban llenos, pero al ver el rostro del 
paciente, una de estas salesianas su-
po que algo no estaba bien y de in-
mediato lo pasó a consulta. El señor 
González estaba sufriendo un infar-
to y rápidamente canalizaron su 
trasladó a un hospital, donde le sal-
varon la vida. 

Casos así son el pan de cada día 
para las damas salesianas. Y no es pa-
ra menos, porque en el centro atien-
den a más de seis mil personas al mes 
y unas 76 mil al año, según la estadís-
tica que nos revela la directora en es-
ta área, Nuria Tapies, otra voluntaria. 

Ellas coordinan los diferentes de-
partamentos y vigilan que todo fun-
cione perfectamente para que los pa-
cientes, por orden de llegada o por 
cita, reciban la mejor atención y pue-
dan consultarse con los excelentes 
médicos de gran experiencia en las 
29 especialidades diferentes que 
ofrece este complejo. 

Las 240 damas salesianas que tra-
bajan en este centro se turnan en 
sus jornadas de voluntariado para 
servir a los pacientes en los dos ho-
rarios de atención, de 8:00 a.m. a 
12:00 m., y en la tarde de 1:00 p.m. 
a 4:30 p.m., turno con menos usua-
rios que en la mañana. En este ser-
vicio el personal médico y adminis-
trativo percibe un sueldo el cual can-
celan con el aporte de las consultas 
y con algunas donaciones. Sin em-
bargo cuatro de los galenos que aquí 
laboran lo hacen “ad honorem” al 
igual que las damas.

María Eugenia Borges de Usón es 
una de estas atentas damas salesia-
nas. Ella dirige el departamento de 
odontología, que presta atención 
general, cirugía bucal, endodoncia, 
periodoncia, ortodoncia y próxima-
mente prótesis. Borges afirma que 
al día atienden a unos 60 pacientes. 
“La consulta cuesta 60 bolívares y 
una limpieza puede costar 80. Tene-
mos muy buen precio comparado 
con cualquier otro centro privado y 
es por eso que aquí vienen perso-

Aunque usted no lo crea: 
consultas médicas a 80 “bolos” 

Su visión se basa en el amor 
entendido en su significado 
evangélico, que es “ dar de 
uno mismo sin esperar recibir 
nada a cambio, lo cual implica 
sacrificio”

posición

mEnSajE: “no olvido al 
dinámico movimiento de 
las Damas Salesianas, 
que se esfuerzan por 
prestar a las clases más 
humiles todas las formas 
de asistencia” juan 
paBlo ii -1985

El FunDaDor de 
las aDS y del templo 
Don Bosco es el padre 
miguel gonzález, llegó 
a venezuela en mayo de 
1961 de Cuba. 

nas de toda la Gran Caracas como 
Petare y Libertador,  e incluso de 
Guarenas y hasta de Higuerote”. 
Con un brillo especial en sus ojos 
nos contó que lo que más le gusta 
de su trabajo es estar ocupada sir-
viendo al prójimo -labor que hago 
con mucho amor -dijo.

Caminando con una sonrisa y 
pendiente de cada detalle encontra-
mos a la presidenta del Complejo 
Social Don Bosco, Ligia Stegemann. 
Tiene más de 17 años trabajando a 
tiempo completo en esta obra, a 
cambio del cariño que le tienen to-
dos en este lugar. Ella asegura que 
para ser dama salesiana hay que te-
ner cuatro condiciones: “amor, por-
que se tiene que querer esta labor 
para dar sin esperar recibir; com-
promiso para cumplir con los hora-
rios del voluntariado, porque si no 
todo se viene abajo; paciencia para 
trabajar con el público y con el per-
sonal de forma amable y con la me-
jor disposición; y humildad, porque 
aunque se tenga el cargo de direc-
tora, esto se trata de un equipo que 
debe permanecer unido, dando to-
do su esfuerzo por igual”.

Un fundador 
que llegó de Cuba
Con mucha energía y rodeado de 

sus “muchachas”, quienes lo reciben 
y le hablan sin parar, entra todos los 
días al Centro Social Don Bosco su 
fundador, el padre Miguel González, 
quien a sus 84 años y con cinco 
bypass y un marcapasos, no deja vi-
sualizar la creación de otros consul-
torios o la ampliación de los servicios 
existentes en el país. Llegó a Venezue-
la de Cuba en el año 1961 e inmedia-
tamente comenzó a construir el 
templo Don Bosco. 

“Metimos 400 tiros de dinamita 
para construir el sótano y esta igle-
sia, que fue la primera en tener una 
obra social al mismo tiempo”, recor-
dó el sacerdote. 

La verdad es que me di cuenta de 
que estaba frente a un hombre de la 
iglesia que no ha perdido ni un minu-
to de su vida, ya que además de cons-
truir el tempo y el Complejo Social 
Don Bosco, que es la casa matriz, ha 
logrado junto a un gran equipo la 
creación de varios centros asisten-
ciales y de capacitación en toda Vene-
zuela. Esto gracias a su visión de fun-
dar la Asociación Damas Salesianas 
(ADS), que hoy cuenta con 4.000 
personas voluntarias en diversos paí-
ses del mundo. Y es que el Padre Mi-
guel González repite, cada vez que 

aDS En El munDo. 
las Damas Salesianas 
son un movimiento 
voluntario que fundó el 
padre miguel gonzález 
en venezuela en 1967 y 
hoy en día se encuentra 
en 24 países alrededor 
del mundo. 

puede, que el dinero no es lo impor-
tante, sino el trabajo. Asegura que es 
la obra social la que puede aliviar la 
pobreza, principalmente proporcio-
nando salud y educación.

En Venezuela, la obra de la ADS es-
tá en cada rincón, con servicios mé-
dicos, preescolares, escuelas, liceos y 
comedores, entre otras obras socia-
les. Su visión se basa en el amor en-
tendido en su significado evangélico, 

que es “darse, es decir, dar de uno 
mismo sin esperar recibir nada a 
cambio, lo cual implica sacrificio”, en-
fatizó convencido el padre González.  
“Los hijos de Dios, los hijos de la Igle-
sia, los hijos de las ADS, jamás se rin-
den ante los contratiempos humanos 
que pasarán muy pronto”, asegura su 
fundador.

testimonios de pacientes 
del Centro Social Don Bosco

En el pasillo de espera entrevis-
té al azar a tres pacientes; quizás de 
manera coincidente todas se llama-
ban María. Y según la historia las 
ADS se fundan en Caracas en ho-
nor a María Auxiliadora, Primera 
Dama Salesiana. 

María Corredor dice que el servi-
cio es maravilloso porque los costos 
son bajos y hay gente de muy esca-
sos recursos que vienen a consulta. 
“Yo tengo años viniendo porque pri-
mero traía a mis hijos aquí y hoy asis-
tí para realizarme una mamografía, 
que cuesta la mitad de lo que cobran 
en otros sitios”. Agregó que todo es-
tá muy limpio y que los equipos,  la 
atención de las damas y de los médi-
cos, es excelente.

María Doris Bonilla dice que tie-
ne un mes acudiendo a odontología. 
Dice que la atención es muy buena y 
el personal muy amable. “El servicio 
es bastante económico y no creo que 
exista otro mejor”, puntualizó.

María de Lourdes Isturiz Cabre-
ra contó que asistió a cardiología y 
le encantó la doctora porque “es 
muy profesional, me recibió muy 
bien. Todavía estoy en tratamiento 
y me hicieron todos los exámenes 
que requerí a un costo realmente 
asequible”.

Un granito de arena
Para finalizar, la presidenta del 

complejo Social Don Bosco, Ligia Ste-
gemann destacó la necesidad que tie-
ne este centro de adquirir un mamó-
grafo digital y un tomógrafo, a fin con-
tinuar ampliando las posibilidades de 
atención a los pacientes que acuden, 
que en su mayoría no tienen los re-
cursos económicos para acceder a 
estos exámenes tan costosos. “Espe-
ramos con fe que María Auxiliadora 
nos envíe a esa persona de buen co-
razón que nos hará este importante 
donativo, para dar a los demás de for-
ma desinteresada como nuestra ma-
dre nos enseñó”. 

Los teléfonos del Complejo So-
cial Don Bosco son 0212-262.00.20 
y 0212-261.89.96, y está ubicado al 
lado de la Iglesia Don Bosco, en Al-
tamira, casi al frente de la Clínica El 
Ávila. 

Sin dudas, la obra iniciada por el 
Padre Miguel Gonzales, la Asociación 
Damas Salesianas y el trabajo de to-
do el equipo que hace posible el fun-
cionamiento de una gran obra social 
en todo el país y mas allá de nuestras 
fronteras, merece la más alta califica-
ción: 20 puntos a su excelente labor.

Cardiología,  Endocrinología, Gastroenterología, Ginecolo-
gía,  Obstetricia y también Urología, Oftalmología, Neumo-
nología, Pediatría, Psicología, Psiquiatría, Nutrición y Odonto-
logía, entre otras. Además ofrecen servicios de laboratorio, 
rayos X, mamografías, ecosonogramas, densimetrías óseas y 
electrocardiogramas.

Puede consultar los centros de atención en el interior del 
país a través de su página web: www.adsint.org.ve

consultas médicas 
que ofrece el 
complejo social 
don Bosco:

Las Damas Salesianas están en todo el país, trabajando voluntariamente con sus batas amarillas

Debajo del Templo Don Bosco de Al-
tamira funciona el Complejo Social de 
atención médica
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Tres Dueños, música urbana de película
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María ElEna lavaud,
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Esta entrega de hoy En Privado es 
el encuentro sincero, pero sobre to-
do conmovedor, con una realidad 
cruda y cruel, a la cual tres jóvenes 
venezolanos han decidido cantarle. 
En esa compleja expresión del arte 
que es la música urbana, dos de ellos 
han encontrado su propia redención. 
Nacieron como “Vagos y Malean-
tes”, un nombre que, a la postre, fue 
desechado por inconveniente a los 
efectos comerciales, pero que en un 
principio ilustraba claramente sus 
orígenes: la calle y sus riesgos. Aho-
ra, bajo el nombre de “Tres Due-
ños”, reparten alrededor del mundo 
esa realidad, y con sus letras estre-
mecedoras han conquistado un lugar 
muy bien ganado en el mercado del 
hip-hop internacional.

Cotiza, de la parroquia San José 
de Caracas, no es simplemente el es-
cenario de unas cuantas de sus can-
ciones; es el barrio donde Budú (Pe-
dro Pérez) y el Nigga Sibilino (Carlos 
Madera) nacieron, se criaron, se des-
carriaron y se enmendaron. La músi-
ca fue su refugio y su gran capital. Co-
menzaron a producir con escasos y 
precarios equipos, pero con unas ga-
nas enormes de reivindicarse; prime-
ro ante sí mismos, luego ante sus 
propios seres queridos, aquellos a 
quienes sus años díscolos arrebata-
ron tiempos preciosos de armonía y 
relativa calma. 

“Mucha gente me critica diciéndo-
me que por qué tengo que andar con-
tando las cosas que me pasaron, y yo 
les digo que lo hago con orgullo por-
que hoy en día me puedo dar el lujo 
de decir que yo dejé ese mundo y aho-
ra soy alguien”, dice un satisfecho Bu-
dú, que ahora exhibe sus éxitos para 
mostrar a la juventud de Cotiza que 
sí se pueden superar los malos pasos, 
y que sí hay oportunidades cuando se 
pone empeño, ganas y voluntad, pero 
sobre todo cuando se piensa y se va-
lora a la familia. “Yo recuerdo que mi 
mamá se bajaba de la camioneta al lle-
gar del trabajo, y todos los días reci-
bía una queja mía –dice-. “Yo lo nega-
ba, hasta que un día decidí cambiar”.

NacieroN como “Vagos y maleaNtes”, pero el ciNe les abrió las puertas del muNdo, doNde se haN dado a coNocer 
como el mejor grupo de hip-hop VeNezolaNo

[TRAYECTORIA]
Con su primer disco, “Grandes 
Léxicos”, irrumpieron en la 
escena del hip-hop para adue-
ñarse rápidamente de un Disco 
de Oro. La segunda producción, 
“Materia Prima”, un homenaje 
a la mujer, les abrió el mercado 
internacional, y de una vez se 
escucharon en Chile y hasta en 
España. Su tercer disco, “Lujos y 
detalles”, es producto de su ex-
periencia en la película Secuestro 
Express.

eficiencia
Estas son drogas musicales 

con el buquet más divino. Con-
secutivamente seguimos sien-
do eficientes

“SECuESTRO ExpRESS” ES lA génESIS dE ESTOS CAnTORES dE lO COTIdIAnO

Ideas para Armar

Entérese de lo que dijo el general 
Marcos Pérez Jiménez antes de 
morir 

Entrevista

Para Budú, “Secuestro Express” se convirtió en la puerta de en-
trada a la serie “Tiempo Final”, co-producida por Fox Latinoa-
mérica y Fox Telecolombia. “Hasta fui la imagen de las vallas que 
se hicieron de promoción”, dice. Ahora, mientras espera un nue-
vo llamado del director Jakubowicz, se estrena en Canal I con 
su espacio “Noche sin Censura”, un reality cuya inspiración ha 
sido una tertulia noctámbula que ha venido sosteniendo con sus 
seguidoras mujeres a través de la red Twitter. 

El Nigga siguió de largo y casi enseguida formó parte del elenco 
de la cinta “Las Caras del Diablo”, del director Carlos Malavé, con 
quien en breve comenzará su tercer rodaje. Mientras, da forma a 
un viejo proyecto: una marca de ropa urbana, llamada “Ropa Se-
ria”. “Ya tenemos una tienda –dice- mi socio elw rapero Mr. Gucci 
y yo. Se llama “Lejos” y queda en el Centro Comercial Galerías 
Ávila”. Además,  está escribiendo un libro que espera sea motiva-
dor para todo aquel que se anime a leer sus historias. 
Trece, al mando de El Giro, un espacio diario en la emisora Hot 
94 FM, ha invitado a sus compañeros y a partir de esta misma se-
mana, los Tres Dueños estarán al aire los lunes, para encontrarse 
con su público de 9 a 10 de la noche; en pocos días se estrenará 
“Samuel”, de César Lucena, su segunda participación actoral. Su 
compañía productora, Trece Discos, ya trabaja en nuevos temas 
para Los Tres Dueños, que ahora cuenta además con la partici-
pación de Rize1200, (Ramón Guzmán) Dj oficial del grupo, y el 
único venezolano que ha viajado al “DMC World DJ Champion-
ship” realizado en Londres.

Tres más uno
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- ¿Qué inspiró ese cambio?
- Fue un día que hubo una redada 

en Cotiza. Estaban allanando todas las 
casas. Yo estaba con mi hijo mayor, es-
perando mi turno. Estaba toda mi fa-
milia, todos aterrados. De pronto mi-
ré a mi mamá y luego a los ojos de mi 
hijo, y me dije: ¿Qué es esto? ¡Esto no 
puede ser! Desde ese día abandona-
mos ese mundo. Ahora me doy el lu-
jo de decir que vivo de mi música. 

Esa realidad, de la cual alguna vez 
fueron parte, la cuentan ahora desde 
otra perspectiva; la de la denuncia y el 
llamado a la conciencia, que el ritmo 
del hip-hop acompaña inmejorable, pa-
ra terminar de sugerir la vorágine que 
envuelve la vida en los barrios y la vul-
nerabilidad de quienes irremediable-
mente son sus rostros cotidianos. 

Luna llena
Año 2007, Día de la Madre; calle Ca-

rabobo, mundialmente conocida como la 
boca del lobo. Comienza mi rompecabe-
zas, un día bonito, un día de fiesta; y yo va-
cilando, la gente está contenta, música de 
todos los géneros retumbando; el que vive 
en un barrio sabe claramente de lo que yo 
estoy hablando, sígueme escuchando. En 
el momento menos pensado se dispara 
una balacera. Gritos, desespero, miedo y 
mucho llanto; por poco esta canción yo ni 
siquiera te la canto. Nunca en mi vida vi a 
la muerte tan de cerca; niña de doce años 
impactada en la puerta; altos panas míos 
fueron heridos en los brazos; tropiezo y 
más tropiezo. Gracias a mi Dios no se mu-
rieron en mis brazos. Solo pensaba en sus 
madres y esposas; cómo afrontar una no-
ticia tan dolorosa. Ya pareciera que esta ba-
talla nunca tendrá final. Yo solo soy un vo-
cero de la calle que vive y canta la vida con 
detalle. Yo me pregunto todavía por qué 
esos balazos; no los entiendo; no los com-
prendo. Yo quiero una sonrisa p’a San José, 
Cotiza, barrio donde nací y sobreviví. Yo no 
estoy listo p’a morir.

(Tema N. 14 del disco “Lu-
jos y Detalles”. Segmento a 
cargo de Budú).

Aquellos desafueros lucen también 
ya lejanos para Carlos Madera -El Nig-
ga- para quien la familia y su profunda 
fe en Dios, son ahora lo primero. El 
mundo de lo artístico dejó de ser un 
sueño y una quimera. Un buen día se 
animó a llamar al programa de radio de 
Dj 13, ex integrante de la Banda “La 
Corte”, pionera del hip-hop en Vene-
zuela. Se conocieron, intercambiaron 
notas musicales y allí comenzó una 
fructífera relación que terminó de con-

solidarse en el set de la película “Se-
cuestro Express”.

Carlos Julio Molina, mejor conoci-
do como “Trece”, nació en Nueva 
York pero se crió desde pequeño en 
Caracas. Estudió en Canadá y Estados 
Unidos, para licenciarse en Artes Plás-
ticas. Pero su gran interés eran los me-
dios alternativos del arte, el performan-
ce. En México, donde la música le abrió 
sus puertas, hizo una maestría. “Desde 
la universidad me interesó el hip-hop. 
Sentía que a ese ritmo se lo veía como 
al número Trece, que está allí pero pa-
ra muchos no existe, o prefieren no 
verlo. Para mí es el número donde con-

fluyen la destrucción con la creación. 
Por eso desde 1996 comencé a llamar-
me Dj Trece. Comencé a mezclar en 
México. A los tres años de estar allí qui-
se regresar a Venezuela y sembrar el 
hip-hop en el país. Lo hicimos con el 
grupo La Corte, y el primer disco, Có-
digo de Mente, le abrió las puertas al 
movimiento”.  

Todos componen, cantan, sueñan y 
reparten pedazos de realidad con la es-
tética de la música como excusa. O es 
acaso la realidad implacable la excusa 
para hacer surgir las notas. Lo cierto 
del caso es que Budú y Nigga, operan-
do como “Vagos y Maleantes”, comen-

zaron a contar con la producción de 
Dj 13. La simbiosis se hizo cotidiana 
hasta que el set de Secuestro Express, 
al cual llegaron por contacto de Trece 
con el director Jonathan Jakubowicz, 
les hizo formalizar el trío. Así que mien-
tras los pies de película iban corriendo, 
Budú, El Nigga y Trece, echaron a an-
dar su primera producción bajo el 
nombre de Los Tres Dueños, que era el 
título de una de las canciones, y fue el 
elegido por todos para denominar la 
agrupación que inesperadamente co-
braba forma a la luz del cine.

Lujos y detalles
Armado con el micro disparo mi poesía. 

Vocales al enlace de mi propia melodía. Me 
elevo desde lejos, ésa es mi filosofía. Hago lo 
que quiero, es mi forma de anarquía. Todo 
lo aprovecho porque vivo el día a día. Años 
de experiencia pa’ alcanzar mi jerarquía. 
Realeza algo así, soy del rap la monarquía. 
La octava maravilla no es ninguna fantasía. 
Así que soy sincero y siento melancolía. 
Quien diría que algún día mi música me 
mantendría. Lo hago por mi hija porque ella 
es la que me guía. Es el amor más grande, 
no sabía que existía. Vengo haciendo ruido 
la sirena de policía, y apuesto lo que sea pues 
me sobra valentía. Y viviré por siempre pues 
Dios me dio la garantía. Rézale en la noche 
mi abuelita me decía. Por eso la recuerdo 
ella es mi sabidurí . Mi vida en la tarima no 
es ninguna tontería. Recuerdo los momen-
tos que pensé que caería. Ahora es diferen-
te rechacé la hipocresía. Un círculo perfecto 
así es mi geometría. Son varios movimien-
tos como una coreografía. Llena de colores 
como una fotografía. Un toque de sabor y 
un toque de picardía. Es un toque de cien-
cia, así es mi biología. Letras que compren-
den mi mejor ortografía. Un público cautivo 
así lo conquistaría. Escucha, represento mi 
propia discografía.

Tema N. 18 del disco “Lu-
jos y Detalles”. (Segmento a 
cargo de Trece)

Cuando el director de cine Johna-
than Jakubowics conoció a Los Tres Due-
ños, hasta su proyecto cambió. En varias 

oportunidades ha confesado que el ni-
vel actoral y de realidad que alcanzaban 
en los ensayos le hizo decidir que su pro-
yecto, un cortometraje inicialmente, no 
podía limitarse a una historia que solo 
vieran algunos fanáticos en festivales de 
cine. “Había demasiado talento en mis 
manos como para que no lo viera todo 
el planeta”. La película, que se convirtió 
rápidamente en un suceso de taquilla, 
retrata la realidad del secuestro, que so-
lo en América Latina acaba con el 70 por 
ciento de las víctimas y cada hora regis-
tra un nuevo caso.

La premier fue en Nueva York, y fue 
nominada como Mejor Película en Idio-
ma Extranjero para los British Indepen-
dent Film Awards. Ha sido vista en no 
menos de 10 países y fue la primera pe-
lícula venezolana en ser distribuida in-
ternacionalmente por un estudio de 
Hollywood (Miramax). 

Por si fuera poco, es la única que 
en Venezuela no sufrió los embates 
del mercado pirata. El director, 
Jakubowics, ha declarado que la ex-
hibieron en privado a un buen nú-
mero de vendedores ambulantes 
que inmediatamente se sintieron 
identificados, se hicieron parte del 
proyecto y lo protegieron.  

Más detalles 
A mí todos me conocen como el Nig-

ga Sibilino. Y camino por la calle con estilo 
clandestino. Estas son drogas musicales 
con el buquet más divino. Consecutivamen-
te seguimos siendo eficientes. Por eso siem-
pre espero que tengan esto presente, que 
si caigo me levanto y regreso más poten-
te. En cada párrafo de éste es merecedor 
de halagos; de una patada y un trago es-
toy en el nivel de arriba, pero vengo desde 
abajo, muchos años de trabajo. Bellísimos 
momentos y pasando malos tragos. Yo si-
go haciendo esto solo por amor al arte. Pe-
ro si quieres venderme entonces voy a co-
brarte. Rap sincrónico y con clase escribo 
tradicionalmente. Con un lápiz y un papel 
y lo que tengo en la mente. Esto es Lujos 
y Detalles para el que quiera ser cliente. 
Directo de Venezuela pa’ los cinco continen-
tes. Esto te lo vendo puro si alguien trae al-
go mejor yo lo supero te lo juro. Exhibien-
do en este tema casi todo el potencial. Le-
tras súper elegantes y un sonido magistral. 
Fluyo como fluye el agua de los manantia-
les, con pensamientos profundos con tonos 
espirituales. Hay muchos que no compren-
den el valor de los rituales. Que cosechan 
la pureza de estas notas musicales. Los Tres 
dueños regresaron y no son benévolos. Por-
que muchos no confiaron y fueron incré-
dulos. Imponemos nuestro estilo con la ma-
yor elegancia. El secreto de nosotros sinó-
nimo de constancia.

Tema N. 18 del disco “Lu-
jos y Detalles”. (Segmento a 
cargo de Nigga) 

Budú, el Nigga y Trece son ahora 
conocidos a nivel internacional. Este 
año les espera una larga jornada de gi-
ras: amén del mercado local, España, 
Colombia y Estados Unidos serán par-
te de la ruta en la cual estarán promo-
cionando su más reciente producción 
“Lujos y Detalles”.

Aldea global

Maras, los pandilleros 
con poder y armas de los 
países de Centroamérica
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La estafa del caso Bandagro, 
la conspiración continúa 
La irreguLaridad de La emisión de Las notas Promisorias están en sus orígenes y no se exPLica cómo desde entonces ha habido 
tantos desatinos LegaLes aL resPecto 

[ALERTA ]
“Hay confabulación de funcio-
narios públicos actuales y pa-
sados tratando de perjudicar 
los intereses del país a través 
de la validación de estas 
notas para que la Nación sea 
demandada en el exterior”.

federico olioso
folioso@6topoder.com

Una estafa financiera que comen-
zó hace 30 años pudiera ser la his-
toria perfecta para cualquier pelícu-
la de intriga y acción en el mejor es-
tilo hollywoodense. Los elementos: 
unos bonos del tesoro emitidos por 
un banco en quiebra. Los involucra-
dos: funcionarios bancarios, guber-
namentales, abogados, y estafadores 
internacionales que supuestamente 
han puesto a nuestro país bajo po-
sibilidad de enfrentar varias deman-
das internacionales que podrían lle-
gar de los seis mil millones de dóla-
res, al tratar de cobrar una serie de 
papeles de oscuro nacimiento. Los 
sospechosos: ocho personas de las 
cuáles cuatro han cumplido poco 
tiempo en prisión. El caso: las No-
tas Promisorias emitidas por el des-
aparecido Banco de Desarrollo 
Agropecuario, Bandagro.

La historia 
Corría el año 1981 y la menciona-

da institución financiera llevaba un 
año intervenida, no obstante esto no 
impidió la emisión de 55 Notas Pro-
misorias como aval para un présta-
mo que la institución pensaba gestio-
nar ante el National Bank de Miami.

Al frente de la intervención se in-
corporó a Waldemar Cordero Vale, 
alto dirigente de Bandagro, y la ges-
tión para el mencionado préstamo 
recayó sobre Albano Fontana, quien 
comprobó que esos bonos jamás lle-
garon al banco de la ciudad estado-
unidense, pero sí pasaron a manos 
poco escrupulosas que pensaban sa-
carle un mayor provecho: las notas 
sin firmar comenzaron a circular por 
el mercado negro internacional. 

Al respecto, en su momento se 
pronunciaron Fogade y hasta el mis-
mo Banco Central de Venezuela pa-
ra alertar sobre su invalidez. En ese 
mismo tono, en el año 1992 la Con-
traloría General de la República de-
terminó la inexistencia de compro-
misos por parte de Bandagro. 

No obstante, la estafa continua-
ba al igual que los intentos masivos 
de cobros de esos papeles. Ante es-
ta situación la Ministra de Hacienda 
de entonces, Maritza Izaguirre publi-
có un comunicado de prensa para 
informar sobre las investigaciones 
practicadas por la Dirección de Cri-
men Organizado de la PTJ. 

Éstas condujeron a los primeros 
detenidos: Alfredo Aggard, Román 
Delgado y Jazmín Angulo de Fusco, 
quienes portaban las notas sin fir-
mar, sellos de la institución e instruc-
tivos sobre cómo llenarlas. Los dos 
primeros fueron aprehendidos en el 
aeropuerto de Maiquetía, mientras 
que la mujer en de la ciudad de Nue-
va York.

El caso de los dos hombres fue 
pasado al Tribunal de Salvaguarda del 
Patrimonio Público donde fue so-
breseído.  Aquí culmina el primer ca-

pítulo de esta historia. El segundo 
comienza con la entrada en el juego 
de James Paolo Pavinelli, empresario 
de muy dudosa reputación.

Durante los años 80, el “caballe-
ro” en cuestión se dedicó a estafar 
a cuanta empresa y persona se le 
cruzara por el camino a cuenta de 
las NP Bandagro, incluso hasta su 
compañía, Triad FFC las poseía y 
pronto sabremos porqué.

Inexplicablemente Pavanelli con-
tinuaba vendiendo sus bonos, a pe-
sar de que ya había sido sentencia-
do el 6 de noviembre de 1989 a cua-
tro años de prisión por un tribunal 
en Londres por “conspiración para 
utilizar documentos falsos”, entre 
ellos las notas Bandagro. (Posterior-
mente, en 2003, fue condenado en 
un tribunal de Turín a siete años por 
los mismos delitos).  

Más inexplicable aún es que en 
2002, y a pesar de los avisos de las 
instituciones nacionales sobre la ile-
galidad de la NP Bandagro, un apo-
derado de Pavanelli en Venezuela, el 
abogado Miguel Yacir, trata de co-
brarlas nada más y nada menos que 
al propio presidente Hugo Chávez. 

Según las informaciones de la 
época, el jefe de Estado manda a rea-
lizar una investigación al Ministerio 
de Finanzas sobre la validez de esos 
papeles. Jugando en dos frentes, Ya-
cir también se dirige a la Asamblea 
Nacional para también gestionar 
por esta vía el pago de los bonos. Se-
gún reportes de la época, el repre-
sentante de Pavinelli acudió a los di-
putados Luis Velásquez Alvaray y Pe-
dro Carreño, en calidad de integran-
tes de la Comisión de Contraloría.

Éstos exhortarían al ministro de 
Finanzas, Tobías Nóbrega, a agilizar 
esas pesquisas. Un primer informe 
de este despacho declara legales las 
notas promisorias, tanto las que pre-
tendía cobrar Pavinelli a través de su 
empresa y otras que esperaba co-
brar la compañía estadounidense 
Skye Venture (que le habían compra-
do notas a Pavinelli) en Estados Uni-
dos. El informe pasa a la Procuradu-
ría General de la República y ésta 
también le da el visto bueno. 

Sobre este punto hay que resaltar 
que el documento no tenía carácter 
legal y sólo era para consumo inter-
no de ambas instancias. No obstante, 
de este escrito se hizo una copia cer-
tificada y se filtró a las empresas in-
teresadas en cobrar las Notas Pro-
misorias. Este desliz sirvió para que 
Triad FFC y Skye Ventures entablaran 
demandas contra Venezuela. 

Triad, junto a otras empresas, 
abrió el proceso en un tribunal de 
Suiza por mil 57 millones de dólares 
y Skye Venture en uno de la ciudad 
de Ohio en Estados Unidos por 100 
millones. 

A pesar de que tanto el Ministe-
rio de Finanzas y la Procuraduría de 
la República emitieron a esos tribu-
nales un documento para revertir la 
supuesta legalidad del primer infor-
me, argumentando que el estudio 
era de carácter interno, una de las 
demandas (Skye Venture) continúa.

Se dice pero no se afirma, que es-
tos procesos le costaron el cargo a 
la ex procuradora de la República 
Marisol Plaza y a Oscar Guzmán Co-
va, Director General de Consulto-
ría Jurídica del Ministerio de Finan-
zas, cuyo nombre aparecería en la 
portada de la copia certificada que 
obtuvieron las empresas. 

el último acusado 
se defiende 
Siete años han pasado 

y de vez en cuando los 
medios reseñan los in-
tríngulis del proceso, 
que se encuentra en 
etapa de apelaciones. 
No obstante, en di-
ciembre pasado el ca-
so Bandagro volvió a 
sonar. Esta vez por la 
acusación que hizo el 
Ministerio Público a 
Alejandro Tineo Salas, 
José Nicolás Tovar Ji-
ménez y a Ramón He-
raldo Paredes, por su 
presunta vinculación 
en la emisión de las 
Notas Promisorias.

Desde su deten-
ción domiciliaria el 
abogado Alejandro Ti-
neo rechaza las actua-
ciones del Ministerio 
Público y advierte que 
cuando fue investigado por 
el mismo caso en 1994 fue ab-
suelto de toda culpabilidad.

En esa fecha su expediente subió 
al Tribunal Superior de Salvaguarda 
de Patrimonio Público y esta instan-
cia terminó la averiguación. “Ese es 
el único expediente en mi contra y 
sobre la base de ese expediente es 
que se está construyendo esta nue-
va averiguación penal (2007) que es 
totalmente inconstitucional”.

Tineo recuerda que se le citó pa-
ra darle un sobreseimiento de la Fis-
calía General de la República y que 
el acto se transformó en una nueva 
imputación por el mismo caso que 
ya se había cerrado. “Esto es una 
aberración porque la Fiscalía es un 
organismo único y sus dictámenes 
son únicos, no puede ser que sobre 
un mismo caso y una misma perso-
na haya criterios diferentes”.

No sabe por qué luego de tantos 
años se le vuelve a involucrar en el 
caso y asegura que no conoce a las 
otras dos personas acusadas. 

Sin embargo advierte que la irre-
gularidad de la emisión de las Notas 
Promisorias están en sus orígenes y 
que no se explica cómo desde en-
tonces haya habido tantos desatinos 
legales al respecto. 

Con papeles en mano, Alejandro 
Tineo Salas explica que tras su pri-
mera detención se dedicó a estudiar 
el caso Bandagro y uno a uno seña-
la todos los detalles desde la emi-
sión de las NP.

En este sentido aseguró que se 
sorprendió al leer el informe de la 
Procuraduría de la República, por-
que no se pronuncia sobre la médu-
la central del problema, que radica 
en la imposibilidad de que Bandagro 
o banco alguno emitiera este tipo de 
certificados sin la aprobación del 
Poder Legislativo. 

“El artículo 126 de la Constitu-
ción de 1961 (válida en 1981) seña-
la que ninguna deuda de la nación se 
puede contraer sin la aprobación del 
Congreso de la República que pro-
mulgará una ley para ello. Y estas no-
tas son papeles de deudas”, por ello 
no podían ni siquiera emitirse. 

Por otro lado, 
indica que la misma 
Constitución en su artí-
culo 127 preveía que cual-
quier litigio por la emisión de 
este tipo de bonos debería diri-
mirse en tribunales venezolanos.

También hace mención de que 
los mismos estatutos de Bandagro 
no permitían la emisión de las No-
tas Promisorias, sino bonos de aho-
rro, “cosa también imposible por la 
situación financiera en la que se en-
contraba”.

En este sentido Tineo Salas seña-
la que “la Procuradora no debió ha-
ber emitido este dictamen porque 
va contra la Constitución de 1961, 
que rige todas las operaciones de 
crédito que hizo la República para la 
fecha de las notas”. 

Argumenta además que el dicta-
men sólo sirvió para favorecer a los 
tenedores de los papeles en el ex-
terior, para demandar a la Repúbli-
ca, al punto que la Corte de Ohio 
dice textualmente: “Los organismos 
del Gobierno venezolano que inter-
vinieron en el procedimiento hasta 
que la procuraduría General de la 
República emitió dictamen el 3 de 
octubre de 2003”.

“Es decir, que el juez estadouni-
dense entró a conocer de este caso 
como consecuencia del dictamen de 
la Procuraduría. Yo no puedo afirmar 
que el entramado estaba montado, 
pero esto coincide con esas aseve-
raciones”, expresa Salas.

Finalmente alertó al Presidente 
de la República sobre una confabu-
lación de funcionarios públicos ac-
tuales y pasados tratando de perju-
dicar los intereses del país a través 
de la validación de estas notas “para 
que la Nación sea demandada en el 
exterior y todos los que participan 
en esas demandas van a percibir al-
guna prebenda”.

Millones de dólares quiere co-
brarle Skye Venture a Venezuela por 
unas notas promisorias de cuestio-
nado procedimiento.
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La abogada Frezia Ipinza Rincón es presidenta de la Aso-
ciación Civil Anticorrupción Interpelación Popular Orga-
nizada, su especialidad es el área de las finanzas y en este 
sentido se ha dedicado a estudiar el caso Bandagro.

Para Rincón no hay duda sobre la ilegalidad de esas no-
tas, mas subraya que el punto central de la estafa lo cons-
tituyen las planchas con las cuales fueron impresas esas 
notas. 

“El problema es que de alguna manera sacaron las plan-
chas que sólo debieron estar en el Banco Central de Ve-
nezuela, éstas no salieron de la nada”. Asegura que algu-
nas personas tuvieron acceso a este instrumento, que só-
lo debió estar en el principal banco del Estado. 

Además del sector financiero involucrado en la trami-
tación de los papeles, Frezia Ipinza Rincón señala al sec-
tor legal de la época y de entonces, porque “el poder ju-
dicial no ha variado nada. Está en manos de la misma gen-
te, la columna de jueces y de fiscales es la misma cosa”.

Descarta la posibilidad de un fallo en contra de Ve-
nezuela, porque la demanda de Skye Venture “porque 
primero el juicio tiene un problema de jurisdicción. Ve-
nezuela tiene tribunales suficientes para que se ejecu-
te o ejerza cualquier problema legal en cuanto a bonos. 
Y en segundo lugar porque no hay forma de que esos 
bonos se paguen, porque el Estado nunca reconoció su 
validez”. 

LA TEsis dE LAs 
pLAnchAs
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Tenía apenas 29 años cuan-
do apareció por primera vez 
en las pantallas de televisión 
negando sus vínculos con el 
narcotráfico. Corría el año de 
1988. Hoy, a sus 53 años, sigue 
estando en la mira de la justi-
cia que casi siempre llega tar-
de pero a veces se adelanta. 
Desde que una vidente en 
Londres, por allá por los se-
tenta, llorara y se negara a de-
cirle lo que le deparaba el 
porvenir, su vida no ha estado 
lejos del sobresalto, la fuga y 
la reclusión que siguen encar-
celando sus días. 

Hijo de Luis Salvador Tovar 
Vargas y de Elba Acuña, habla 
siempre pausado, luce amiga-
ble y medita cada frase. Su pro-
nunciación del inglés es impe-
cable porque vivió en Miami 
donde se graduó de ingeniero 
civil. Dice que los estudios le 
divierten, tal como lo recono-
ció para este semanario en oc-
tubre de 2010, en entrevista 
exclusiva, luego de salir en li-
bertad de la Penitenciaría Ge-
neral de Venezuela (PGV), en 
San Juan de los Morros, donde 
se graduó de abogado summa 
cum laude. Y si de algo está se-
guro Larry es que “la política 
no le interesa porque todos 
son malos” y, en todo caso, “no 
se arrepiente de nada”. 

No en vano, en 1988 su for-
ma de ser no cuadraba con el 
perfil de un narco. El para en-
tonces director de la extinta 
Policía Técnica Judicial (PTJ), 
José Lazo Ricardi, y el jefe na-
cional de investigaciones, co-
misario Jorge Hernández Guz-
mán, se sorprendieron con la 
personalidad de Tovar Acuña. 
No lo podían creer. 

“Es un sujeto humilde, bien 
preparado, porque es ingenie-
ro mecánico. Se ve que sufre 
por su familia. Odia a Venezue-
la porque tiene preso a su pa-
dre y porque lo tuvieron seis 
años injustificadamente tras 
las rejas”, refirió Hernández 
Guzmán.

Un camino 
y un destino
Un hermano con cáncer, 

otro que falleció en un acci-
dente de tránsito, y una herma-
na con esquizofrenia.  Y su pa-
dre, quien también estuvo pre-
so y terminó suicidándose du-
rante el largo juicio de su hijo: 

“No me dejan hablar con mi familia, con mis abogados, ni con nadie. Como siempre, 
en estos penales se violan todos los derechos. La pirámide de Kelsen se invierte de ma-
nera que la Constitución, vale nada. Estoy incomunicado, sin derecho a la defensa. En el 
hospital Central de Maracay me colocaron una férula porque botaba mucha sangre y 
dijeron que tenía que ser operado, a más tardar el sábado ocho. Tengo el hueso del ra-
dio (parte externa del antebrazo) partido, con lesiones en el tendón, por lo que tendré 
el brazo y la mano inútiles por lo que me queda de vida”.

Larry Tovar Acuña: 
La historia no contanda
Con más vidas judiCiales que un gato y reCién graduado de abogado, 
el famoso indultado le haCe frente a su destino CarCelario 

la prisión lo persigue Como su sombra 

antonio díaz espejo
adespejo@6topoder.com

[enero]
El viernes 7 de enero de 
2011 fue nuevamente de-
tenido en Maracay, estado 
Aragua, y enviado esta vez al 
Centro Penitenciario de Yare 
III en los valles del Tuy. Su 
suerte tendrá que esperar.  

habla larry tovar 
desde yare iii 

El abogado penalista, Hugo Alberto Al-
barrán Acosta, fue el primero en asumir 
la defensa de Larry Tovar Acuña en 1988. 
Hoy son enemigos. De acuerdo con al-
gunas fuentes relacionadas con Albarrán, 
este habría sido uno de los artifices de 
la detención de Tovar por sus contactos 
con el CICPC. Según los expertos, es cu-
rioso, que en el caso de una rencilla in-
terviniera el CICPC, cuando debió co-
nocer el asunto la policia. La defensa de 
Tovar promovió un video de las camaras 
de seguridad de la peluqueria que su-
puestamente demostraba que no tenía 
armas.

el enemigo de  tovar

Larry Tovar Acuña. Y sí, la viden-
te no se equivocó. Una historia 
de más de 20 años enmarcada 
en grandes titulares de prensa, 
un narco indulto presidencial, 
capturas, recapturas y  reitera-
das vueltas a prisión (casi, su ca-
sa) que se iniciaron en 1988. Ese 
año fue condenado a 13 años de 
prisión por sus presuntos víncu-
los con un cartel colombiano de 
la droga para enviar cocaína des-
de Venezuela hacia Estados Uni-
dos: Larry Tovar Acuña. 

A las 5:50 de la tarde, en 1993, 
Larry salía en libertad, gracias al 
famoso indulto de la presiden-
cia provisional de Ramón J. Ve-
lásquez y que éste luego desco-
noció, descargando la responsa-
bilidad en la secretaria privada 
de la presidencia, María Auxilia-
dora Jara Rangel. Pero el indul-
to sería revertido en breve y se 
emitiría la segunda orden de 
captura en su expediente. 

En 1994 es nuevamente dete-
nido, ahora en una barriada de 
Bogotá, a petición de la cancille-
ría venezolana, el gobierno de 
los Estados Unidos y el gobier-
no italiano. Es extraditado a Ve-
nezuela. Otra vez preso, co-
mienza a cumplir condena hasta 
1998 cuando sale en libertad 
por su buen comportamiento. 

En 2002 es nuevamente cap-
turado en Caracas por presun-

tamente, traficar con 789 kilo-
gramos de droga. El castigo judi-
cial le daba 15 años más de cár-
cel. Cuatro años después, en 
mayo de 2006, se reencontraría 
con la libertad, esta vez condi-
cional, medida que sería revoca-
da por el juez tan solo 24 horas 
después.

Comenzaba otra vez la bús-
queda de quien parece tener 
más vidas que un gato, menos li-
bertad de la que quisiera o, en 
el peor de los casos, estar con-
denado por el resto de sus días 
a una suerte de exilio carcelario, 
captura y recaptura, a la cárcel. 

En enero de 2007 es deteni-
do en Maracay y enviado a la 
PGV, en el estado Guárico; lue-
go a Tocuyito. En 2009 fue tras-
ladado a la cárcel de Vista Her-
mosa, en Ciudad Bolívar. Pocos 
meses después, en abril de ese 
año, se le otorgaba la libertad, 
esta vez plena, la de verdad de 
verdad, pero tan frágil como su 
destino. 

La suerte tendrá 
que esperar 
El viernes 7 de enero de 2011, 

Tovar Acuña fue nuevamente 
detenido en Maracay, estado 
Aragua, y enviado esta vez al 
Centro Penitenciario de Yare III 
en los valles del Tuy. 

Beatriz Eugenia Wirth Molina, 

de nacionalidad suiza y actual 
pareja de Larry, se arreglaba el 
cabello en la peluquería Aries en 
el Centro Comercial Las Amé-
ricas de Maracay. Una discusión 
con los dueños del centro de 
belleza por el precio, generó 
que minutos después, de acuer-
do con testigos, Larry Tovar jun-
to a una tía, llegara al local co-
mercial. Entre reclamos y alter-
cados, en medio de una situa-
ción de confusión entre Tovar y 
la policía dentro del centro de 
compras, en la que hubo dispa-
ros, la situación desembocó en 
una persecución policial. De 
acuerdo con testigos presencia-
les, el indultado de 1988, no por-
taba armas en el momento de 
su detención y así habría sido 
registrado por la peluquería. 

Ahora, herido en el brazo 

derecho, era nuevamente dete-
nido. ¿Los cargos? Resistencia a 
la autoridad y porte ilícito de 
armas. Mientras que a Wirth 
Molina, recluida en el anexo fe-
menino del Centro Penitencia-
rio del estado Aragüa, se le im-
putaron los delitos de amena-
za, lesiones intencionales leves 
y resistencia a la autoridad. Su 
suerte, nuevamente tendrá que 
esperar.  

Tras las rejas, en la que dice 
que no “aprendió nada”, se li-
cenció en Derecho por la Uni-
versidad Nacional Experimental 
de los Llanos el 13 de diciembre 
de 2010. A pesar de sus eternas 
críticas al sistema judicial y car-
celario venezolano en el que 
considera “nunca ha existido el 
estado de derecho, ni en la cuar-
ta (república) ni ahora en la 
quinta”, estudió gracias a un 
convenio penitenciario que per-
mite a los reos formarse en la 
teoría jurídica de la cruda reali-
dad que ellos mismos respiran 
desde los barrotes de la cárcel. 

Una vez en libertad, cuando 
se alistaba para comenzar a liti-
gar como “letrado”, como se les 
dice a los abogados, nuevamen-
te fue detenido. 

amigo, el ratón 
del queso…
Los que quieran cambios “de-

ben hacerlo según las reglas”. Así 
le salió al paso Hugo Albarrán, ac-
tual presidente de la Asociación 
Hípica de Propietarios de La Rin-
conada (Asoprorin) a un grupo 
de propietarios de caballos cuan-
do le pidieron elecciones para 
una nueva directiva, pero que se 
ejerciera con el sufragio de los 
dueños de los equinos y no con 
la rosca, los cinco presidentes 
que integran los entes de la or-
ganización hípica.   

El abogado penalista, Hugo 
Alberto Albarrán Acosta, fue 
el primero en asumir la defen-
sa de Larry Tovar Acuña en 
1988. De acuerdo con algunas 
fuentes del hipismo que prefi-
rieron no ser identificadas, Al-
barrán le habría cobrado one-
rosos honorarios profesiona-
les a su defendido, procesado 
por narcotráfico. Pero además, 
su propio abogado terminaría 
vinculándose sentimentalmen-
te con quien fuera la esposa de 
Larry para ese momento, he-
cho que generó duras friccio-
nes entre ambos, hasta el pun-
to de dar por terminada la re-
lación entre el abogado y su 
defendido. 

Muy poco tiempo después, 
buscando seguir creciendo 
económicamente, Albarrán, a 
quien también se le recuerda 
por haber defendido al diri-
gente político Eduardo Semtei, 
entraría al mundo del hipismo. 
En sociedad fue uno de los 
propietarios del famoso caba-
llo “My own Business” (Mi 
propio negocio), ganador de 
diferentes clásicos del hipismo 
local e internacional, con un 
record de 34 carreras ganadas 
desde 1999 hasta 2003 y con-
siderado uno de los mejores 
ejemplares en la historia hípi-
ca de Venezuela, entre otras 
cosas, por su alta facturación. 

La carrera de obstáculos de 
Larry, a quien la enciclopedia 
electrónica Wikipedia define 
como “un ingeniero y narco-
traficante venezolano, repre-
sentante del cartel de Mede-
llín”,  parece no tener final. 
Desde su actual pasantía por 
Yare III, que lo tienta frente al 
devenir, el célebre indultado 
de 1988 se pone a prueba una 
vez más. 

“Son las 5:19 a.m…se escucha un quejido fuerte en el pasillo, están asesinando a al-
guien, se puede percibir como el metal del Chuzo penetra la piel, destrozando todos 
los órganos internos a su paso, segundos que se sientes largos, pero cortos para quien 
se despide de su vida, lo acompaña un grito de dolor acompañado de un quejido débil, 
se le escapa la vida, ya está muriendo se escucha como hace los últimos movimientos 
temblorosos en el piso, como cuando un pez fuera del agua que se muere…. Y a los po-
cos minutos se percibe el hedor repugnante de la muerte, es una combinación de la 
sangre que se está secando y los gases del cuerpo expulsados por los poros, boca y 
ano(…) La muerte nuevamente hizo de la suyas, la víctima, un muchacho de solo 18 
años que peleaba por defender sus zapatos, otro más a larga estadística de muertes car-
celarias, otra muerte impune(…) Pronto llegarán los vigilantes a golpearnos a todos, a 
robarnos las pocas pertenencias que poseemos, a saciar su instinto animal castigando 
más fuertemente a los inocentes que a los verdaderos culpables que juegan en llave con 
los psicópatas de los pasillos, se escuchan las llaves abriendo la primera puerta y sus 
gritos inconfundibles vociferando todas las obscenidades conocidas a más de cien pa-
labras por segundo. Para insultar son los más rápidos del Oeste”. 

fragmento del libro 
inédito “el indulto”

Tomado de su página web: www.larrytovar.com
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[HISTORIA]
Publicamos un resumen de 
la extensa conversación de 
ocho horas, donde el ex dic-
tador le manifestó al antropó-
logo e investigador venezo-
lano radicado en New York, 
José Emilio Castellanos, que 
le parecía una aberración que 
la suerte de Venezuela se es-
tuviese debatiendo entre un 
militar y una reina de belleza, 
refiriéndose a los candida-
tos presidenciales para las 
elecciones de 1988. También 
habló de sus enfrentamientos 
con Estados Unidos, sus dife-
rencias con el Departamento 
de Estado y su cercanía con 
el Pentágono.

Marcos Evangelista, el general 
que gobernó con mano dura a Ve-
nezuela durante una década, tomó 
el nostálgico aire de un “abuelo” 
que sabe que su final está cerca. A 
mitad de nuestra entrevista de 
ocho horas, registrada en abril de 
1998, sintió algo así como la nece-
sidad de hacer algunas revelaciones 
fuera de su trillado discurso a la 
prensa. 

-¿Cómo fue su infancia? 
-Dura. Nosotros pertenecimos a 

una familia muy pobre. El fundador 
del pueblo de Michelena fue un pres-
bítero tio-abuelo mío. Se fundó Mi-
chelena porque vino un terremoto 
y gran parte de Lobatera fue des-
truida. Después vino mi padre des-
de Lobatera donde se casó en pri-
meras nupcias muy joven. Mi padre 
enviudó. Mi madre, que nació en Co-
lombia, vino a Michelena a fundar un 
colegio de mujeres, y se casaron, mi 
padre que ya tenía más de 60 años 
y mi madre que tenía cerca de 40. 
Del primer matrimonio, mi padre 
tuvo ocho hijos, del segundo cinco.

“Cuando nací mi padre tenía ca-
si 70 años. Mi hermano, a quien ase-
sinaron en el Country Club, nació 
tres años después de mí. Vengo de 
gente longeva. Cuando mi padre 
muere, deja muchas deudas, y no 
había la posibilidad de que pudiéra-
mos estudiar. Muchas veces se co-
mía deficientemente, no había para 
tener una alimentación completa”.

“Cuando murió mi padre, hubo 
que repartir los pocos bienes entre 
la primera y la segunda familia, de 
manera que aquello se volvió nada. 
Afortunadamente para nosotros, la 
Botica Alemana, con la cual mi pa-
dre tenía una deuda, nos fue dona-
da, y así preservamos la casa en Mi-
chelena. Esa casa, con el transcurrir 
del tiempo, se la apropió el gobier-
no, porque dizque era una casa mal 
habida, de los bienes mal habidos 
que se atribuían después de mi de-
rrocamiento.”

-¿En qué momento sintió 
las primeras presiones de 
parte del gobierno de Esta-
dos Unidos?

-Hubo presiones y hubo halagos. 
Eisenhower me distinguió con la 
más alta condecoración de Estados 
Unidos, que es la Orden del Méri-
to del Congreso. Ahora bien, yo 
siempre procuré que las relaciones 
entre Venezuela y los Estados Uni-
dos se mantuviesen en un alto pla-
no de dignidad, y no de subordina-
ción. Surgieron varios aconteci-
mientos que hicieron que estas re-

“No asesiné a Delgado, pero a 
Urbina si lo mandé a matar yó...”, 
me afirmó en la entrevista.

ASESINO

laciones se fueran agriando un 
poco.

“Una de ellas, cuando se produ-
jo una moción restriccionista que 
iba a pasar en el Congreso de los 
Estados Unidos, con el propósito 
de reducir la cuota de adquisición 
de petróleo que los Estados Uni-
dos le tenían asignada a Venezuela. 
A ellos les convenía más en ese mo-
mento importar petróleo de Ara-
bia Saudita. Entonces me fui al Con-
greso y manifesté que si nos res-
tringían el mercado de nuestro pe-
tróleo al mercado norteño, 
suprimiría nuestros envíos de hie-
rro a los Estados Unidos. Ante esta 
acción, desecharon la moción res-
triccionista y quedó el mercado co-
mo estaba anteriormente. Yo sabía 
que si se suprimían los envíos de 
hierro, prácticamente se paralizaba 
la industria siderúrgica de la Costa 
Atlántica en los Estados Unidos”.

- Estados Unidos 
de américa
-Los males que me ocasionó el 

presidente Kennedy coincidieron 
también con grandes males para los 
Estados Unidos. En la guerra en 
Vietnam, tuvieron que meter efec-
tivos para poder contrarrestar la 
acción de las tropas de Vietnam del 
Norte y del Viet Cong, que llegaron 
a tener más de medio millón de 
combatientes. Perdieron la guerra 
de Vietnam, tras gastar más de 200 
mil millones de dólares. De los 
combatientes en Vietnam, salió el 
primer lote de 400.000 drogadic-
tos, que han sido la base de los 25 
millones de drogadictos que tiene 
Estados Unidos ahora. Todo obra 
de una torpeza de Kennedy.

-¿Qué privó para que se 
produjera su extradición 
desde los Estados Unidos 
hacia venezuela, durante el 
gobierno del presidente 
Kennedy?

-Yo no sé cual sería el motivo 
que tuvo John Kennedy. El fue el 
principal responsable de mi extra-
dición; y Robert Kennedy -cuando 
fiscal- fue quien tramitó mi extra-
dición. A ambos, como dicen los 
mexicanos, les dieron por la mera 
torre, como si una mano providen-
cial hubiera hecho un buen traba-
jo... Si a mí me hubieran pregunta-
do si quería eliminar a ambos, yo 
hubiese dicho: “Sí, ¿cuánto hay que 
pagar?”. Y si hubiera estado dentro 
de mis posibilidades, yo hubiera 
gastado lo necesario. Pero resulta 
que a los dos me los eliminaron gra-
tis. Fíjese usted, que me ahorraron 
unos churupos.

Dictador atómico
-Dicen que usted guarda mu-

chos secretos, y que estos quizá 
nunca se sepan. Pero uno que se ha 
ventilado es el proyecto que usted 
promocionó para la creación de 
una Planta Nuclear en Guayana...

-Hacer un reactor de gran po-
tencia en la Gran Sabana, porque 
queríamos convertir aquello en 
una zona industrial de primer or-
den, generar energía por el reactor 
de ficción, porque los reactores de 

ficción, desafortunadamente, no 
han resultado muy prácticos. La fi-
sión es la desintegración del núcleo 
del átomo que se desintegra. Pero 
la energía predominante en el cos-
mos es la de la fusión de los áto-
mos de hidrógeno. La principal 
transformación es de los átomos 
de hidrógeno en átomos de helio, 
que es la energía que hay en el in-
terior de las estrellas, y es la ener-
gía que la humanidad tendrá en el 
futuro: limpia e inagotable, porque 
el hidrógeno está en las aguas.

-¿En qué consistía 
el proyecto?
-Pensé en el Proyecto del IVIC 

con el propósito de crear en la 
Gran Sabana. Por allí se iba a poner 
el reactor atómico, pero se iba a 
aprovechar la energía generada por 
las aguas del río Caroní, que es la 
segunda cuenca en potencial hidro-
eléctrico que tiene la América del 
Sur. Comenzamos por hacer la 
Planta de Macagua, para suministrar 
energía eléctrica para la Planta de 
Matanzas, Siderúrgica de Matanzas, 
que ahora la van a vender. Y digo 
vender. No privatizar...

Ejercicio del poder

-Mirándolo en retrospec-
tiva, ¿no cree usted que fue 
un error el haber derrocado 
el gobierno de isaías Medi-
na angarita?

-Venezuela no tenía la situación 
socio-económica que debía tener 
con respecto a su tradición histó-
rica, de sus recursos naturales y de 
su situación geográfica. Uno nota-
ba que Venezuela, mejor conducida, 
podría lograr esa situación. Y el go-
bierno del general Medina, si bien 
él era un hombre bondadoso, sen-
cillo hasta cierto punto, con algún 

carisma, no parecía tener todas las 
credenciales para lograr lo que Ve-
nezuela debía lograr. Quizá lo mal-
aconsejaron políticamente. En Ve-
nezuela se considera político quien 
tiene habilidad para engañar y pa-
sarse de un bando a otro. Saltarse 
la talanquera a veces, cambiarse la 
chaqueta; eso es lo que en Venezue-
la se reconoce como político.

-¿En qué momento se le 
cruzó por vez primera la 
idea de ser Presidente de 
venezuela?

-No puedo decir un momento 
determinado, sino en función de las 
circunstancias que se iban presen-
tando. Cuando regresé de Perú, 
después de haber hecho la escuela 
de artillería y la escuela de guerra, 
ya se me había abierto la idea de 
que Venezuela tenía que ser una 
Nación más jerarquizada. Para ese 
momento estábamos por debajo, a 
la zaga del resto de países de Amé-
rica del Sur. Yo traía esa idea de lo-
grar esas posibilidades.

-Comenzó entonces a 
adoctrinar a sus compañe-
ros de armas...

-No. Había ya un movimiento. 
Ellos comenzaron a tomar contac-
to conmigo. La idea de jerarquizar 
a Venezuela sí era mía. Por eso, yo 
les respondí afirmativamente, pero 
el movimiento tenía que tener ca-
rácter nacional, con unos propósi-
tos que no fueran exclusivamente 
de las Fuerzas Armadas. Redacté 
entonces los cinco puntos con los 
cuales se juramentaron muchos 
oficiales.

-¿Cómo entra allí rómulo 
Betancourt y acción Demo-
crática?

-Pensé, cuando la revolución del 

18 de octubre de 1945, que Betan-
court era el más preparado para el 
ejercicio de las funciones de jefe de 
Estado. En uno de los cinco puntos 
que redacté decía que íbamos a en-
tregar el poder a un conjunto de 
venezolanos. Y teníamos que bus-
car partidos porque no podíamos 
dirigirnos a una persona. Acción 
Democrática predicaba que podía 
conseguir para Venezuela horizon-
tes mejores. Yo fui uno de los que 
le dijo a Betancourt: “Usted debe 
ser el Presidente de Venezuela, en 
el caso de que el movimiento triun-
fe”, pero aun antes de que el movi-
miento terminara, me di cuenta de 
que él no tenía la capacidad sufi-
ciente, pues era muy afecto al sec-
tarismo, al partido y los intereses 
personales los ponía por encima de 
los intereses de la nación.

-¿En qué momento cono-
ció a rómulo Betancourt?

-Cuando regresé del Perú encon-
tré que había un movimiento en las 
Fuerzas Armadas. Me invitaron a 
participar. En el movimiento estaban 
Delgado Chalbaud, Gutiérrez, Mario 
Vargas, Márquez Añez. Les dije que 
valía la pena hacer un movimiento 
para que Venezuela ocupe el sitial 
que le corresponde en el mundo. 
Les señalé qué factores favorables 
no estaban siendo utilizados, y que 
no se le debía dar a las Fuerzas Ar-
madas el único carácter insurgente 
para ejercer el poder, sino estructu-
rar un gobierno a base de lo más re-
presentativo que tuviera la nación 
en el orden civil. Por eso fue que, ha-
biendo sonado Betancourt como 
opositor al gobierno de Medina, 
pensé que él podía darle nuevos ai-
res al país, pero me equivoqué pro-
fundamente... Vino el movimiento 
del 18 de octubre. Yo no quise ir a 
Miraflores a firmar el Acta de Cons-
titución del Gobierno, de manera 
que allí no aparece mi firma.

-¿Por qué no firmó?
-Porque ya me había dado cuen-

ta del sectarismo de Betancourt. A 
raíz del 18 de octubre es que a mí 
me mandaron a esa gira por Amé-
rica del Sur. Me obligaron. Lo pri-
mero que hicieron fue inventar que 

tenía que ir a Estados Unidos a so-
licitar unas armas. Estuve allí un 
mes, y regresé a Venezuela, donde 
me tenían un tanto distanciado. 
Después inventaron una gira por 
Latinoamérica -Haití, Guatemala, 
Panamá, Ecuador, Perú, Chile y Ar-
gentina. En ese entonces sí hice la-
bores para que las relaciones entre 
los Estados Unidos y América Lati-
na fueran en un plano de mayor dig-
nidad para Latinoamérica. Eso hizo 
que Estados Unidos comenzara a 
verme con cuidado.

-¿Fue idea suya la de inte-
grar un gobierno con civiles, 
una junta cívico-militar con 
rómulo Betancourt?

-Sí. Propuse que se integrara un 
gobierno cívico-militar, en el cual 
estuvieran representados lo más 
granado de la representación de los 
venezolanos.

-No ha mencionado a ró-
mulo Gallegos...

-Rómulo Gallegos, excelente li-
terato y novelista, pero en Venezue-
la se piensa que el poeta, que el no-
velista, está apto para conducir a la 
nación. No hay nada tan distante de 
las condiciones requeridas para la 
conducción de una nación, porque 
son fantaseadores, son creadores 
de imágenes, y mientras más creen 
imágenes en abstracto, más buenos 
novelistas son, más buenos poetas 
son. Para ser jefe de Estado hay que 
tener conocimientos adecuados y 
ser un hombre muy pragmático.

-¿acaso a Gallegos lo ma-
nejaba Betancourt?

-Lo manejaban todos, lo mane-
jaban los ministros. Hay quienes 
dicen que tenía carácter; no tenía 
nada de carácter, nada. Llegaba a 
Miraflores a las 10 de la mañana, 
se ponía a dar vueltas, pedía un ca-
fecito, iniciaba unas charlas, y venía 
un ministro a darle cuentas y de-
cía: “deje eso ahí, vamos a hablar 
de otras cosas”, y se embarcaba en 
unas charlas que nada tenían que 
ver con la conducción del Estado. 
No se ocupaba del gobierno. Aho-
ra, como novelista me quito el 
sombrero.

Para ser jefe de estado hay que tener conocimientos adecuados y ser un hombre muy Pragmático, dijo Pérez jimenez

“Es una aberración que la suerte del país 
se debata entre una Miss y un Militar”

LA úLTImA ENTREvISTA dE PéREz JImENEz EN 1998

“Mi madre, que nació en Colombia, vino a Miche-
lena (Táchira) a fundar un colegio de mujeres, y se 
casaron, mi padre que ya tenía más de 60 años y 
mi madre que tenía cerca de 40”.

SU mAdRE
En la grafica.-El destacado antropólogo, periodista e investigador José Emilio 
Castellanos con el ex dictador Pérez Jimenez.
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ifedec unitario

El Ifedec, instituto de formación 
que dirige el lúcido veterano Eduar-

do Fernández, viene cumpliendo 
una estrategia silenciosa pero con-
tinua en pos de la unidad de los ve-
nezolanos. En una conversación te-
lefónica con el cumanés César Ye-
gres, animador del capítulo del 
Ifedec en el estado Sucre, este me 
insistió en la necesidad de que la 
gente de la oposición democrática 
no compre el discurso de odio y di-
visión perpetrado por Chávez. 
“Chavistas y no chavistas son vene-
zolanos, son víctimas de la misma 
pésima manera de gobernar de 
Chávez y, por ende, deben dialogar 
y buscar juntos soluciones para los 
problemas comunes”, proclama Ye-
gres. Comparto de la A a la Z el dis-

curso de Eduardo y César. Más de 
una vez he escrito que la unidad de 
la oposición ha sido un logro histó-
rico de la MUD, pero que para salir 
de la pesadilla chavista y reconstruir 
el país devastado por el mandón co-
munista es indispensable que traba-
jemos en alianza con los chavistas 
de buena voluntad, qué los hay.    

Toledo

Las noticias que nos llegan de la 
tierra de los incas, anuncian el casi 
seguro triunfo del ex presidente 
Alejandro Toledo en las venideras 

elecciones presidenciales del Perú. 
Nada más grato para el oído de los 
demócratas de toda América Latina. 
Toledo fue un buen mandatario en 
su primera gestión, lo que permite 
vislumbrar que podría hacerlo me-
jor en su segunda oportunidad. Su 
extracción proletaria, refinada for-

mación académica y experiencia 
política, son garantía de que él, sin 
necesidad de autoritarismo, imple-
mentará un programa agresivo de 
lucha contra la pobreza, que apro-
veche el crecimiento económico 
del país y asegure para el futuro un 
ambiente de convivencia democrá-
tica, que cierre las puertas a dema-
gogos y populistas como los Chávez, 
Correa y otros que por el hemisfe-
rio ruedan.

Pedofilia 
y dominicana

Un funcionario norteamericano, 
con la mesura del caso, formuló una 
denuncia sobre la explotación y 
prostitución de niñas haitianas en 
Santo Domingo. El denunciante se 
refirió a la poca diligencia del go-
bierno dominicano a pesar de la gra-
vedad del problema. La respuesta 
del sector oficial de República Do-

minicana es insatisfactoria, pero lo 
que es insólito es el tono poco se-
rio del cardenal quisqueyano Jesús 
López Rodríguez, quien en lugar de 
valorar la denuncia y exigir la inves-
tigación respectiva, la descalificó ac-
tuando como un abogado defensor 
del gobierno y no de las niñas. No-
sotros, como católicos practicantes, 
deploramos la postura de Su Emi-
nencia.

Republicanos

El partido Republicano de los 
Estados Unidos designó un nuevo 
presidente, el dirigente Reince 
Priebus de Wisconsin. El entusias-
mo es grande después de la recien-
te victoria de los candidatos a go-
bernadores y congresistas de ese 
partido. Pero se asoman nubarro-
nes en el horizonte de Priebus: el 
déficit de unos 22 millones de dó-
lares que arrastra la agrupación; la 

lenta pero consistente recupera-
ción de la popularidad del presi-
dente Barack Obama; el desborda-
miento del partido por el radicalis-
mo del Tea Party, que oblitera la co-
municación con los votantes 
hispanos y con el centro político; y 
desde luego dos desviaciones que 
también afectan a los demócratas: 
la pérdida de sentido de compro-
miso bipartidista y la noción de que 
toda política es local, a pesar de la 
responsabilidad de los EEUU en la 
escena mundial.

canseco

En estos días apareció Ozzie, el 
hermano de José Canseco, enreda-
do en otro lío con la policía. Los 
Canseco ya nos tienen acostum-
brados a esta clase de escándalos. 
Es muy lamentable porque si José 
Canseco hubiera tenido un mínimo 

de disciplina, con sus enormes con-
diciones naturales, seguro que hu-
biera conseguido un sitial en el Sa-
lón de la Fama del béisbol de gran-
des ligas. Dios dotó a Canseco de 
fuerza, velocidad, resistencia y de 
todo lo necesario para brillar en la 
pelota, pero al parecer le escatimó 
inteligencia para gerenciar sus po-
sibilidades. 

solatino

Acaba de ser presentado Solati-
no, el nuevo álbum de la promete-
dora artista venezolana Gabriela 
Montero. Ella excluyó el color rojo 
de su álbum, precisamente para 
marcar distancia con la pesadilla 
chavista. Contrasta el digno gesto 
de Montero con la complacencia 
hacia el régimen mostrada por 
otros músicos criollos de alto vue-
lo, como José Antonio Abreu y Gus-
tavo Dudamel.

adreína flores
aflores@6topoder.com

[CONserVaDUrismO]
Su último militante en la 
presidencia de Colombia fue 
Andrés Pastrana. Luego, las 
alianzas y simpatías políticas 
han puesto al Partido Conser-
vador Colombiano en las filas 
de la llamada Unidad Nacio-
nal, en apoyo al presidente 
Juan Manuel Santos. Sin 
embargo, está claro que no lo 
secundan en todo, al menos 
no en lo que a su “nuevo 
mejor amigo” se refiere.

Es miércoles por la tarde y el sena-
dor José Darío Salazar recién termina 
un encuentro  con el presidente Santos 
en la Casa de Nariño. Atiende nuestra 
llamada para darnos detalles sobre su 
más reciente comunicado, en nombre 
del Partido Conservador Colombiano, 
en donde – de manera directa y sin ta-
pujos -  se habla de un gobierno totali-
tario en Venezuela, condenando la re-
ciente modificación al Reglamento de 
Debate de la Asamblea Nacional y la po-
lémica Ley Habilitante.

¿cuál es el llamado que hace 
el partido conservador co-
lombiano  a través de este co-
municado y por qué decidieron 
emitirlo?

Colombia se ha distinguido por ser 
un país demócrata y algunos sectores, 
como los conservadores, que tenemos 
165 años de historia, vemos con mu-
cha preocupación que la Asamblea Le-
gislativa de Venezuela le haya entrega-
do al Ejecutivo la posibilidad de legislar 
a través de la llamada Ley Habilitante, 
dejando prácticamente sin funciones a 
la nueva asamblea por año y medio. 
Nos parece que es un desconocimien-
to a la voluntad popular. 

Vemos con mucha preocupación 
que la Asamblea Legislativa de Vene-
zuela le haya entregado al Ejecutivo 
la posibilidad de legislar a través de 
la llamada Ley Habilitante.

gOberNar

¿cuál sería el escenario so-
cio-político si se aprobara una 
ley Habilitante al presidente 
colombiano por 18 meses?

No hay como aprobarla. No hay con-
diciones para que eso suceda. Esto es 
una democracia plena con poderes se-
parados. El legislativo jamás entregaría al 
presidente una Ley Habilitante, ni por 18 
meses ni por ningún tiempo. Eso sería 
un absurdo democrático.

¿Ni siquiera en un estado de 
emergencia?  en la reciente 
tragedia de lluvias en colom-
bia, se decretó el estado de 
excepción…

En estado de emergencia está 
contemplada  esa figura para mate-
rias y períodos de tiempo muy res-
tringidos. Esto es, cuando hay una 
conmoción pública o una catástro-
fe. Pero ese estado de excepción no 
puede durar más de 90 días.

En este caso, el estado de excepción 
se decretó por 60 días que se vencen 
el  7 de febrero, donde el presidente 
Santos dicta decretos que inmediata-
mente entran en estudio en el Congre-
so de la República.

Pero además, en el momento en 
que el Congreso se reúna nuevamen-
te, puede  modificar o derogar esos de-
cretos con fuerza legislativa, de mane-
ra que el Congreso no queda destitui-
do ni relevado de sus funciones.  No es 
una Ley Habilitante.

Su tolda política tiene fe en la diStenSión de relacioneS entre chávez y  SantoS, pero condena laS limitacioneS 
a la democracia que ve en venezuela

“La democracia está derogada en Venezuela”
JOsé DaríO salazar CrUz, presiDeNte Del partiDO CONserVaDOr COlOmbiaNO

Salazar : “Está bien que ha-
ya una distensión entre los 
presidentes. Pero los em-
presarios se siguen quejan-
do de que los giros se de-
moran o se suspenden. El 
comercio no ha vuelto a 
fluir como antes  y ya el da-
ño está hecho. Por lo me-
nos  tenemos la seguridad 
de que no habrá insultos”

lOs pagOs NO llegaN

el partido conservador co-
lombiano, como parte de la 
Unidad Nacional, apoya al pre-
sidente santos.  ¿No ve usted 
una contradicción entre ese 
apoyo al “nuevo mejor amigo 

de chávez” y el co-
municado que habla de un go-
bierno venezolano totalitario?  

Yo creo que el presidente Santos  ex-
presó esas palabras en un exceso de ge-

nerosidad, pero no creo que Chávez 
pueda ser el nuevo mejor amigo de la 

democracia colombiana. Los demó-
cratas colombianos pensa-
mos en la libertad de expre-
sión, de prensa, de moviliza-
ción, de votación, de pensa-
miento.  Yo no creo que 
pueda ser un nuevo mejor 
amigo quien no coincida con 
nosotros en esos temas.

¿Usted ha discutido 
con el presidente san-
tos estas opiniones?

Con respecto a sus expre-
siones sobre el presidente 
Chávez, no. Esas son sus opinio-
nes personales y nosotros las 
respetamos. Sobre la situación 
en Venezuela, se lo hemos dicho 

a Colombia a través de los medios de 
comunicación: que en Venezuela la de-
mocracia esta derogada, que cada día es-
tá más amordazada, más arrinconada.

sin embargo,  en esa nueva 
amistad ha habido gestos im-
portantes, como la captura de 
guerrilleros del elN en territo-
rio venezolano. ¿No podría es-
to ser un indicio de una efecti-
va cooperación de Venezuela?

Ojalá sea así. Los que entregaron son 
unos delincuentes menores. El presiden-
te Uribe, antes de dejar el mandato, de-
mostró ante la comunidad internacional 
la presencia de ejércitos  y campamen-
tos guerrilleros en Venezuela. El presi-
dente Chávez, en lugar de desvirtuar eso 
permitiendo la verificación, cortó las re-
laciones y se vino con una andanada de 
improperios contra el presidente de 
Colombia. Pero en ningún momento ha 
demostrado que lo que se denunció con 
coordenadas no fuera cierto.

Yo espero que el presidente Chávez 
haya cambiado radicalmente y ojalá nos 
ayude a perseguir a esos delincuentes 
que le hacen daño tanto a Colombia co-
mo a Venezuela.

senador,  el presidente 
chávez considera a la Mesa 
de la Unidad Democrática 
como la “Mesa de Ultra De-
recha”.  ¿Usted cree que el 
apoyo del partido conserva-
dor colombiano estaría ali-
mentando ese apelativo?

Yo no creo que quienes defiendan 
el libre pensamiento, el respeto a las 
normas constitucionales, a la voluntad 
de los pueblos traducida en una elec-
ción, sean gentes  de ultra-derecha. El 
totalitarismo es todo lo contrario. Fas-
cista o comunista, el totalitarismo es 
acallar las voces, censurar los periódi-
cos, cortar los poderes para que la di-
visión de poderes se borre; ese es el 
verdadero totalitarismo.

Nosotros expresamos nuestra soli-
daridad para defender la antítesis de es-
te concepto, para defender los derechos 
de los pueblos.
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Clasificados de Poder
Maryory Urribarrí / Franquicia Personal     www.tengoinmuebles.com

análisis del Discur-
so Político
Autor: Ascanio Guevara, Alfredo 
Editorial: Editorial Trillas, S.A. 
ISBN: 9786071705761 
Año Pub: 2010 
Materia: Ciencias políticas 

sinOPsis - El objetivo 
de este libro es ir más allá de 
esa lectura superficial del dis-
curso del poder, explorando 
no sólo su forma sino también 
su contenido. Lo que aparien-
cia constituye nada más que 
narraciones para saber lo que 
acontece son, desde otro pun-
to de vista, discursos ideológicos y muchas veces míticos que 
tratan de disuadirnos con una retórica trabajada con cuidado, 
consciente o inconscientemente. Como podemos mirar más 
allá del discurso del poder para estudiar la manera como se 
nos convence y se nos manipula. Que perspectiva teórica es 
la más útil para analizar de manera sistemática la narrativa del 
poder. A través de esta obra se examinan posibles respuestas 
para preguntas de este tipo y se dan los primeros pasos para 
entender el análisis de contenido del discurso político como 
un patrimonio inviolable que puede luego transformarse en 
una agenda pública y política.

Autor: Stengel, Richard 
Editorial: Editorial Planeta 
ISBN: 9788484608639 
Año Pub: 2010 
Materia: Biografías

el legado 
de Mandela

sinOPsis - Durante 
tres años Richard Stengel se 
convirtió en la sombra de 
Mandela para ayudarlo a es-
cribir su autobiografía. Co-
miendo con él, viéndolo ha-
cer campaña, oyéndolo pen-
sar en voz alta, Stengel llegó a conocer los diferen-
tes aspectos de este complejo ser humano y ha 
recogido toda esa sabiduría en quince lecciones 
esenciales de vida: por qué debemos mantener cer-
ca de los enemigos, por qué el coraje es algo más 
que la ausencia de miedo, lo importante que es pa-
ra todos hallar algo alejado del mundo que nos re-
porte alegría… Entretejidas con esas lecciones de 
vida hay historias sorprendentes: la infancia de Man-
dela como protegido de un rey tribal, sus primeros 
años como luchador por la libertad, los veintisiete 
años de prisión que no lograron quebrarlo y su nue-
vo matrimonio a los ochenta años de edad.

LITERATURA
crónicas negras

Autor: Rodríguez, Gustavo 
Editorial: Editorial Libros Marcados 
ISBN: 9789806933781 
Año Pub: 2010 
Materia: Sociología 

sinOPsis - Un grupo de ladrones 
roba los fondos que una rica heredera tie-
ne depositados en un banco. Como con-
secuencia, uno de ellos es herido y el ca-
becilla del grupo debe enfrentarse al comi-
sario Colemane, que resulta ser uno de sus 
mejores amigos...

Para mayor detalle de los inmuebles visita:
www.tengoinmuebles.com 

______________________________________________________

              INMUEBLES
______________________________________________________

APARTAMENTO 
VENTA

_______________________________

SANTA ROSA DE LIMA 10-9935, 140MTS, 4 
Habitaciones, 2 estacionamientos, maletero, 
puestos visitantes. Bs. 2.800.000,00.

_______________________________
VILLA SOLAR 10-5354, 78MTS, 2 Habita-
ciones, 2 estacionamiento, maletero, pues-
tos visitantes. Bs. 1.450.000,00.
_______________________________
CUMBRES DE MIRAVILA 10-6681, 69MTS, 2 
Habitaciones, 2 estacionamientos, piscina, 
obra limpia. Bs. 580.000,00.
_______________________________
MACARACUAY 10-10179, 158 MTS, 3 Habi-
taciones, 3 Baños, 4 estacionamientos, vista 
panorámica. Bs. 2.200.000,00.
_______________________________
SANTA MONICA 10-10139, A estrenar: 
75MTS, 2 Habitaciones,  2 Baños, 2 estacio-
namientos. Bs. 1.100.000,00.
_______________________________
LA URBINA 10-6454, Remodelado: 102 MTS, 
3 Habitaciones,  2 Baños, 2 estacionamien-
tos. Bs. 1.155.000,00.
_______________________________
LOMAS DE PRADOS DEL ESTE 10-9785, 98 
MTS, 3 Habitaciones,  2 Baños, 2 estaciona-
mientos, maletero. Bs. 1.200.000,00.
_______________________________
EL CAFETAL 10-9639, Remodelado: 98 MTS, 
3 Habitaciones,  2 Baños, 2 estacionamien-
tos, cerca de comercios. Bs. 1.280.000,00.
_______________________________
COLINAS DE LA TAHONA 10-2788, 92 MTS, 
3 Habitaciones,  2 Baños, 2 estacionamien-
tos. Bs. 1.290.000,00.
_______________________________
VILLA SOLAR 10-7609, 83 MTS, 2 Habita-
ciones,  2 Baños, 2 estacionamientos, malete-
ro, piscina, gimnasio. Bs. 1.300.000,00. 

______________________________________________________

APARTAMENTO 
ALQUILER

_______________________________
EL CIGARRAL  10-9961, 124 MTS, 3 Habita-
ciones,  2 estacionamiento, 3 baños, piscina. 
Bs. 10.000,00.
_______________________________
LOS DOS CAMINOS 11-96, 112 MTS, 3 Habi-
taciones, 2 estacionamiento, 3 baños, vista 
panorámica. Bs. 19.990,00.
_______________________________
PRADO HUMBOLDT  10-3189, 120MTS, 3 
Habitaciones, 3 baño, 1 estacionamiento, 
cerca de comercios. Bs. 7.500,00.
_______________________________
LA URBINA  10-9512, 130 MTS, 3 Habita-
ciones, 2 baños, 1 estacionamiento, calle si-
lenciosa. Bs. 8.500,00.
_______________________________
SANTA PAULA 7204, 104MTS, 3 Habi-
taciones, 1 estacionamiento, 2 baños, vista 
panorámica. Bs. 9.000,00.
_______________________________
SANTA FE NORTE 10-9968, 89MTS, 2 Habi-
taciones, 2 baños, 1 estacionamiento, amo-
blado, puestos visitantes. Bs. 10.000,00.
_______________________________
LOS PALOS GRANDES 10-7854, 121MTS, 3 
Habitaciones, 3 baños, 1 estacionamiento, 
Bs. 12.000,00.
_______________________________
LOS NARANJOS DE LAS MERCEDES 10-
5084, 98MTS, 2 Habitaciones, 3 baños, 2 
estacionamientos, puestos visitantes Bs. 
13.000,00.
_______________________________
LA FLORIDA  09-518, 163 MTS, 3 Habita-
ciones, 3 baños, 3 estacionamientos, amo-
blado, piscina. Bs. 15.000,00.

_______________________________
ALTAMIRA SUR  10-9120,  185 MTS, 3 Habi-
taciones, 3 baños, 2 estacionamientos, as-
censor privado. Bs. 16.000,00.

______________________________________________________

CASA 
VENTA

_______________________________
ALTA FLORIDA  09-3106, 300 MTS, 5 Habi-
taciones, 4 Baños, 4 estacionamientos,  dos 
niveles, jardín.  Bs. 1.850.000,00.
_______________________________
TERRAZAS DE CLUB HIPICO  10-8851, para 
remodelar: 350 MTS, 4 Habitaciones, 3 ba-
ños, 2 estacionamientos. Bs. 1.700.000,00.
_______________________________
LA CALIFORNIA SUR 10-9840, 350MTS, 5 
Habitaciones, 3 estacionamiento, 4 baños, 
dos niveles.  Bs. 1.800.000,00.
_______________________________
EL MARQUES  10-8522, 220 MTS, 3 Habi-
taciones, 3 estacionamiento, 3 baños, doble 
jardín. Bs. 1.900.000,00.
_______________________________
MACARACUAY  10-7443, 310 MTS, 4 Habi-
taciones, 3 estacionamiento, 3 baños, vigi-
lancia privada. Bs. 2.100.000,00.
_______________________________
LA CALIFORNIA SUR 10-4585, 240MTS, 4 
Habitaciones, 3 estacionamiento, 4 baños,  
Bs. 2.200.000,00.
_______________________________
BELLO MONTE  09-8563, 480 MTS, 5 Habi-
taciones, 2estacionamiento, 5 baños, cinco 
niveles. Bs. 2.300.000,00.
_______________________________
ALTO PRADO  08-639, 440MTS, 4 Habita-
ciones, 3 estacionamiento, 5 baños,  bifamil-
iar. Bs. 2.500.000,00.
_______________________________
SANTA EDUVIGIS  10-2795, 200 MTS, 4 
Habitaciones, 4 estacionamiento, 5 baños, 
excelente oportunidad.  Bs. 2.550.000,00.

______________________________________________________

CASA 
ALQUILER/ANEXO

_______________________________
MACARACUAY 10-111, 250 MTS, 3 Habita-
ciones, 2 estacionamientos, 4 baños, amo-
blado. Bs. 15.000,00.
_______________________________
LOS PALOS GRANDES 09-2745, 300 MTS, 4 
Habitaciones, 2 estacionamientos, 4 baños, 
amoblado, calle ciega. Bs. 25.000,00.
_______________________________
PRADOS DEL ESTE 10-7288, 450 MTS, 3 
Habitaciones, 4 estacionamientos, 5 baños,  
con anexo adicional. Bs. 25.000,00.
_______________________________
COLINAS DEL TAMANACO  09-3504, 450 
MTS, 4 Habitaciones, 6 estacionamientos, 2 
baños, Bs. 28.000,00.
_______________________________
MACARACUAY  10-1261, 760 MTS, 4 Habi-
taciones, 3 estacionamientos, 7 baños,  dos 
garitas de vigilancia. Bs. 28.000,00.
_______________________________
COUNTRY CLUB  10-8466, 480 MTS, 3 Habi-
taciones, 5 estacionamientos, 3 baños, calle 
privada. Bs. 35.000,00.
_______________________________
PRADOS DEL ESTE  10-5102, 1200 MTS, 4 
Habitaciones, 5 estacionamientos, 4 baños, 
calle cerrada. Bs. 45.000,00.

_______________________________
ALTO HATILLO  11-99, 90 MTS, Anexo: 2 
Habitaciones, 1 estacionamiento, 2 baños,  
amoblado. Bs. 7.500,00.
_______________________________
LA BOYERA  11-291, 90 MTS, Anexo: 2 
Habitaciones, 1 estacionamiento, 1 baño, 
Bs. 8.000,00.

______________________________________________________

COMERCIAL 
VENTA

_______________________________
SABANA GRANDE  10-9040, 58 MTS, dos 
puestos de trabajos, 01 baño, todos los ser-
vicios cercanos. Bs. 850.000,00.
_______________________________
SAN BERNARDINO 10-4861, 11MTS, local 
comercial en Galerías Avila, excelente punto.  
Bs. 1.150.000,00.
_______________________________
BELLO MONTE  10-9131, 81MTS, 5 cubícu-
los, kichinette, baño, 1 estacionamiento y 
para visitantes.  Bs. 1.050.000,00.
_______________________________
COLINAS DE LA CALIFORNIA  10-4066, 
62MTS, excelente ubicación, amo-
blada, 1 baño, sala de conferencia. Bs. 
1.220.000,00.
_______________________________
LOS PALOS GRANDES  11-105, 67 MTS, 3 
oficinas privadas, 1 baño, excelente zona co-
mercial.  Bs. 1.280.000,00.
_______________________________
LOS RUICES 10-8221, 122MTS, cercana al 
metro, 5 puesto de trabajo, 1 estacionamien-
to y para visitantes.  Bs. 1.300.000,00.
_______________________________
EL CAFETAL 10-3683, 108MTS, local com-
ercial con baño interno, mezzanina, amplia 
oficina. Bs. 1.490.000,00.
_______________________________
LAS MERCEDES  10-9666, 35MTS, local co-
mercial remodelado, excelente ubicación, 
piso de parquet. Bs. 1.800.000,00.
_______________________________
LOS DOS CAMINOS  10-5327, 104MTS, 
obras gris, mezzanina, Centro Comercial, Bs. 
2.340.000,00
_______________________________
PRADOS DEL ESTE  10-3907, 108MTS, 4 
habiente de trabajo, zona comercial privile-
giada, vista panorámica. Bs. 2.350.000,00.

______________________________________________________

OFICINA 
AQUILER

_______________________________
SABANA GRANDE 11-73, 420MTS, Edificio 
tranquilo con vigilancia y estacionamiento, 
cerca tiene varios servicios públicos y finan-
cieros.  Bs. 42.000,00.
_______________________________
LAS MERCEDES  10-8387, 15 MTS, cubículo 
privado, con servicios, Bs. 6.000,00.
_______________________________
LA FLORIDA  10-7409,  77 MTS, oficina con 
muy fácil acceso, Vigilancia permanente, Edi-
ficio con control de acceso Bs. 6.900,00.
_______________________________
LA CAMPIÑA  10-8631, 52MTS, Excelente 
oficina a estrenar, en zona comercial de fácil 
acceso, incluye 3 puestos de estacionamien-
to. Bs.9.0000,00. 
_______________________________
PRADOS EL ESTE  10-7880, 50MTS, Estu-
penda Oficina en casa con amplios ambientes 
separados en niveles, Bs. 10.000,00.

_______________________________
LA BONITA  11-121, 89MTS, Espaciosa ofi-
cina lista para ser ocupada, 2 baños, piso de 
cerámica. Bs. 10.000,00. 
_______________________________
LOS DOS CAMINOS  10-8351, 85 MTS, cerca 
de centro comercial, piso alto, excelente 
punto. Bs. 12.000,00. 
_______________________________
PARQUE CARABOBO  09-3631, 188MTS, Son 
2 oficinas unidas en una, en un solo nivel, 
ubicada en centro comercial Bs. 14.000,00. 
_______________________________
CHACAO 10-4659, 93MTS, Confortable oficina 
ubicada en zona céntrica, 4 puestos de trabajo, 
fácil acceso al metro.  Bs. 21.500,00. 
_______________________________
CHUAO  10-6349, 150MTS, Excelente ofi-
cina, 4 cubículos, salón grande, cocina kitch-
enette, deposito, Bs. 25.000,00.

______________________________________________________

               EMPLEO
_______________________________
- Se solicita periodista de investigación, con 
experiencia en medio impreso. Trabajo bajo 
presión. enviar cv: jvivas.6topodergmail.
com 
_______________________________
- Eurospacial solicita muchacha, Señora ayu-
dar oficios del hogar. Alojamiento Bsf. 3500, 
interna. Traer equipaje. Bárcenas no.157 
detrás R.C.T.V. 0212-424.19.80; 0426-
901.90.08. Dosantos.

______________________________________________________

            MASCOTAS 
_______________________________
- Vendo Cachorros Cocker Spaniel Poodel Mini-
toy, Bóxer Pastor Alemán, vacunados, desparasi-
tados, buenos precios. Compro Cachorros. Info 
Permanente 0426-604.46.44; 0414-324.61.42; 
0212-681.20.95. 

______________________________________________________

            FORMACIÓN
_______________________________
- www.CarteleraDeCursos.com Información 
de capacitación profesional. Un lugar de en-
cuentro para quienes buscamos ser mejores 
cada día. Para publicar: carteleradecursos@
gmail.com 

_______________________________
- Curso oratoria practico. Intensivo y lo-
cución, aprende a hablar con técnicas ante 
el público sintiéndote seguro. Convence, in-
fórmate 0212-573.10.08, 0212-573.54.16 
 
______________________________________________________

              SERVICIOS 
 VARIOS

_______________________________
- Protéjase frente a improvistos. Asesoría integral 
para ud., su familia y su patrimonio. Asegúrese! 
Consúltenos: 04142382907. alfajani@gmail.
com- Electricidad y Reparación. Revisión gratis! 
Neveras, cavas, Freezer, Congeladores, 17 años 
experiencia, trabajo garantizado, a domicilio. Do-
mingo, Feriado. Sr. Luna. 0212-619.97.08. directo 
0414-241.53.52
 
______________________________________________________

                   SALUD 
 BELLEZA

_______________________________
- Mejora tu sonrisa Centro Odontológico, Av. Le-
cuna, alta calidad, facilidad de pagos, precios ra-
zonables Dra. Montenegro 0416-405.75.58; 0426-
604.85.05; 541.32.28; 542.08.17  
_______________________________

3
Stylo´s alta peluquería solicita: lavacabeza, 
técnico capilar, manicurista, estilista, quími-
co, excelente remuneración. C.C. Galerías 
Prados del Este. 0414-990.71.83/ 0424-
148.68.21 
_______________________________
- ¡¡¡Glúteos perfectos!!! Con Bioplant, realiza-
dos por médicos (sin reposo, ambulatorio) 
“EVITE RIESGO” cursos (Glúteos, Fácil Botox) 
info 0212-461.79.61; 0212-638.69.55; 
0412-595.32.99 

______________________________________________________

                  TURISMO 
_______________________________
- www.nafitours.com excursiones todo el año, 
margarita, Curacao, aéreo ofrecemos full days 
sabatinos playeros, campestres, consulte car-
naval, semana santa, aceptamos tarjetas de 
crédito. 541.60.78/ 838.79.09/ 541.70.78.

Anuncié Aqui. Sus clasificados. 
Llamenos a los Telfs.: 0212 - 793. 5418 - 0212 - 793. 0100

tigres de aragua, 
equipo de la Década

sinOPsis - Desde el Stadium Pro-
ducciones, presenta el regalo perfecto a 
los aficionados del béisbol venezolano: 
Una crónica sobre los hechos y figuras 
más destacadas durante la primera dé-
cada del siglo XXI del equipo Tigres de 
Aragua plasmada de manera esplendida 
en un Audio - Libro de colección. 

Esta modalidad es una insuperable invitación dirigida todos los aman-
tes del béisbol a rememorar y preservar los hitos que convirtieron, sin 
duda alguna, a Tigres de Aragua en el equipo más importante del béis-
bol venezolano en la primera década del siglo XXI, concebido como una 
edición de lujo, tigres de aragua… el equipo de la década, 
contó con la calificada voz de del reconocido periodista deportivo Ma-
nuel Rodríguez en la narración de los micros que hacen homenaje al 
equipo y su extraordinario desempeño. Esta opción inédita en la biblio-
grafía de nuestro béisbol busca atrapar a los aficionados del equipo y a 
los amantes de este deporte en general, a que se hagan de esta edición 
que incluye un CD con 18 micros que narran hechos memorables y bio-
grafías de jugadores del equipo Tigres de Aragua.

AuToR: JuLIo CéSAR MARíN
EdIToRIAL: dESdE EL STAdIuM PRoduCCIoNES
ISBN: 9789801244929 
Año PuB: 2010 
MATERIA: AudIo LIBRo. dEPoRTES. 
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DESDE MIAMI

LA NUEVA ERA DE LA COMUNICACIóN MUNDIAL

ESTILOSESTILOS

!Felicidades!  a Edgar Ramírez  por 
su Golden Globe, se impuso y brilló 
con la película Carlos. Para tener éxi-
to en los Estados Unidos es necesa-
rio competir al más alto nivel con los 
mejores del mundo en cada área. 

Arrancamos con el TOP de la no-
ticia, el estreno en Miami el próximo  
3 de febrero de “Los monólogos de la 
vagina” con un elenco espectacular: 
Charytin, la carismática conductora 
del programa de Telefutura “Escánda-
lo TV”; Marisol Calero, primera actriz 
de teatro, cine y TV, quien  terminó re-
cientemente su participación en “El 
fantasma de Elena”, de Telemundo. 
Sonya Smith, actriz de amplia carrera 
en la TV,  la bella protagonista del re-
ciente éxito televisivo “Dónde está 

hola 
Hola, hola, FELIZ DOMINGO, sa-
ludándolos desde Miami. Por fin 
pude tener el periódico 6toPo-
der en mis manos, lo encontré en 
el restaurant más emblemático 
de la comunidad cubana, el Vers-
ailles de la calle 8. Una vez más, 
felicidades por la excelente publi-
cación, lo leí completo, sentada, 
tomándome un café cubano.... A 
propósito, ...qué bien se ve mi co-
lumna impresa.

Elisa”; la doctora Nancy Álvarez, sexó-
loga y presentadora del programa 
“Quién tiene la razón”, de la cadena 
Univisión, es cantante y actriz; Marisol 
Correa, la muy querida comediante y 
conductora del programa radial de 
Caracol 1260 AM “De regreso a ca-
sa”; Roxana García, la versátil conduc-
tora de “Las tardes calientes”, de 
Amor 107.5, Univisión Radio, y una de 
las presentadoras del actual show “Sal 
y Pimienta”, de Univisión.

También integran el elenco Adria-
na Barraza, la veterana actriz mexica-
na nominada a un Oscar por su in-
terpretación en la película “Babel”. 
También es directora y coach de ac-
tores. Margarita Coego, primera ac-
triz de teatro y TV, la chica sexy de la 
famosa serie “Los Beltrán”, con más 
de 14 producciones teatrales y sus 
“sketch” en la comedia de “Sábado 
Gigante”. Alba Roversi, primera ac-
triz venezolana de cine, teatro y TV, 
quién ha realizado representaciones 
de “Los monólogos de la vagina” en 
Venezuela y Latinoamérica. Zully 
Montero, la veterana del teatro y la 

TV, conocida por sus múltiples per-
sonajes de villana en las  telenovelas 
y exitosas obras de teatro, entre las 
que destacan “A 2,50 la Cuba Libre”. 
Roselyn Sánchez, modelo, actriz, can-
tante y compositora puertorriqueña 
que reside en Los Ángeles, y Soraya 
Alcalá, es decir, yo misma; qué cosa 
tan rara auto promocionarme, pero 
en esta oportunidad me toca desdo-
blarme de mi rol de editora y escri-
tora de Columna Estilos para anun-
ciarles mi regreso al teatro como una 
de las actrices de este extraordina-
rio elenco. Un enorme reto, honor, y 
satisfacción personal y profesional.

“POR FIN 
ME SIENTO FELIZ” 

Pleno y feliz inició el año Ricky 
Martin,  marcando otro gran logro en 
la ya exitosa trayectoria del artista. Su 
nueva producción a dúo con Natalia 
Jiménez, “Lo mejor de mi vida eres 
tú”, el primer sencillo de su anticipa-
da producción discográfica 
Música+Alma+Sexo se colocó en los 
primeros lugares de popularidad en 
varios países, incluyendo el número 

uno en la lista “Latin Pop Songs” de 
“Billboard”. Música+Alma+Sexo, el 
doceavo álbum de estudio de la es-
trella internacional, fue producido 
por el reconocido Desmond Child, 
quien ha trabajado con importantes 
artistas como Cher, Aerosmith y Bon 

Jovi, entre otros. El álbum saldrá a la 
venta el 1 de febrero bajo el sello 
Sony Latin. Posteriormente Ricky ini-
ciará su esperada gira mundial en 
Puerto Rico y continuará en múlti-
ples países durante el 2011.

WAKA-RUA 

Me llegó hace varios días el comu-
nicado oficial de Shakira sobre su se-
paración definitiva, ya todos sabía-
mos que la relación estaba en ruptu-
ra total, lo que no imaginábamos es 
que a pesar de las advertencias que 
le hicieron a Shakira, todavía tenía va-
rios negocios corporaciones y pro-
piedades con su ex-novio Antonio 
De La Rúa. Hasta este momento no 
nos hemos enterado bien a qué se 
dedicaba, aparte de ser novio de la 
artista. El RUN RUN es que por muy 

“peace & love” que sea el comunica-
do andan de malas, porque a la hora 
de “repartir” las ganancias de su re-
lación por el esfuerzo del trabajo de 
Shakira, ¡ayyy papá, está ardiendo Tro-
ya!.  Esto pica y se extiende, según, el 
nuevo amor de la cantante ya la pre-
sentó a sus padres y quiere formali-
zar rápido el romance; al famoso fut-
bolista de oficio real conocido le hi-
cieron “Waka Waka” desde el mun-
dial 2010.  Les recuerdo que según la 
revista Cuore, mostraron  al cam-
peón de la selección española de fút-
bol y a Shakira saliendo del mismo 
hotel en Ibiza. Desde esa fecha ya De 
La Rúa, rodaba. Les publicamos una 
foto que está rodando libre por la In-
ternet,  NO CONFIRMADA  POR 
SU AGENCIA, DICEN... SE ESPECU-
LA....SE RUN RUN. 

NICKELODEON 
LATINOAMÉRICA

Iniciaron  las grabaciones de GRA-
CHI, la cuarta telenovela original de 
la cadena, la cual se realizará en su to-
talidad en nuestra ciudad de  Miami. 
El anuncio fue hecho hoy por Tatiana 
Rodríguez, Vicepresidente Senior de 
Programación y Estrategia Creativa 
de Nickelodeon Latinoamérica. La 
novela cuenta con la participación de 
la fabulosa guionista venezolana Ma-
riela Romero, cuyos créditos inclu-
yen La mujer de la vida, La hija del jar-

dinero y la popular telenovela de Nic-
kelodeon: IsaTKM.

El estreno será por Nickelodeon 
Latinoamérica en el segundo trimes-
tre de 2011 y contará con distribu-
ción adicional a través de Comarex 
en los Estados Unidos, Latinoaméri-
ca y Europa.

YA SOY MAMÁ

La destacada actriz venezolana 
Natalia Streignard, protagonista de 
exitosas telenovelas que han dado la 
vuelta al mundo, ya lo logró, por fin 
es mamá de un hermoso bebé llama-
do Jacques, el mismo nombre del pa-
dre de la actriz. El parto estaba pau-
tado para diciembre pero fue hace 
unos días que nació el esperado hijo 
de la actriz. Jacques nació en Miami, 
fue parto natural y vino al mundo en 
perfecto estado de salud,  pesando 3 
kilos 800 gramos y midiendo 53 cen-
tímetros. Natalia Streignard es tuvo 
acompañada de su esposo, Donato 
Calandriello, y envía este mensaje: “ 
No  puedo describir lo que siento al 
tener a mi bebé entre mis brazos, me 
siento totalmente bendecida por 
Dios, es una experiencia que estoy 
disfrutando al máximo. Quiero agra-
decer a mi esposo, a mi familia y so-
bre todo a todas mis fans porque es-
tuvieron conmigo desde todas par-
tes del mundo durante mi embara-
zo y ahora en este gran momento, 
que sin duda es el más importante 
de mi vida”

FARÁNDULAEditor: Soraya Alcalá

diosa soares
diosa@6topoder.com
@diosasoares 

[EStIMA]
Modelo y actriz, esta hermo-
sa venezolana es capaz de 
transmitir una ternura única 
a la hora de cruzar palabras 
con ella. Spear se considera 
una persona llena de amor, 
despistada y soñadora, pero 
con los pies bien puestos 
sobre la tierra. 

Mónica Spear, “la mujer perfecta”
“Los artistas somos una imagen con La cuaL transmitimos mensajes” 

t Ganó el concurso Miss 
Venezuela en 2004, luego re-
presentó al país en el certa-
men Miss Universo 2005, en 
Tailandia, donde logró el pues-
to de Cuarta Finalista.

t En la telenovela El Des-
precio (2006) fue Tamara 
Campos.

t En “Mi prima Ciela” 
(2007) caracterizó a Gracie-
la Andreína Zambrano Ávila, 
“La Ciela”.

t También fue protagonis-
ta en Calle luna, Calle sol 
(2009) con el papel de María 
Esperanza Rodríguez.

t Fue Violeta en la teleno-
vela “Que el cielo me expli-
que” (2010).

t Desde el año pasado es 
“La mujer perfecta”, como 
Micaela Gómez.

CArrErA

n Le encanta comer Sushi 
n Su hija se llama Maya Berry Spear

n Estudió Arte Dramático en la Universidad de Orlando, 
Florida, EE.UU.
n Nació en Maracaibo 

n Su cumpleaños es el 1 de octubre 
n Signo Zodiacal: Libra

n Es Embajadora de la Asociación para el Desarrollo de la 
Educación Especial Complementaria (Asodeco).
n Si no hubiese sido actriz, sería ama de casa. 
n Sus comiquitas predilectas eran: Dragon Ball,  Gokú 
(le fascinaba), Heidi, Tom y Jerry, y las Chicas Superpoderosas. 
n Considera que su defecto es ser muy temperamental, 
puede llorar o reír en cuestión de minutos.  
n Adora los gatos.
n Le gustan los libros de poemas.
n Obtuvo el 2 de Oro como Actriz Revelación del Año.
n Su color favorito es el blanco. 
n Le encanta Mel Gibson. 
n Le gusta mucho el Pabellón criollo.

Lo quE no SAbíAS 
DE MónICA SpEAr:

Mónica Spear estudió artes dra-
máticas en la Universidad de Orlan-
do (EEUU). Aunque muchos vene-
zolanos la recuerdan como la gana-
dora del concurso Miss Venezuela 
2004, esta reina de belleza ha creci-
do profesionalmente en el medio 
artístico. Después de un año sin tra-
bajar encontró en este concurso la 
oportunidad de darse a conocer a 
nivel mundial.

Protagonista de novelas de RCTV, 
actúa ahora en la telenovela de Leo-
nardo Padrón “La mujer perfecta” 
(2010), producida y transmitida por 
Veneviión, interpretando a Micaela, 
la asistente personal del cirujano 
plástico Santiago Reverón (Ricardo 
Álamo).  

Spear confesó sentirse contenta 
y agradecida. “Para mí es un honor 
volver con una producción de un 
gran escritor como lo es Leonardo 
Padrón y compartir con primeros 

actores como Alba Roversi, Gusta-
vo Rodríguez y Eduardo Serrano, y 
otros como Marisa Román, Ricardo 
Álamo y Ana Karina Manco”. 

Mientras fluye la conversación, la 
sonriente ex Miss y ahora actriz da 
detalles de su personalidad. 

-¿Qué planes tienes para 
el 2011?

-Planes muchísimos, aunque no 
me gusta contarlos hasta que se 
concreten. 

-¿Qué consideras vicio? 
-El Sushi, me fascina, lo he comi-

do cuatro veces en menos de dos 
días. 

-¿Cómo mantienes tu fi-
gura?

-Comiendo sano, tengo una na-
na bellísima que cocina para mí; 
también hago Yoga, que me ayuda a 
desarrollar el espíritu, desplegando 
el espíritu desarrollas también el 
cuerpo.

-¿A quién admiras? 
-Admiro a Edgar Ramírez y a 

Shakira, es una mujer muy inte-
lectual. 

-Un mensaje para los lec-
tores de 6to Poder

-Un saludo enorme a los lecto-
res de 6to Poder. 

Recuerden que todos somos 
únicos e irrepetibles, nadie es co-
mo tu, nadie es como yo, debemos 
querernos y  amarnos.
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la receta: risotto de salmón
[ingredientes para cuatro personas]

n 360 gramos de arroz cannaroli, un arroz especial para este tipo de pla-
to, que se puede conseguir en el mercado de Quinta Crespo a un costo de 
60 bolívares el kilo. 

n 1,5 litros (aproximadamente) de caldo de marisco o pescado, el cual 
usted puede preparar en casa con huesos y cabezas de pescado, acompa-
ñados de un mirepoix, que es una combinación de verduras, céleri (Apio 
España) zanahorias, cebollas y ajoporros cortados en pequeños dados de 
1 cm de sección, para aromatizar caldos y sopas.

n 1 ajoporro 300gm 4 Bs. 
n 2 dientes de ajo
n Cilantro. Bs. 5,oo 
n Sal y pimienta, al gusto 
n Aceite de oliva Bs. 50,oo
n Jengibre molido. Bs. 10,oo 
la bolsita
n Perejil seco Bs. 20,oo
en frasco de vidrio 

n 200 mililitros de vino blanco; recomendamos un Chardonnet joven, 
que no opaca el sabor del pescado y queda mejor al gusto. Puede conse-
guirse a un precio de 100 bolívares.

n 4 lomos de 200 gm de salmón fresco, Bs. 120,oo  
n Guisantes congelados, más no enlatados, ya que esto podría 
deshacerse fácilmente y no es la idea.  Bs. 30,oo 
n Mostaza molida bigint. Es el sabor perfecto para este plato, puede 
salir un poco costosa pero le servirá para cocinar en otras ocasiones.
n Carmencita, para darle color al arroz, Bs. 10,oo la bolsita. 
n 80 gramos de queso parmesano. También recomendamos 
el Pecorino Romano Bs. 25,oo

Limpia los lomos de salmón de 
piel y espinas, y córtalo en dados. 
Pela y pica el ajoporro y los dien-
tes de ajo. Lava y escurre el arroz 
y pon el caldo a calentar, aunque 
también puedes hacerlo en el mi-
croondas.

Pon una cazuela amplia al fuego 
con un poco de aceite de oliva, re-
hoga el ajoporro a fuego medio 
hasta que esté tierno. Incorpora 
entonces los ajos y sofríe un par de 
minutos más. Agrega a continua-
ción el arroz y tuesta hasta que los 
granos empiecen a transparentar, 
entonces vierten el vino y deja que 
el arroz lo absorba.

Añade los guisantes y las espe-
cias, y empieza a agregar el caldo 
caliente vaso a vaso. Vierte el pri-
mero y deja cocer hasta que el 
arroz lo haya absorbido mientras 
remueves constantemente con 
una cuchara de madera o espátu-
la para que vaya adquiriendo la 
textura cremosa.
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CLAVE: Desapego 
AMOR: Tratas de separarte de relaciones 
anteriores que no terminas de dejar. Es el momento 
de permitir que se te acerquen otras personas. Los 
solteros tienen miedo de formalizar una relación 

porque no quieren que alguien invada sus espacios. Planetas 
en  oposición hacen que comiences a dejar ciertos patrones. 
Alejamiento de pareja. Cuidado con amores que podrían 
traerte cambios. Te podrías ilusionar. Los casados tratarán 
de controlar sus pasiones buscando ser más fríos y libres.
LABORAL: Los que trabajan para otros tratarán de ascender 
en sus trabajos e intentarán ser más fríos y manipuladores para 
lograr sus objetivos. Muchos buscarán hacer negocios que no 
impliquen sacrificar su libertad. Harán trabajos diferentes al que 
venían haciendo. Otros tendrán un oficio nuevo, conseguido por 
un pariente, en donde van a ser más originales y dejarán huella. 
SALUD: Cuidado con caídas y con las rodillas. N°: 80

CLAVE: Construcción AMOR: Los casados 
estarán más pendientes de construir el futuro 
y mantener la estabilidad económica que han 
logrado. Quieren vivir con su pareja e hijos. 
Buscas desapegarte de familiares. Muchos 

estarán pensando en mudarse o ya lo hicieron. El desapego 
está a la orden del día. Construyes para iniciar nuevas etapas. 
Solteros: desapegos de la familia. 
LABORAL: Personas prósperas te ofrecen negociación 
favorable para tu estabilidad económica. Expansión por algún 
proyecto nuevo. Estarás buscando mejorar. Acuérdate de que 
tienes a Júpiter, por lo que tiendes a ser líder y a expandirte. 
Posible ascenso rápido y mejoras económicas para aquellos que 
trabajan para otros. Estarás muy creativo, esa es la parte que te 
están evaluando. Comunicación. Personas de más edad te darán 
confianza en asunto con papeles. Documentos que logras para 
una base próspera.  SALUD: Gripes por cambio de clima. N°: 33

CLAVE: Expansión
AMOR: Tienes a Júpiter en tu signo. Época 
de expansión y desarrollo de metas persona-
les. Limpias relaciones afectivas pasadas. Es 
el momento de pensar qué buscas a nivel de 

pareja. Cambios. Estás entre dos amores: uno joven y otro más 
adulto. Escoges. Los solteros no deciden aún a quién. Deseos 
de salir con más personas y de compartir. Hormonas activadas. 
Te rodeas de un ambiente más diplomático que de costumbre.
LABORAL: Momento de mucho trabajo, de metas que de-
seas alcanzar. Se empiezan a mover los asuntos laborales. 
Expansión. Cuídate de enemigos. No cuentes tus planes 
hasta que se den. Haces planes para un futuro inmedia-
to en otros lugares para realizar más adelante un cam-
bio favorable. Hablas con superiores para lograr conve-
nios que favorezcan ese cambio. Semana de planificación.
SALUD: Cuida tus riñones. N°: 40

Ar
ies

CLAVE: Hogar
AMOR: Buscas mejorar tu hogar. Arreglos, com-
pras, aprovecha las rebajas del mes. Estarás 
apasionado y conversador, buscando mejorar la 
comunicación con tus hijos. Tratas de cambiar tu 
vida con miras a dejar atrás los conflictos de pa-

reja y desapegarte emocionalmente, que tanto te cuesta. Los sol-
teros se preparan a mostrar sus encantos y expandir su seduc-
ción. Estarás muy comunicativo y pensando en tu comodidad.
LABORAL: Estarás muy materialista, dando el todo por 
el todo para buscar capital y cubrir el déficit por los gas-
tos extra de diciembre. Full actividad laboral. Los que 
trabajan para otros deben cuidarse de enemigos en-
vidiosos que pueden aparecer por asuntos pasados. Cuí-
date, no caigas en tentaciones. Tus superiores confían en ti.
SALUD: Cuidado con exaltarte N°: 88

CLAVE: Análisis 
AMOR: Con más diplomacia, buscarás establecer 
vínculos con nuevas personas, dejando amores 
que ya no te llenan. Estarás muy seductor y seguro 
de ti. Se te acercarán muchas personas. Vendrán 

dos amores, pero escoge quien esté más a tu nivel y luche para 
mejorar. Para los solteros: expansión. Los casados buscarán 
dónde mudarse, quieren cambiar de ambiente a causa de 
vecinos envidiosos. Si tienes hijos grandes, éstos querrán irse a 
otros países o harán cambios; hablarás mucho con ellos y estarás 
emotivo. LABORAL: Nuevos cargos que no tienen que ver con 
viejas estructuras. Hombre que viene con una buena propuesta 
de trabajo, opuesto a lo que estabas acostumbrado a hacer 
-para aquellos que estén desempleados-. Los que tengan 
su negocio propio inventarán algo para sacar más provecho. 
SALUD: Cuidado con la circulación y la bebida. N°: 52

CLAVE: Aceptación AMOR: Ya que en 
tu signo está Plutón (cambios) y Mercurio 
(comunicación) estas más comunicativo con tu 
pareja, aunque internamente hayas sentido que 
tu castillo se estaba derrumbando. Desde hace 

un año vienes trabajando el desapego, lo que te lleva ahora a 
sanar más tu relación de pareja. Desapego con tu familia para 
concentrarte en tu pareja. Los solteros también transitan por esas 
transformaciones para lograr cambios. LABORAL: Cuídate de 
hombre idealista que viene por segunda vez; sana y despégate 
de ese trabajo que ya no te corresponde para que puedas crecer. 
Arreglas documentos relacionados con mudanza. Quieres 
construir y activar tu dinero para lograr más estabilidad. Viajes. 
Los que trabajan en sociedad con otros cambiarán su estado 
de consciencia para el “aquí” y el “ahora”. SALUD: Cuidado 
con problemas en el estómago causados por estrés.  N°: 74

CLAVE: Energía AMOR: Los solteros es-
tarán apasionados y buscando pareja; 
saldrán con varias personas en plan de 
amigos, sin compromisos. Tratarán de co-
municarse más con sus hijos, para que és-

tos se superen en lo intelectual. También jugarán con ellos. 
Los casados estarán muy hogareños, preparando comidas 
especiales en familia, compartiendo con los hijos y con gente 
joven. Los que tengan pareja estable sentirán mucha pasión.
LABORAL: Buscas tus ideales. Comunicación, crea-
ción, rebeldía ante autoridades. Muchos darán sus opi-
niones acerca de cambiar lo planificado, eliminar todo 
aquello que no funciona y analizar qué les sirve y qué no, 
dejando el pasado para crecer pero viendo las realida-
des del medio. Buen momento para asociarte, pero cuí-
date de enemigos ocultos, envidias y energías negativas.
SALUD: Protégete de las malas energías. N°: 74

CLAVE: Expansión AMOR: Proceso de 
expansión en pareja. Diplomacia. Compiten 
y luchan por ese amor que les costó mucho 
lograr. Los solteros estarán más claros 
en qué tipo de persona quieren como 

pareja. Deberán salir más en grupo, ir a reuniones. A 
otros se les acercará pronto la persona que buscan. 
El amor llega de forma inesperada. Muchas personas 
querrán ser tus amantes; debes escoger. Te alejas de 
familiares para concentrarte en asuntos de pareja. A los 
casados, cuidado con relaciones fuera del matrimonio.
LABORAL: Deja de comportarte como víctima; viene una 
propuesta de asociación que te llamará la atención, pero 
ve con cuidado porque deberás dejar lo actual por algo 
nuevo. Desapego. Buscarás liderar y pensar más en ti que 
en los demás compañeros, que tratarán de obstaculizar 
tu ascenso. SALUD: Dolores de cabeza. N°: 23

CLAVE: Cambios AMOR: Te alejas de 
personas que te han hecho mucho daño. 
Sanas la acción de estas personas que no 
se adaptan a nadie y quieren que todos sean 
sus súbditos. Te recomiendo hagas un curso 
que te ayude a no ser víctima de tu pareja, 

porque das el 100% y ella sólo recibe. Deben aprender a dar 
por igual y a comunicase mejor compartiendo obligaciones. 
Los solteros querrán mejorar su relación de pareja pero 
deben tratar de no ser víctimas para logar estabilidad.
LABORAL: Surgen nuevas ideas para los negocios. 
Personas de afuera quieren asociarse contigo, pero todo 
debe ser legal. Analiza la situación antes de proceder, 
tratade tener todo muy claro. Buscarás expandirte; estarás 
más comunicativo. Investigas todo para lograr más libertad 
laboral y expansión. Creatividad y dinamismo para lograr tu 
meta. SALUD: Atención con el estómago y el corazón. N°: 18

CLAVE: Construcción AMOR: Emociones a flor 
de piel. Los que no tienen pareja la buscarán, pe-
ro cuidado con decir mentiras “blancas”, te pue-
den descubrir si tienes dos o más parejas. Los 
casados estarán apasionados; podría surgir una 

persona como amante. Cuidado con enfermedades. LABORAL: 
Te encontrarás entregado a tu trabajo pero habrá muchos cam-
bios que repercutirán en tu estado emocional, que estará flor de 
piel. Cuidado con enemigos de poder que buscan derrumbarte. 
Cambia de estrategia: valórate más, sé más frío. Los que ten-
gan su propia empresa buscan expandir sus negocios. Mané-
jate con intuición y con tu parte de “psicólogo”. Los que trabajan 
para otros quieren montar sus propios negocios en asociación, 
pero deben aprender primero a tener seguridad en sí mis-
mos. SALUD: Cuidado con la circulación y las rodillas. N°: 64

CLAVE: Observación AMOR: Estás muy 
emotivo pensando en el futuro. Transmutación; 
cambio radical. Si eres soltero, podrás lograr estar 
con personas más estables económicamente. 
Llega la pareja deseada, pero también podrían 

acercarse personas que sólo quieren vivir pasiones y ser 
amantes. Ojo, cuidado si eres casado, si tu pareja te descubre 
te podrá dejar solo. Podrías aprender a ser más original. 
LABORAL: Estarás pensando en el futuro, calculando 
cómo tener tu propia estructura, tu propio poder. Harás las 
paces construyendo. Acuérdate de que estamos en un 
año en el que se construyen las bases, así que cuídate de 
enemigos que esperan derrumbar lo que haces y restarte 
energías para que tú mismo te destruyas. Debes ser líder, 
expandir lo positivo, lo creativo y analizar en frío lo que te 
conviene.  SALUD: Cuidado con la garganta. N°: 14.

CLAVE: Desapegos AMOR: Intuición. Debes 
manejarte tomando en cuenta ser más tú 
mismo. Analizas a tu pareja, buscas mantener 
una relación con ella más hacia lo material pero 
debes mantener un equilibrio con lo espiritual. 
Algo relacionado con tus pies y manos. 

Amores apasionados del pasado se acercan de nuevo. Dos 
ex parejas se van definitivamente, pero llega una nueva que te 
propone una sociedad. LABORAL: Mucha intuición esos días, 
buscando mejorar tus asuntos laborales. Es el momento de 
salir del país para buscar nuevos aliados. Aprovecha, porque 
Júpiter está ahora en tu signo expandiendo tu área laboral, 
aunque en oposición tienes a Saturno en Libra, en la Casa 
de los viajes. Personas con poder, de otros países, te dan 
apoyo y llegan a tu vida para que logres tus objetivos. SALUD: 
El estrés puede causarte molestias estomacales. N°: 56
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En cuanto a la información para la 
jornada de carreras de hoy domingo, 
les orientamos de esta manera: En las 
carreras NO VÁLIDAS, nos agra-
dan muchísimo en la TERCERA 
CARRERA el caballo KING LE-
NOX, el cual reaparece en plenitud 
de condiciones y listo para tomarse la 
foto. En la CUARTA CARRERA 
estaremos con otro presentado de 
Antonio Bellardi, el caballo THE 
SKYLER ANGEL, que anda ex-
traordinariamente bien y es comple-
tamente superior al lote. 

En el 5 y 6, indicaremos en la PRI-
MERA VÁLIDA al caballo GRAN 
FARAÓN, ya que esta vez correrá 
muy cerca y será muy difícil de alcan-
zar. Lo acompañaremos con FEEL 
D’HEAT, que aunque corre seguido, 
ya está de turno en este lote, y el caba-
llo CANTO D’LORZA, que siem-
pre lo han considerado como bueno y 
en esta carrera podría dar fe de ello.

En la SEGUNDA VÁLIDA in-
dicaremos a una que nos parece dará 
muchísimo qué hablar durante su 
campaña y se trata de la yegua DAN-
CING PRINCESS, potra importa-
da en vientre, nacida y criada en el 
HARAS BELLO MONTE con 
un pedigree extraordinario y un físico 
impresionante; será nuestra fija del 5 

[plato exquisito]
El Risotto de salmón se con-
vierte fácilmente en un plato 
único por ser muy nutritivo 
y sabroso. El salmón tiene 
un sabor muy intenso, que 
impregna el arroz con el que 
suele acompañarse.

PASATIEMPOS Editor: María Gracia

y 6. Además, ella marca la reaparecida 
del entrenador JOSÉ RAFAEL 
ROJAS, quien estuvo retirado por 
un tiempo por motivos de salud pero 
ahora se encuentra totalmente recu-
perado y regresa con todo; creemos 
que esta potra será la primera de mu-
chas victorias. Suerte!!!

 
En la TERCERA VÁLIDA del 5 

y 6 estaremos con otro fijo, y se trata 
de EL TABLAO, el pupilo de GUS-
TAVO DELGADO del HARAS 
SAN ISIDRO, que posee tres se-
gundos lugares en igual número de pre-
sentaciones pero en esta no debe te-
ner ningún problema para imponerse. 
Este hijo de WATER POET en 
NANY PAZ (yegua también nacida 
y criada en el Haras Bello Monte) se-
guramente comenzará hoy su ascenso 
a los mejores lotes de tresañeros, rum-
bo a la triple corona.

La CUARTA VÁLIDA se 
muestra más complicada, aunque si la 
yegua ESTEFANIAHADASSAD 
logra una buena partida, debería impo-
nerse fácilmente. La acompañamos 
con SURPRISE DAY, que es dato 
bastante esperado; LADY DIVA, 
que va a sorprender en cualquier mo-
mento en este lote; LA TUCUSA, 
que es la yegua más pareja de la carre-
ra, y si se quiere buscar altos dividen-

dos hay que agregar a DE LOS ÁN-
GELES, que debutó muy bien, y a 
BELLA SARAVA, que ha corrido 
poco y va a mejorar bastante aquí.

MADRE ROSA nos agrada fija 
en la QUINTA VÁLIDA, tanto 
por lo superior al lote como por la con-
dición que atraviesa. Bien montada, de 
cuadra ganadora y en lote fácil será 
nuestra tercera imperdible de este 5 y 
6. Si se quisiera buscar a alguna enemi-
ga, sólo podríamos alertar con la yegua 
REINA DE FUEGO, que tiene bas-
tante tiempo trabajando y podría in-
tentar sorprender a nuestra fija.

En la SEXTA VÁLIDA indica-
remos en primer lugar a ROSALBA 
HOPE, muy superior a este lote, só-
lo cuatro presentaciones y todas en 
los dos primeros lugares son creden-
ciales suficientes para vencer aquí, pe-
ro como viene de reaparecer hace po-
cas semanas preferimos acompañarla 
con VICTORY PARTS, que está 
de turno y en excelente condición; A 
CHORUS BABY, que viene de co-
rrer con superiores y estará decidien-
do al final de la carrera con fuerte 
atropellada; y MI TACUPAI, que 
viene de correr muy comprometida 
pero el cambio de distancia seguro la 
ayudará muchísimo.

21 enero - 19 febrero)

Signo de aire. Personas originales, 
individualistas, independientes, amigos 
del “amor libre”, curiosos, inventivos, 
creativos, innovadores, intelectuales, 
progresistas, humanitarios y de carácter 
amistoso. Son geniales, idealistas, 
promueven la igualdad, la fraternidad, 
el amor universal, la libertad. Su visión 
de la vida es muy original y amplia. 
Mueven a los demás y son portadores 
de sorpresas. Muy sensibles, están 
siempre en los momentos en que 
más los necesitan. En su proceso de 
búsqueda de nuevas experiencias 
pueden mostrarse ansiosos. También 
son obstinados en opiniones y creencias, 
contradictorios e intransigentes, y en 
algunos casos hasta impasibles. 
Vienen a enseñarnos el desapego. 
Toman el conocimiento para derramarlo 
en un flujo constante de sabiduría. Su 
planeta regente es Urano, que promueve 
cambios para un mundo mejor, más justo 
y equilibrado. 
La “Era de Acuario” conduce a la 
sabiduría, a una humanidad sin 
prejuicios, a la unidad, a lo humanitario, 
al respeto a los derechos humanos, 
al cierre de brechas generacionales, 
y a toma conciencia sobre las 
explosiones sociales que producen 
las desigualdades. Época de 
descubrimientos científicos (satélites, 
naves espaciales), de proteger a la 
Tierra por los cambios ocurridos en ella.
FRASE: “Yo sé”
ELEMENTO: Aire    CUALIDAD: Fijo   
POLARIDAD: Masculino
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entrevista B9editor: aymara Lorenzo Caracas, 23 al 30 de enero de 2011

Habla no solo desde su experien-
cia académica que lo ha llevado a ocu-
par el cargo de vice-rector académi-
co de la UCV y que lo respalda para 
tener aspiraciones rectorales. Tam-
bién lo hace desde la voz de la expe-
riencia de vida, de haber sido testigo 
de la mano de su hermano, en la dé-
cada de los 50, de la lucha universita-
ria contra la dictadura perezjimenista. 
El doctor Nicolás Bianco habla tam-
bién desde la voz de su vivencia como 
sobreviviente del cáncer, experiencia 
en la que se ancla esta conversación, 
en la que se ofrecen a la vista del lec-
tor ideas para armar.

-¿Cómo puede establecer-
se un análisis comparativo 
entre un cáncer, su diagnósti-
co, tratamiento y cura con la 
situación que vive el país? ¿Pa-
ra que el hombre aprecie de 
nuevo la vida tienen que de-
cirle que padece cáncer?

-No debería ser, pero si aparece y 
hay luz, el cáncer se diagnostica y se 
cura. A nosotros dos (él y su esposa), 
nos dio en un momento en que había 
bastante luz, había democracia, respe-
to. Cuando nos dio el tumor nosotros 
concluimos en que para derrotar el 
cáncer se necesitaban tres elementos. 
Fe, una fe muy personal; buena medi-
cina y mucho amor. Allí hay un conjun-
to de elementos que te ayudan a de-
rrotar el cáncer. En ocasiones es cier-
to, aparece muy tardío, y cuando  te 
das cuenta está muy avanzado, pero 
hoy en día es una enfermedad preve-
nible y curable. Y al cáncer social y na-
cional lo podemos derrotar recupe-
rando luz, democracia, desarrollo. Re-
construyendo. Va a ser un proceso di-
fícil, se nos ha ido un millón de 
personas, un porcentaje muy significa-
tivo de todo tipo, ojalá encontremos 
alternativas a la universidad y a la vez 
fortalezcamos los centros universita-
rios. Ojalá tengamos un ejército de ve-
nezolanos de buena voluntad, porque 
necesitamos un ejército porque no 
podemos vivir sin un ejército, pero in-

[advertencia]
El vice-rector académico de 
la Universidad Central de 
Venezuela Nicolás Bianco 
advierte que del billón 99 mi-
llardos que es el presupuesto 
fiscal, solo el 0,60% es lo que 
ha entrado en los mismos 
12 años a las universidades. 
“Nos estamos perdiendo de 
tener las herramientas univer-
sitarias para estar con toda 
la capacidad adquirida de 
lo que viene de la sociedad 
del conocimiento”. Pero esa 
carencia no ha impedido que 
las casas de estudio sean 
motor de un pensamiento 
libre, crítico para la construc-
ción y la creación. Bianco es 
el fundador del primer Institu-
to de Inmunología en Vene-
zuela y en Latinoamérica.

“Las universidades van a cobrar 
espacio en la resistencia nacional”
“Las saLas situacionaLes de esta dictadura son corporaciones que gobiernan de forma simuLtánea y han tenido varios protectores”

aymara lorenzo
ideasparaarmar@gmail.com

@aymaralorenzo
ideasparaarmar@gmail.com

con aymara Lorenzo

Ideas para armar

tegrado por venezolanos que se ocu-
pen de nuestra seguridad, nuestra 
frontera, asegurarnos que vamos a se-
guir viviendo bien.

-Usted menciona tres ele-
mentos, pero de qué tipo de 
fe hablamos cuando el presi-
dente de la república se ha da-
do a la tarea, bien lograda, de 
construir una cosmogonía 
política religiosa a su medida, 
y en la que a quien se le tiene 
fe es a él.

-Se le tenía, porque utilizaron unos 
símbolos vacíos y sin fundamento. Es-
te militar fue el primero en esgrimir 
un crucifijo en televisión. Un acto de 
confiscación de todo el valor que tie-
ne para Venezuela la figura de Jesucris-
to. Ahí está la fe. Pero también la fe de 
vivir limpio, en la Venezuela democrá-
tica. Fe en recuperar la institución de 
respeto, que si voy a un tribunal no me 
van a maltratar;  fe en que no haya ms 
nunca un caso como Brito, Afiuni o Si-
monovis…

-Pero se van 
acumulando…
-Se van acumulando porque hay al-

go que es imprescindible aceptar: es-
to es una dictadura militar, desde que 
comenzó. Las cúpulas militares han si-
do siempre una desgracia, en el siglo 
XIX, XX y ahora en el XXI. No por-
que yo pueda decirte ésto y tú lo pu-
bliques no hay dictadura. Hoy en día 
las dictaduras militares son  podero-
sas en su total cobertura de poderes 
de armas. Hoy hay repudio por esta 
mezcla de represión y delincuencia. 
No es posible que tengamos un mi-
nistro que diga que el gobierno es res-
ponsable de cada cinco muertes. Esta-
mos hablando casi de 50 mil homici-
dios. Nunca he escuchado a este se-
ñor que esgrimió la cruz apiadarse de 
200 mil muertos. Otro símbolo que 
se le ha caído es el patriotismo. Él y 
sus asesores se apoderaron de Bolí-
var y su significado global. ¿Quien dijo 
que él tenía ese derecho? Eso es una 
apropiación indebida. El tercer símbo-
lo, que es el más diabólico, es reinven-
tar una izquierda y un formato comu-
nista que todo lo que le trajo a la hu-
manidad fue muerte y desolación. Ro-
dearse e inventarle a la gente que 
todos somos unos burgueses, que to-
dos somos unos seres sin sensibilidad, 
y decir ¡pobre del pobre! que afortu-
nadamente viene el socialismo. Ellos 
están sostenidos ahora en la fase  más 
represiva, odiosa y reprochable de la 
dictadura. Por eso es que vivimos en 
penumbra. Estoy convencido de que 

eso es inducido en esa forma. Tengo 
toda la esperanza de que no solamen-
te vamos a recuperar la luz, sino que 
nos vamos a fajar en reconstruir.

-¿Puede compararse una 
dictadura militar con un cán-
cer terminal?

-Sí, por supuesto. Puede compara-
se con estos cánceres de crecimiento 
abigarrado, dolorosos, terminales, que 
no sueltan.

-¿Pero cómo va a salir ve-
nezuela de este cáncer si es 
terminal?

-El tumor es la dictadura, pero to-
davía queda un cuerpo que puede li-
berarse de esto. Ellos están en fase ter-
minal, el cáncer va a ser erradicado, y 
desaparecerá, no acabará con el hués-
ped. La connotación más frecuente del 
cáncer terminal es que el paciente es-
tá muriendo. En este caso lo que es 
terminal es la dictadura, aunque siga 
profundizando aún más su destruc-
ción, hayan escrito un proyecto de Ley 
de Educación Superior como esta co-
sa que afortunadamente fue rechaza-
da con gran valentía por la comunidad 

universitaria y la sociedad civil. 

-¿Qué sería en este caso la 
buena medicina. Qué de lo que 
ocurre en venezuela en este 
momento puede compararse 
con esa buena medicina? 

-Primero la concientización de que 
es un proceso militar dictatorial. Eso 
ha sido importante. Segundo, que des-
de el 2006, al menos, la mayoría del 
pueblo venezolano se dio cuenta de 
que lo habían engañado una vez más. 
Tercero, es cierto que padecemos de 
una emigración de gente joven que 
nos lesiona, y padecemos de un pro-
ceso de destrucción de nuestras ciu-
dades. Sin embargo, hay un sentimien-
to mayoritario hacia la recuperación 
de la democracia y la reconstrucción. 

-antes, hablar del cáncer 
era hablar de algo tabú, co-
mo lo era hasta hace poco ha-
blar de que el proceso que vi-
ve venezuela es una dictadu-
ra militar. 

-El propio hemisferio se ha basado 
tanto en que si haces un proceso elec-
cionario eres un estado democrático, 

nicolás Bianco, vice-rector académico de la Universidad central de venezUela

Observa como clave  el escenario recuperado en el po-
der legislativo. “Le diría a los parlamentarios nuestros: vamos 
a dejar la retórica. A decirle a la gente lo es la infiltración cu-
bana, cómo son los iraníes que están dentro. Vamos a ser 
más concretos, porque esa es un arma extraordinaria. Tene-
mos la comisión de ciencia y tecnología podemos recupe-
rar buena parte de un sector que nos ha costado tanto co-
mo el de de ciencia y tecnología y llegar al área cultural. Lo 
del presidente no es recule.”

recUperar que no le interesaba, y este ha sido un 
cáncer astuto, que nos ha llevado a tra-
vés de proceso electorales y ha hecho 
propaganda del mismo. No ha impor-
tado si mientras tanto está infiltrando, 
entiéndase las trampas electorales; 
contratan, compran o llegan a acuer-
dos para que venga gente del exterior 
a decir que esto es una maravilla. Lo 
fundamental es que todo el conteni-
do social se vino abajo, la gente está 
consciente de esto, estamos sufrien-
do horrores. Pero yo veo que a pesar 
de la rabia, el dolor y la desesperanza 
tenemos muy claro que a esta gente 
hay que derrotarla y despojarla del po-
der por métodos democráticos.

-¿Y no es muchas veces la 
desesperanza la gran aliada 
del cáncer?

-Sí, puede ser una gran aliada. Por 
eso te decía que es encomiable que el 
venezolano no esté masivamente de-
primido, sino que está luchando. Al con-
cientizar que es una dictadura esta lu-
chando con temor. Yo percibo que la 
esperanza y el deseo interno, la volun-
tad por recuperar  nuestra democra-
cia está derrotando la desesperanza.

-Cuando comenzamos esta 
conversación dijo que no había 
nadie con derecho a quitarnos 
esa alegría que caracteriza al 
venezolano y que nos ha en-
tregado esa desesperanza que 
tenemos. Pero ¿no cree que los 
venezolanos hemos entrega-
do ese derecho?

-Ahí hay otro punto. Muchas ve-
ces nos castigamos a nosotros mis-
mos, nos preguntamos dónde está la 
participación y nos olvidamos de que 
casi el 90% de la población está em-
pobrecida, que solamente el 10% res-
tante es la que más o menos puede 

organizarse y participar. Si yo me es-
toy muriendo de hambre  o si tengo 
cinco hijos y ninguna comida al día, y 
al principio me ofrecían respaldo 
económico por ir a una manifesta-
ción pública, probablemente hubiera 
ido. En este momento ¿cuál es la ma-
sa crítica que puede participar? me-
nos del 10% de la población.

-ese 10% sería el sistema 
inmunológico?

-Sí, sería ese sistema que sin em-
bargo está pidiendo a la gente: no he-
mos terminado, el cáncer está en fa-
se terminal pero todavía está, yo ne-
cesito que me ayuden a erradicarlo 
en parte para yo terminar en serio. 
Quiere decir, atrás va a quedar la po-
breza, yo me voy a alimentar bien, 
tengo hospitales…

-¿Cómo se inserta en esta 
situación que ha descrito con 
el paralelismo del cáncer, el 
punto de inflexión que signi-
fica el haber paralizado el 
ejecútese a la ley de univer-
sidades…

-Dentro del diseño de las dictadu-
ras está un elemento inédito que es el 
componente internacional. Nunca ha-
bíamos tenido los formatos de nego-
cio durante un gobierno equis en el 
hemisferio occidental. Pero el compo-
nente internacional dentro del diseño 
y del ejercicio de gobierno es nuevo. 
Las salas situacionales de esta dictadu-
ra son corporaciones que gobiernan 
de forma simultánea y han tenido va-
rios protectores. Siempre que va a 
desaparecer el cáncer hay alguna si-
tuación que lo alimenta. En todo caso 
ellos tienen que tener muchísimo cui-
dado con los centros universitarios y 
con los estudiantes. Ellos no se pue-
den equivocar con nosotros, a pesar 
de que tienen bandas armadas aquí 
adentro de la UCV. Pero también pue-
de ser una muy astuta decisión. Yo dis-
minuyo la presión, divierto la atención 
pública y hago el resto.

-¿Podría ser la articula-
ción de la estrategia presi-
dencial para acabar con la 
educación superior privada y 
autónoma?

-Pudiera ser más factible apretar 
las tuercas a las privadas que a la Cen-
tral, Carabobo o Zulia. Aun las uni-
versidades privadas, como lo han de-
mostrado, se la han jugado completo. 
El militar siempre le ha tenido celo, 
rabia y molestia a las universidades. 
Hay una antítesis. No quiere decir 
que siempre las fuerzas armadas fue-
ron como éstas Este régimen tiene 
un componente internacional, y des-
de el principio ha estado vinculado a 
él. La universidad siempre va a preva-
lecer, es como si fuera el alma de la 
gente, es el  escudo del sistema edu-
cativo. Estas dos semanas van a ali-
mentar al sistema inmunológico. Los 
rectores van a reforzar ofertas en 
cuanto a una nueva ley. Las universi-
dades van a cobrar espacio en la re-
sistencia nacional. No nos vamos a 
detener hasta el final de 2012, hasta 
que derrotemos esta dictadura.

“Yo percibo que la esperan-
za y el deseo interno, la volun-
tad por recuperar nuestra de-
mocracia está derrotando la 
desesperanza”

opinión

Foto: Guillermo Suárez Pereira



humor / saludB10 Editor: diana Carolina ruízCaracas, 23 al 30 de enero de 2011

Más vale un exámen médico a tiempo
La saLud es La que permite disfrutar de una buena caLidad de vida, así que si desea vivir Largo tiempo, 
evite cuaLquier enfermedad, chequeándose periódicamente

dinora girón,
dgiron@6topoder.com
@dinoragiron.com

La prevención es actualmente la pie-
dra angular en la que debe basarse la me-
dicina moderna y su abanderado es el 
chequeo médico rutinario, por medio 
del cual podemos detectar la presencia 
de enfermedades que pudieran estar en 
una condición asintomática sin que el 
paciente esté consciente de ello. 

Así como se lleva al niño desde 
muy pequeño a la consulta de con-
trol pediátrico, de la misma manera 
las personas deberían hacerse un 
chequeo rutinario; quizás el umbral 
más aceptado para comenzar a ha-
cerlo periódicamente sean los 40 
años, ya que es alrededor de esa edad 
cuando comienzan a aparecer mu-
chas de las enfermedades crónicas 
que pueden afectar a las personas. 

Para Rigoberto Marcano, médico 
internista, el chequeo es importante 
en muchos ámbitos y más frecuente-
mente para detectar la presencia de 
enfermedades cardiovasculares, me-
tabólicas, respiratorias, digestivas y on-
cológicas que son causa importante 
de morbilidad entre la gente, y que si 
las detectamos en esa fase asintomá-
tica muy probablemente  podremos 
detener o frenar el curso natural de 
la enfermedad y de sus consecuencias 
deletéreas de la calidad de vida del pa-
ciente. En el caso enfermedades on-
cológicas (cánceres), hay gran proba-
bilidad de encontrarlas en fases inicia-
les, donde la curación definitiva del pa-
ciente es posible, de ahí la gran 
importancia del chequeo médico.

[Prevención]
Someterse a reconocimientos 
médicos completos de una 
forma regular es un punto im-
portante que ninguna persona 
debería olvidar, tenga la edad 
que tenga. Esta recomen-
dación toma aún más fuerza 
en el caso de los adultos 
mayores de 40 años con el 
fin de prevenir la aparición de 
eventos cardiovasculares.

Un cheqUeo oPortUno PUede ayUdar a detectar los factores de riesgo qUe afectan las arterias y al corazón 

Es recomendable que una persona 
asintomática se lo realice por lo me-
nos una vez al año, particularmente las 
personas mayores de 40 años de 
edad; de la misma manera que la mu-
jer va al ginecólogo una vez que co-
mienza su vida sexual activa, todas las 
personas deberían hacerse una eva-
luación médica integral anual, con la 
realización de un perfil general de la-
boratorio, como mínimo y depen-
diendo de los antecedentes persona-
les y/o familiares, sumar algunos otros 
exámenes paraclínicos al despistaje, 
asegura Marcano.

 
Prevención 
Con el chequeo se puede prevenir 

la aparición de enfermedades que pudie-
ran estar asociadas a determinado fac-
tor de riesgo; por ejemplo, personas que 
presenten altos niveles de colesterol y/o 
triglicéridos, los cuales pudieran ser asin-
tomáticos, con el transcurrir del tiempo 
van a condicionar la obstrucción de las 
arterias y particularmente las corona-
rias, las arterias que irrigan el corazón; 
por lo tanto, aquellas personas que se 
mantienen por largo tiempo con niveles 
elevados de grasas en la sangre están 
comprando un gran número de tickets 
de una rifa de un infarto, en la que más 

tarde o más temprano van a ser los des-
afortunados ganadores. 

De la misma manera, personas 
con niveles elevados de glicemia, de 
manera asintomática, aparte del ma-
yor riesgo de infarto, están expues-
tos a daño retiniano, por el cual pue-
den llegar a quedar ciegos, y a daño 
renal, siendo su máximo exponente 
la insuficiencia renal crónica terminal, 
en la que las alternativas son la diáli-
sis o el trasplante renal y daño de los 
nervios periféricos que condicionan 
incapacidad del paciente. 

En el caso de las enfermedades 
oncológicas, quizás uno de los que se 
puede conseguir precozmente es el 
cáncer mamario. Todas las mujeres 
mayores de 40 años deben realizar-
se una mamografía cada año, especial-
mente aquellas que tienen antece-
dentes familiares de la enfermedad. 

-¿En qué consiste la eva-
luación médica?

-La evaluación médica es un exa-

men físico general del paciente, previo 
interrogatorio de antecedentes per-
sonales, familiares y hábitos que pudie-
ran ponernos sobre aviso acerca de 
determinadas condiciones que pudie-
ran estar presentes, bien por herencia 
o por los riesgos de determinados há-
bitos que tenga la persona. 

-¿Cuáles son los exámenes 
más comunes?

-Aparte del examen médico, un 
perfil general de laboratorio también 
llamado perfil 20 que incluye hemato-
logía, glicemia, urea, creatinina, transa-
minasas, lípidos sanguíneos, PCR, VSG 
y un examen de orina y heces, es el 
perfil mínimo de chequeo general; en 
los hombres mayores de 40 años el 
antígeno prostático, en las mujeres la 
mamografía y la citología ginecológica. 
También es de gran utilidad la realiza-
ción de una radiografía de tórax y un 
ecosonograma abdominal y pélvico. 
Con estos simples exámenes no inva-
sivos cubrimos la mayor parte de los 
problemas que pudieran ser preveni-

dos en personas asintomáticas que 
acuden a chequeo médico.

 
monitoreo ambulatorio de 

presión arterial
Explica Rigoberto Marcano que el 

monitoreo ambulatorio de presión ar-
terial también llamado Holter de ten-
sión arterial (Se prefiere llamar MAPA, 
para diferenciarlo del Holter de arrit-
mias) si bien no es nuevo, es un méto-
do técnico no invasivo que ha revolu-
cionado recientemente la forma como 
se manejan los pacientes hipertensos y 
que pretende obtener una medición 
de la presión arterial durante un perio-
do de tiempo determinado, general-
mente 24 horas, de forma ambulatoria 
(fuera de la consulta u hospital), de tal 
forma que los datos de tensión arterial 
recogidos puedan ser posteriormente 
analizados por su médico. 

Lo verdaderamente novedoso es 
que por la portabilidad y confiabilidad 
de los nuevos equipos, se ha conver-
tido en una herramienta importantísi-

ma para el manejo de los pacientes hi-
pertensos. Se trata de una técnica muy 
efectiva que ofrece una visión de la 
tensión arterial mucho más global a lo 
largo del día, poniendo en evidencia el 
ritmo circadiano de la tensión arterial, 
ya que ésta no se comporta de igual 
manera a lo largo del día, evidencian-
do además el error de medición de 
tensión arterial en los consultorios 
médicos, donde a menudo, los valores 
tensionales suelen estar más elevados 
(fenómeno “bata blanca”). 

El MAPA ha pasado de ser un méto-
do de investigación farmacológica y de 
escaso uso clínico a un método de gran 
valor en la práctica clínica diaria, debido 
a que la determinación de la presión ar-
terial es la base para el manejo y trata-
miento de los pacientes hipertensos.

Los valores de normalidad de la 
presión arterial determinada a través 
del MAPA se diferencian de los toma-
dos de manera puntual, bien sea en la 
consulta o por automedición en el ho-
gar, así como también si se determi-
nan durante el período de actividad o 
durante el sueño.

Actualmente el MAPA es un méto-
do que permite no solo evaluar el per-
fil de presión arterial del paciente hi-
pertenso, sino que en función del mis-
mo se ha dilucidado con mayor cer-
teza la correlación de morbimortalidad 
que la toma de presión arterial pun-
tual convencional. 

En los últimos 10 años, las aplica-
ciones del MAPA en el diagnóstico y 
manejo de la hipertensión arterial han 
sido bien documentadas y los resulta-
dos de numerosos estudios han reco-
mendado su uso, no sólo para el diag-
nóstico, sino para el seguimiento, eva-
luación y tratamiento del paciente hi-
pertenso.

Lo cierto es que existen muchas 
enfermedades silenciosas que sólo 
manifiestan molestias en etapas avan-
zadas, razón suficiente para que us-
ted tome conciencia y realice su con-
sulta anual, a fin de prevenir y detec-
tar enfermedades en su etapa inicial. 
Recuerde que el diagnóstico precoz 
de patologías permite disminuir con-
siderablemente la cifras de mortali-
dad y morbilidad.

el toque de diana
diana carolina ruíz
dianacarolinaruiz@gmail.com

Tal vez ustedes escucharon có-
mo se desgañitaba el moralismo de 
alguno de sus padres mientras trans-
mitían Los Simpsons por primera 
vez en la televisión venezolana. O 
Beavis and Butthead, Ren y Stimpy 
y South Park en MTV, un canal que 
se lució en los 80 con la transmisión 
de video clips y que hoy no hace más 
que dedicar un buen porcentaje de 
su parrilla programática a la trans-
misión y reposición de los fastidio-
sísimos Reality Shows.

Aprieta el rojo
[Preferir]
La televisión puede ser dantes-
ca en muchos casos, es verdad. 
Pero prefiero hacer lo que esté 
a mi alcance para orientar a 
mi hija, cosa que disfrutaré 
además, a escurrir el bulto y 
abstraerla de una TV que es el 
Santo Niño de Atoche frente a lo 
que ocurre en nuestras calles.

Justamente hablando de ellos, 
quizás alguno de sus mayores (si es 
que acaso ustedes ya no lo son) se 
horrorizó con las versiones locales 
de Gran Hermano que pasaron en 
Venevisión, por allá a comienzos de 
este siglo, donde también vimos es-
cenas que de seguro pudieron ha-
ber sido catalogadas de “censura-
bles”. Pues ese Gran Hermano ya 
tiene hermanos bastardos, primos 
hermanos y hasta hermanastros y es 
así como hoy en la TV privada po-
demos ver a Tila Tequila, Jack Ass, 
Jersey Shore, My NBF y un largo et-
cétera que no necesariamente en-
traría, ni con pase de cortesía, a la 
categoría de “televisión familiar”.

Quizás alguno de ustedes tam-
bién haya visto la serie británica 
Skins. Sexo, drogas y rock and roll 
es una consigna naif para lo que la 
trama de la serie, originalmente in-
glesa y recientemente estrenada en 
Estados Unidos, nos cuenta. Pro-
miscuidad, narcóticos, homose-

xualidad, anorexia, bulimia, des-
obediencia son los hilos conducto-
res en las vidas de un grupo de ado-
lescentes que intenta sobrevivir a 
su desorden hormonal y a la socie-
dad que los “cobija”. 

Sepan que ya “el consejo de pa-
dres para la TV” en Estados Uni-
dos dirigió una comunicación al 
Senado y al Departamento de Jus-
ticia solicitando que se reconside-
re la transmisión de este progra-
ma pues lo catalogan como “el más 
peligroso jamás visto”. Quizás ese 

consejo de padres no eran padres 
cuando 90210 rompía records de 
audiencia en “gringolandia” y aquí 
en Venezuela, y mi mamá se me 
sentaba al lado para preguntarme 
cualquier cosa con el objetivo de 
distraer mi atención y salvarme de 
la perdición.

Muchos de los que me leen hoy 
saben a qué me refiero cuando les 
digo que “Sin tetas no hay paraí-
so”, que más de uno podría perte-
necer al Cartel de los Sapos y que 
El Capo hace rato vive aquí, cer-
quita, y no es un actor. Muchos de 
ustedes también fueron condes-
cendientes con Chepe Fortuna y 
además dejaron que Rosario Tije-
ras les cortara las puntas. El pro-
blema es que ya el asunto no de-
pende de usted ni de los suyos si-
no de uno más poderoso que us-
ted, con mejor sentido de lo 
pedagógico, alguien que es mucho 
más responsable para orientar a 
los suyos frente a la TV.

Pero la realidad sigue estando 
allí. Usted apaga el televisor y afue-
ra se escuchan 12 Corazones (ta-
quicardia después de las 6 de la 
tarde), se ansía ver el Caso Cerra-
do (¡ojalá Danilo! ¡Simonovis, Vi-
vas, Forero!) y descubrir finalmen-
te ¿Quien tiene la razón?, (¿la de-
recha o la izquierda?). Y es que Mi 
Comandante resolvió sacar estos 
programas del aire. De cuánta rea-
lidad se nutre la ficción, ¿verdad?

Pero el asunto aquí es: ¡cómo 
quisiéramos que la realidad fuera 
ficción!, pues la realidad es más 
heavy que Massacration y Iron Mai-
den juntos cantando en la homilía! 

¿Cómo hacemos con los asesi-
natos, los robos a mano armada, 
los ajusticiamientos, las reyertas 
en las cárceles? ¿Cómo me apa-
gas?, ¿me le bajas el volumen?, 
¿me sacas del aire al Scarface de 
la esquina, al Juanito Alimaña del 
piso 1? ¿Cómo me hago “la loca” 
y me voy con mi niña a pasear por 
el Parque Los Caobos después de 

¡Como quisiéramos que la rea-
lidad fuera ficción!, pues la realidad 
es más heavy que Massacration y 
Iron Maiden juntos cantando en 
la homilía! 

las 5:00 pm? ¿Y si me sale Tila con 
sus tequilas? ¿Y si me sale Chepe 
y me asalta creyendo que yo ten-
go fortuna?

Yo soy madre también y me ho-
rroriza Skin, por ejemplo, si pienso 
que mi bebé pudiera ver eso algu-
na vez. La televisión puede ser dan-
tesca en muchos casos, es verdad. 
Pero, ¿saben qué?... prefiero hacer 
lo que esté a mi alcance para orien-
tar a mi hija, cosa que disfrutaré 
además. Prefiero hacer ese sacrifi-
cio en tiempo a escurrir el bulto y 
abstraerla de una TV que es el San-
to Niño de Atoche frente a lo que 
ocurre en nuestras calles. 

Comandante, deje de ver TV y 
suba de madrugada y sin escoltas 
a los cerros que tanto nombra; ca-
mine de noche por Caracas, por 
Maracaibo, por Valencia, por don-
de quiera, pero no se lleve el Blac-
kberry. Tampoco se lleve el con-
trol remoto: la realidad no se apa-
ga ni se saca del aire con apretar 
un botón. 

ficción

Además del chequeo médico 
anual existen otros hábitos que 
deben ponerse en práctica para 
lograr una vida sana, como por 
ejemplo tratar en lo posible de se-
guir una dieta saludable, rica en 
frutas y vegetales verdes, baja en 
sal, grasas, particularmente las de 
origen animal y carbohidratos 
simples; si se consume alcohol ha-
cerlo en una forma moderada, no 
fumar y realizar ejercicio físico in-
tenso por 30 minutos al menos 
cinco veces por semana.

hábitos
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El podEr dEl pasatiEmpo
cUesTiOnaRiO De cRUciGRama   n°  10

HORizOnTales:
a) Expertos en juegos de manos, ilusionistas.

b) Cierta prenda que cubre parte de la cabeza --- 

Divertida, entretenida.

c) Relativo a la mejilla --- Ata, Reúne --- Guarida de osos.

d) Primer apellido de un presidente venezolano posterior 

a Gómez --- Sostén de los dientes.

e) Abreviatura de Antiguo Testamento --- Siglas de División de In-

teligencia Militar --- Altar de sacrificios --- Onomatopeya de golpe so-

bre madera --- Nota musical.

f) Paz, en latín --- Impresión, impacto ---Punto cardinal.

g) (inv.): Impregna de un olor determinado --- 

Provincia de Canadá.

h) Permiso de un superior --- Nombre de mujer.

i) Símbolo de la plata --- Estado de U.S.A. --- Trabajo --- 

Abrev. de Su Alteza

j) (inv.): Juego de azar --- Mi, mío, en portugués --- 

Provincia de Siria

k) Contracción --- Capital de Noruega --- Movimientos de las 

aguas --- Artículo determinante, femenino, singular

l) Gordo, en inglés --- Tiene temor --- (Robin…): Cierto héroe le-

gendario inglés --- La suprema felicidad en el futbol.

m) Dejas sin efecto --- Animal de sangre caliente y dotado de alas 

--- Parte del vestuario de un sacerdote.

VeRTicales: 
1) Río del norte de Italia --- Cúbrela --- 
Siglas de Asociación del Fútbol Argentino.
2) El demonio de Tasmania ---  (Altos de…): Territorio de Asia Me-

nor que es motivo de conflicto entre israelíes y palestinos.                                                     
3) Igual, en francés   --- Catorce, en números romanos --- 
Pronombre personal 
4) (inv.): Estafas, fraudes --- País donde hay rey.
5) Intrigante, embaucador. 
6) Dícese de lo que no tiene esperanzas de solución, 
inevitable, plural.
7) Nota musical --- (Yannick…): Destacado ex tenista francés--- 
Sonido de mantra
8) La carta ganadora --- Símbolo del Osmio --- 
Siglas de Estado Anzoátegui.
9) Engendraba, Producía una consecuencia… --- Preposición.
10) Iniciales del actor Adolfo Cubas --- Símbolo del Lutecio --- 
Iniciales del legendario periodista y articulista Horacio Estol.
11) Símbolo del Tantalio --- Localidad de Papúa, 
Nueva Guinea--- Enroque corto.                       .
12) Poníalos a todos apiñados.
13) Dícese del que  está fuera de control.
14) (inv.): Lodo --- (Buenos…): La cuna del tango.
15) Extraña, desacostumbrada ---  Abreviatura de Señora --- 
Símbolo del Galio.
16) Acudí --- Un centro comercial caraqueño 
y una ciudad francesa.
17) Estoy informado --- Ciudad larense --- 
El dios de los mahometanos.                

8 CIUDADES IMPORTANTES 
DE ITALIA
ROMA  -  MILAN  -  GENOVA  
-  NÁPOLES  -TURÍN  -  VENECIA  
-  FLORENCIA  -  VERONA  
 

SUDOkU77 RESULTADOS

sopa dE lEtras N° 10 
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Un grato reencuentro en La Cuadra del sabor y la alegría trepidante abrió 
la temporada social de una ciudad que se resiste a dejar la vida mundana

Al despuntar la nueva década, todos 
los que son en el meollo del arte y la vi-
da social de la ciudad chic salieron al pa-
so para hacer un alto, ver y dejarse ver.

Y el resultado fue un éxito colmado 
de cristales brillantes y mágicos, pues en 
el epicentro de La Cuadra del buen gus-
to y la distinción, allá en Los Palos Gran-
des, donde terminan las laderas de la ciu-
dad que nunca duerme, ocurrió un ren-
dezvous que reunió a grupos muy cor-
diales en torno a las mejores reflexiones 
para este año, que abre todas las expec-
tativas para dar cabida al reflejo de lo más 
hondo del alma.

Una pausa para disfrutar del “Not ma-
de in China” en el que se apuntaron nom-
bres tan conspicuos como Harry Abend 
y Alexander Apóstol,  Alberto Cavalieri, 
Sigfredo Chacón, José Gabriel Fernández, 
José Antonio Hernández-Diez, Arturo 
Herrera, Daniel Medina, Luis Molina-Pan-
tin, Julio Pacheco Rivas, Alfredo Ramírez 
y Meyer Vaisman.

Al caer de la tarde, los sibaritas se 
dispersaron para ir a los templos sagra-
do del buen yantar; otros acudieron 
presurosos a los lugares mood  para dar 
rienda suelta a su imaginación, echar la 
bailadita de costumbre y tomarse un 
nigh cup.

En resumen, una jornada que dejó 
una estela de gratos recuerdos en mu-
chos de los personajes consentidos de 
las páginas del corazón ¡Y cómo!

Nos espera para este nuevo año, sin temor a equívocos, una impresionante vida de sibaritas y un estilo vibran-
te, en el decir de Luis Ignacio Rojas Villafrade, y es por ello que una de estas noches, después de un brindis en la 
vesperal de la primera semana de enero, los aristócratas del talento, libres pensadores y hasta amantes de la bo-
hemia acudieron en bloque a una cita en Los Chorros, un poco para dar paso a nuevas vibraciones.

En un ir y venir, todos vivieron las emociones del momento en el bautizo de una obra que genera un alu-
vión de simpatías, y también el abrazo oportuno al iniciarse las rutinas de un nuevo año repleto de sorpresas.

Los Chorros, y en especial estos galpones dedicados al arte, son lugares más que propicios no sólo para el 
brindis del bohemio, sino en especiales ocasiones, para el reencuentro, y también para terciar la charla sobre 
lo humano y lo divino.

La idea moderna de obra de arte tiene inmersas en un mundo que debates y críticas favorables a Sandra Pi-
nardi, hasta quien se hicieron extensivas las felicitaciones en la grata ocasión de la presentación de su más recien-
te titulo, que aviva las máximas expresiones en forma sencilla para que todos los seres puedan entender el arte.

rdc,
radarcas@hotmail.com
Fotos:  YonY  trigo Sinceramente hablando, este abre 

boca, antes de iniciarse el éxodo 
hasta el fin de la Cuaresma, señala el 
camino de muchos de los mortales 
de la ciudad que nunca duerme a 
quienes deleita el placer de la diver-
sión, y uno que otro brindis a la sa-
lud de todo ser viviente.

Y es que a pesar de estar “del tim-
bo al tambo”, entre los apagones, las 
lluvias, y el frío “pelón”, y en la prisa 
cotidiana, el entusiasmo de los cara-
queños sigue incólume.  Los que “re-
tornan a Sorrento”, como Claudio 
Pifano y Cristina, encuentran que el 
solaz esparcimiento los reconcilia 
con la esperanza. Y la noche del 
“brindis del bohemio” de Carlos 
García y Melanie García no se hicie-
ron esperar las nostalgias de aquel 
divini tempore en Le Club, que hoy 
por hoy sigue en la cúspide con su 
elegancia y distinción.

Nombres tan conspicuos como 
el de Margarita Zingg, Peter Botto-
me, Cury Reverón de Bottome, Os-
car y Carolina Fonseca, Guillermo y 
Nina Briceño Cardot de Hernández 
Rodríguez, Luis Ignacio Rojas Villafra-
de y María Cristina Parra de Rojas, 
marcan la pauta de una agenda casi 
obligada en este epicentro de la eli-
te. Ellos, por cierto, están estrenan-
do un lindo piso allá en Alto Hatillo, 
donde terminan las laderas de la ciu-
dad chic.

Entre tanto, Domenico Bruni y su 
familia retornaron de sus bien me-
recidas vacaciones por el viejo mun-
do, de donde traen las mejores y gra-
tas impresiones, él con las pilas pues-
tas para enfrentar este nuevo año 
con positividad y alcance. Entre tan-
to, entre el spang, la reconciliación 
con su Perú amado, Luisa Isidro con-
fiesa sin ambages que este será un 
año pleno de dicha y bienestar. Idem 
para Detlef  Salge y Carmen María 
Ravelo de Salge, quienes reciente-
mente cumplieron un nuevo aniver-
sario de bodas. 

en el epicentro del buen gusto
Rendezvous

Aquí, pontificando con Detlef Salge 
y Carmen María Ravelo de Salge

Rodrigo Machado y Luis Molina Pantin

sociales editor: Ramón Dario castillo

Jackass 3D RUMOREs 
Y MENTIRAS

spREaD, sEDUctOR iRREsistiblE

Johnny Knoxville y sus ami-
gos vuelven con sus cómicas y te-
merarias aventuras. Y esta vez vie-
nen en 3D. Más descerebrados y 
locos que nunca pero con unos 
cuantos años más, Johnny, Ryan 
Dunn, Steve-O, Pontius, Weeman y 
todos los demás habituales de Jac-
kass nos presentan en un alucinan-
te 3D un sinfín de nuevas locuras, 
bromas pesadas, deportes imposi-
bles y, como siempre, alguna que 
otra costilla rota. Todos los fans de 
la serie disfrutarán como siempre y llorarán más que nun-
ca de la risa con esta nueva entrega para la gran pantalla aun-
que, eso sí ¡con anteojos 3D puestos! 

olive Penderghast 
(Emma Stone) era una típi-
ca joven norteamericana 
hasta que decidió ser atípi-
ca. ¿No puede una chica 
anónima e insignificante 
como Olive contar una 
mentirita si con eso puede 
saborear un poco ese pre-
mio mágico que todo ado-
lescente busca: la populari-
dad?

Nikki (ashton Kutcher) es un libertino de al-
tos vuelos que se ha labrado, 
a golpe de cama, una vida de 
lujo. Comparte sus secretos 
con nosotros mientras orga-
niza fiestas y se acuesta con 
multitud de mujeres, a la vez 
que se da la gran vida en Ho-
llywood Hills, en casa de una 
abogada de mediana edad, Sa-
mantha (Anne Heche). Todo 
le marcha bien hasta que co-
noce a una preciosa camare-
ra llamada Heather (Margari-
ta Levieva). El encuentro con Heather hace que Nikki 
se replantee la dirección que lleva en su vida: es el mo-
mento de elegir entre el amor y el dinero. 

cRíTIcA dE cINE

Samir Al Attrach
twitter: @samir_alattrach

RED

Frank Moses (Bru-
ce Willis) es un agente 
secreto retirado, que 
aburrido de su nueva vi-
da decide volver a la ac-
ción cuando alguien in-
tenta asesinarlo. Pero 
Frank no volverá solo 
pues decide recuperar a 
su viejo equipo. Helen 
Mirren, Morgan Free-
man y John Malkovich 
son los actores encarga-
dos de dar vida a sus an-
tiguos compañeros, dis-
puestos a darlo todo en 
su retorno a la acción. 

estReNo: 21De eNeRo De 2011 estReNo: 21De eNeRo De 2011 estReNo: 21De eNeRo De 2011 estReNo: 14 De eNeRo De 2011

Noche de emociones en Los Galpones
Los integrantes -por derecho propio- de le tout 

Caracas  abren fuegos allá donde terminan las laderas 
de esa ciudad que nunca duerme ¡Y cómo!

Álvaro González 
y María Elena Ghersi

Bárbara Páez y Antonio García

Sonia y César Quintana

Ricardo Goldman, Ketty Violo, Maritza Berimbau y Eduardo Galán

Julio Pacheco Rivas, Nena de Villanueva y Ramón Alberto Ecarri

Alberto Cavalieri y Carolina Ramírez

Luis Miguel La Corte 
y Gianni Dal Maso

María del Carmen Miguez 
Roxana Farías

Guillermo Barrios y Ricardo Benaim Colette Capriles 
y Rafael Castillo Zapata

Marcos Aguilar, Mercedes Carvallo y Anna Louyot Luis Enrique Pérez Oramas, Sandra Pinardi y Eleonora Crócquer Mónica Quintini , Ileana Ramírez y Roldan  Esteva- Grillet



B13Caracas, 23 al 30 de enero de 2011tecnologíaeditor: Fernando nuñez noda

Un mejor uso del email (2)
TraTar de enviar las imágenes desde la web para que se vean en línea. una buena idea es monTarlas en servicios graTuiTos

[comunicación]
Los mensajes de correo sue-
len ser líneas informales para 
un amigo o la oportunidad 
de dispersar el terrible spam 
pero, cuando forman parte 
de un ejercicio comunicacio-
nal, han de manejarse bajo 
criterios de producción de 
contenido.

FNN
fernando@nuneznoda.com 
http://www.nuneznoda.com 
en twitter: @nuneznoda

Vamos con algunas 
sugerencias:

n Pida permiso para enviar esos 
correos. Lo ideal: que la gente se sus-
criba. Las redes sociales como Facebo-
ok lo permiten: enviar correos a usua-
rios suscritos, pero en un “grupo” no 
una “página”. Igualmente los grupos 
Yahoo y de Google crean comunida-
des suscritas a un boletín o a un table-
ro de discusión. O a ambas. Ahora, si es 
usted el que agrega direcciones a la lis-
ta, presente su boletín a la gente que 
quiere agregar y pídales que hagan re-
ply si no quieren recibirlo. Los que no 
hagan reply lo reciben. Agregue según 
este método (si no dispone de herra-
mientas más automatizadas).

n Haga un buen diseño previo. No 
modifique el aspecto del boletín envío 
tras envío. Defínalo bien y mejórelo 
razonablemente, progresivamente 
(hasta el próximo rediseño).

n Genere valor agregado y diferen-
cial. Si el boletín realmente hace una di-
ferencia en esa audiencia, vale la pena. 
Si no, será una pieza más en el gran ce-
menterio de los boletines no leídos.

n Nada de anexos. Trate de enviar 
las imágenes desde la web para que se 
vean en línea. Una buena idea es mon-
tar las imágenes en servicios gratuitos 
como Flick o Picassa, capturar el URL 
de la imagen e insertarla en el mensa-
je HTML del boletín. Otra idea es su-
bir los anexos a servidores como Ra-
pidShare.com, que le dan hospedaje y 
usted sólo manda un URL para que el 
usuario lo descargue. 

n Haya o no anexos, hay que co-
nectar estrechamente el boletín a un 
sitio web, al cual redirige con titulares, 
sumarios cortos e hipervínculos.

n Asegúrese que funciona la des-
uscripción. No hay que cansarse de 
decirlo.

n Cumpla el compromiso de fre-
cuencia y consistencia. Si no puede salir 
semanal, salga quincenal o mensual. Traba-
je con la mayor holgura posible, pero tam-
poco con lapsos mayores a un mes.

n Desarrolle un producto, una 
marca. Use nombres descriptivos pe-
ro atractivos. Nombres concretos: Pe-
riodista Digital, Diario Legal, La Salud 
en Marcha… Ayúdese con lemas, con 
subtítulos: “El periódico de periódi-
cos”, “Casos y cosas del mundo judi-
cial” y “Tips de salud para la familia”. 

n Presente una identidad clara (lo-
gos, autores, contactos). La interfaz de 
un boletín está sujeta a criterios de 
usabilidad muy similares a los de una 
página web, incluso más minimalistas.

n Maneje una base de datos de re-
gistrados. Segmentable si es posible.  

n Automatice, pues, lo más posi-
ble. Proporcione libertad al usuario de 
configurar su perfil y, en fin, maneje su 
boletín desde un panel de control web 
y no desde un cliente de correo.

Tenga claridad en el remitente y, so-
bre todo, en el Asunto. Diga de qué 
trata el mensaje desde el principio. Es 
muy diferente un Asunto con: “Texto 
del catálogo, para tu revisión” que con: 
“Hola” o “Algo interesante”.

n Lo más importante al tope de la 
página, en el primer párrafo, claro y ubica-
ble. Recuerde que los visores de correo 
permiten echar un vistazo al contenido 
antes de abrirlo y si el tope del mensaje 
no es contundente y suficiente, uno sal-
ta al próximo y éste a la papelera.

n Evite la “escritura chatarra”. Eso 
de decir: “T dje q tu msj m gust” está 
bien para conversar con un amigo (si 
tenemos 15 años, de paso) pero no 
para un comunicador digital, profesio-
nal o ciudadano.

n Evite el uso de sólo mayúsculas. 
Hay personas que escriben todo el 
texto mayúsculas. Eso pareciera decir 
que no escriben muy bien y creen sal-
varse de acentuar las letras mayúscu-
las (un error porque sí se acentúan) o 
que están molesto con nosotros y nos 
gritan desde los caracteres.

n Aléjese del “spam”. Más de 80% 
del correo electrónico es spam, una 
plaga que desprestigia a quien lo difun-
de. En todo caso, si se envía un correo 
no solicitado advierta que será sólo 
una vez u ofrezca una opción de des-
uscripción. Lo ideal sería no enviarlo 
del todo, pero ya se ha aceptado que 
una vez, con la debida advertencia, ca-
be entre lo mínimamente invasivo.

Enviar, rEcibir, gErEnciar mEnsajEs

@crackberrista

Campus Party es el acontecimiento 
de Internet más importante del mun-
do en las áreas de innovación, creativi-
dad, ciencia y ocio digital. Durante siet 
días miles de jóvenes conviven en un 
ambiente único y maravilloso.

Nació en 1997 como un evento 
para apasionados de Internet y ha 
crecido hasta convertirse en una 
cita imprescindible para entender 

Qué es el Campus Party

ANtoNio PererA
www.crackberrista.com            @crackberrista

Se podría definir como un 
“campamento de ideas” en el 
que miles de jóvenes compar-
ten conocimientos

concEpto[compartir y compEtir]
Esta feria “es, a mi parecer, 
la mejor manera en que los 
jóvenes entusiastas de la 
tecnología pueden compartir 
con otros sus intereses, y 
formar amistades y alianzas 
que en el futuro les hará 
competir más y mejor en el 
mundo empresarial de las 
nuevas tecnologías”.

las nuevas tecnologías de la infor-
mación.

En la actualidad existen cuatro edi-
ciones anuales del evento: Valencia, 
São Paulo, Bogotá y Ciudad de Méxi-
co. Durante 2011 se incorporarán al 
calendario nuevos países, destacando 
la primera edición en Estados Unidos. 
Talleres, conferencias y competiciones 
convierten Campus Party en un even-
to de probada consistencia formativa. 
De esta forma definen sus creadores 
el evento en la web oficial, http://www.
campus-party.org/ 

Luego de haber pasado tres días in-
merso en esta edición del Campus Par-
ty en Sao Paulo, Brasil 2011, para el mo-
mento en que redacto esta columna 
me atrevo a describirlo a mi manera.

Llegué al Campus Party de Brasil co-
mo invitado de Movistar y confieso que 
aunque había leído bastante sobre el 
evento no estaba preparado para todo 
lo que vi. Se podría definir como un 

“campamento de ideas” en el que mi-
les de jóvenes comparten conocimien-
tos y asisten a ponencias en diferentes 
áreas de la tecnología, Modding, Astro-
nomía, Robótica y muchas otras. Pero 
esa es solo una parte del Campus, tam-
bién hay un extenso espacio de Expo 
donde diferentes empresas muestran 
sus productos y servicios en el área de 
tecnología e innovaciones, abierta al 
público en general y a cuyas instalacio-
nes acceden gratuitamente familias en-
teras. Es una experiencia que reco-

miendo no solo a los “Campuseiros”, 
sino también a las familias que quieran 
empaparse de los nuevos avances en 
tecnología.

Hoy asistí a la ponencia de John 
“Maddog” Hall, histórico promotor del 
software libre, además de presidente y 

director ejecutivo de Linux Internacio-
nal. En su ponencia se refirió a su nue-
vo proyecto. Comparto el link para los 
interesados en investigar sobre el mis-
mo, http://www.projectcaua.org/ .

Los asistentes al Campus Party en 
la modalidad Campusero (Campusei-

ro, br.), como se denomina a los que 
vienen a participar durante los siete 
días del evento, disponen acá de mesas 
de trabajo con conexión a Internet y 
una gama de servicios que va desde ma-
sajes en cada una de las estaciones de 
trabajo, servicio de alimentos y hospe-
daje dentro de las instalaciones. 

El Campus Party es, a mi parecer, la 
mejor manera en que los jóvenes en-
tusiastas de la tecnología pueden com-
partir con otros sus intereses, y for-
mar amistades y alianzas que en el fu-
turo les hará competir más y mejor 
en el mundo empresarial de las nue-
vas tecnologías. Los futuros empresa-
rios de la tecnología, sin duda alguna, 
son Campuseros.

Me despido desde Sao Paulo, se-
de de esta edición del Campus Party. 
En la próxima entrega les contaré un 
poco más sobre todo lo que estoy 
viendo y viviendo en esta mágica fe-
ria de tecnología.

n No abuse con los anexos. Algo 
mayor de 1 Mb no debería enviarse 
sino a los amigos, o a las listas infor-
males. Depende también del servicio 
de correo de su destinatario. Si es 
Gmail, por ejemplo, aguanta hasta 25 
Mb de peso para un anexo. Pero los 
correos corporativos, tipo nom-
bre@empresatal.com son normal-
mente muy raquíticos con el espacio. 
Incluso, lo ideal es enviar correos sin 
anexos, sólo con ligerísimas direccio-
nes URL en las que sí se puede bajar 
un largometraje si quieren. 

n Proteja la identidad de los des-
tinatarios. No exponga sus direccio-
nes en campos Cc, ni en los encabe-
zados que quedan registrados luego 
de un Forward. No le pida datos a 
un usuario hasta que sepa cómo 
protegerlos. Con regímenes como 
el venezolano, que no respetan las li-
bertades ni su propia ley, es muy 
arriesgado mandar correos donde 
se muestran direcciones de perso-
nas que han rebotado el mensaje o 
simplemente recibido. 

Boletines
Los boletines son medios de co-

municación (hechos con mensajería) 
y que se distribuyen vía correo elec-
trónico a una audiencia diversa, mu-
chas veces numerosa. 

El boletín electrónico no es un me-
dio final sino transitorio. Su misión ra-
ra vez (y cada vez menos) consiste en 
ofrecer lecturas. En vez, sirve como 
encrucijada hacia diversas páginas web 
u otros recursos en línea, si fuera el 
caso. Como Twitter (del que hablare-
mos en otra ocasión), pero con las di-
ferencias respectivas.

Hay diversas formas 
de enviar boletines:

n Con cliente de correo ordina-
rio. Muchas personas lo hacen: escon-
den sus direcciones en Bc (a veces no) 
y envían correos ordinarios a ese gru-
po. Para audiencias pequeñas (no más 
de 50 personas) funciona sin mayores 
problemas.

n Con cliente de correo, modo 
HTML. Se puede componer para web, 
con colores de fondo, fuentes con for-
mato, imágenes incrustadas. 

n A través de grupos de discu-
sión o listas de correo. Yahoo ha man-
tenido por años sus grupos, así como 
Google. Hay decenas de grupos en 
internet que usan correo electróni-
co como receptáculo para los men-
sajes enviados.

n Con blogs o integradores de 
blogs. Un blog es, a primera vista, un 
medio persona-información. No obs-
tante, permite un contacto humano 
interesante, sea pro suscripción direc-
ta o por protocolo RSS.

n Con software especial de en-
víos masivos o “bulk-email”. Estas 
mismas funcionalidades las ofrecen 
ciertas empresas por tarifas. Logica-
lware.com, por nombrar una con 
servicios estándar, tiene servicios 
para gerenciar email desde $50 al 
mes. Por $96 al mes se atienden has-
ta 1.000 receptores por cuenta. Hay 
servicios más económicos e incluso 
gratuitos, pero necesitan más habili-
dades tecnológicas. Por ejemplo, 
SendBlaster2 tiene una versión gra-
tuita que limita las funcionalidades. 
Hay Apache James, Citadel o First-
Class son ejemplos de mail servers 
que se instalan y configuran desde 
el directorio raíz (root) de un servi-
dor de internet.

Tips
aplicación de Facebook para teléfonos “no 

Smartphones” proporciona una mejor y rápida 
experiencia en el portal 

Facebook acaba de anunciar una 
mejorada y optimizada aplicación para 
las funciones de un teléfono en Face-
book. Apoyado en más de 2.500 telé-

fonos fabricados por Sony, Ericsson, Nokia, 
LG, Samsung, y otros, la aplicación de Face-
book fue creada para mejorar las funciones 
de la red social en colaboración con Snaptu.

Básicamente, la aplicación proporciona a 
los usuarios NO Smartphone una mejor experiencia de Face-
book, permitiéndoles utilizar las funciones más populares del ca-
relibro, tales como sincronización de contactos, mejor navega-
ción en la pantalla de inicio, y un más rápido desplazamiento en 
las fotos y en los estados de amigos.
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cookbook+calendar planea 
tus comidas y eventos

Cookbook+Calendar es un planificador que te per-
mite planear un menú, una dieta o una cena, e incluso 
te deja guardar recetas. Es una herramienta útil para 
quienes quieren planear un calendario de comidas de 
forma rápida y fácil. Resulta ser ideal para administra-
dores de restaurantes y de tiendas de comestibles, así 

como también deportistas y, 
por supuesto, cualquier per-
sona que desee seguir una 
dieta. El software soporta va-
rios formatos, incluyendo HT-
ML, lo que hace que guardar 
recetas sea realmente fácil. 
También podemos editar el 
calendario, copiar eventos o 
cambiar fechas.

eurocom Racer, nueva super-notebook 
de 15 pulgadas 
Eurocom es bien conocida por sus poderosas portátiles para 

gamers. La firma ha lanzado un nuevo monstruo, la 
Eurocom Racer. Como es de esperarse, la notebook 
de 15 pulgadas usa un procesador Intel Core Sandy 
Bridge, más específicamente un Intel Core i5/i7 y ade-
más tiene una tarjeta de video AMD/NVIDIA dedica-
da.

Otros aspectos incluyen (y aquí viene lo impactante) 32GB de 
DDR3, 1,75TB de espacio, una pantalla de resolución Full HD y 
retroiluminación LED además de una unidad Blu-ray, WiFi, Blue-
tooth, Ethernet, webcam y lectora de tarjetas.

En el lado de las conectividades incluye dos USB 3.0, dos USB 
2.0, una entrada IEEE1394a, una eSATA, una salida HDMI, entra-
da para auriculares, entrada para micrófono y otras más.
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Maras, los pandilleros con poder y 
armas de los países de Centroamérica
[VIOLENCIA]
Pasaron de ser una franquicia 
de bandas violentas 
de carácter local a una 
organización de carácter 
delictivo que pretende 
controlar el crimen organizado 
a través y más allá de las 
fronteras centroamericanas.

Las Maras tienen su origen en la 
ciudad de Los Ángeles (California, 
Estados Unidos) en la década de 
1980, en las comunidades de inmi-
grantes centroamericanos (salva-
doreños en su mayoría) que llega-
ron a EE.UU. huyendo de la pobre-
za, las dictaduras y las guerras civi-
les que azotaban a sus países de 
origen, los cuales decidieron orga-
nizarse frente a los frecuentes ata-
ques y el acoso que sufrían por par-
te de otras pandillas y bandas cri-
minales de origen mexicano, afro-
americano, italiano y asiático. 

En cuanto al origen del nombre 
no existe acuerdo, ya que algunos 
afirman que alude a una calle de San 
Salvador, mientras que otros dicen 
que puede provenir de Marabunta, 
una especie de hormiga voraz que se 
alimenta de todo lo que encuentra a 
su paso y que ilustra los niveles de 
violencia que son capaces de ejercer. 
Hoy en día, la mayoría de las Maras 
tiende a asociarse a dos franquicias 
principales, la Mara Salvatrucha o 
MS13 y la Mara Calle 18, las cuales 
son rivales acérrimas entre sí. 

de los Ángeles 
a Centroamérica
A medida que las Maras fueron 

creciendo en número e incremen-
tado tanto sus niveles de violencia 
y criminalidad como su radio de ac-
ción geográfico, terminaron convir-
tiéndose en un verdadero proble-
ma de seguridad y orden público 
dentro de la ciudad de Los Ángeles 
entre finales de la década de 1980, 
y al ser muchos de sus integrantes 
inmigrantes indocumentados se 
procedió a deportarlos d e mane-
ra inmediata a sus patrias de origen, 
la mayoría de ellos procedentes de 
El Salvador. 

Los países centroamericanos 

Tony de ViVeiros
TonydeViVeiros@gmail.com
@TonydeViVeiros

Las pandiLLas representan eL mayor probLema de seguridad y un reto a La estabiLidad de Los países de américa centraL

maras globalizadas: 
Hasta la fecha se reporta 
presencia de maras en 
36 de los estados de 
ee.uu., llegando hasta 
alaska, méxico, españa y 
australia (producto de la 
emigración), guatemala, 
Honduras, el salvador y 
nicaragua

Con la misma paciencia y pri-
mor de Penélope, el teniente coro-
nel teje con esmero el complicado 
marco de relaciones que permita 
construir el puente que facilite a 
Irán su ingreso en América Latina.

Estados Unidos, y especialmen-
te Israel, el adversario natural de 
Irán en la región siguen de cerca y 
cada vez con más preocupación las 
puertas que se le abren a los aya-
tolas en América Latina.

El Departamento de Estado 
norteamericano ha detectado lo 
que en Venezuela es vox populi, que 
Teherán se acerca a los países de 
este continente, pero sobre mane-

norberTo mazza
norberTo1818@gmail.com

Las miradas de Estados Uni-
dos e Israel convergen sobre 
el comandante presidente de 
Venezuela 

CONfLuyEN

Ventana al mundoVentana al mundo

ra a los de tendencia izquierdista, 
de la mano de su amigo en la re-
gión, el presidente Hugo Chávez. El 
análisis de la diplomacia estadouni-
dense hace una reflexión sobre su 
responsabilidad en el aislamiento 
de esos países en su relación con 
el norte y llegan a la conclusión: 
Omisión e indiferencia hacia Nica-
ragua, Bolivia, Ecuador y El Caribe 
angloparlante.

El presidente iraní, Mahmud Ah-
madineyad, el mismo que dijo que 
Israel debería ser borrado de la faz 
de la tierra y que los Estados Uni-
dos enfrentarán una guerra sin lí-
mites en caso de atacar a Irán, luce 
como el principal impulsor de esta 

estrategia de penetración en Amé-
rica Latina de la mano de su socio 
Hugo Chávez, quien ha brindado su 
asistencia estatal y personal a la co-
operación venezolano iraní, incluso 
en el campo militar y de la energía 
nuclear.

Un documente secreto maneja-
do por la agencia israelí de inteli-
gencia, el reputado Mossad, titula-
do “Irán-Latinoamérica” (sangre, 
terror y dinero) destaca que el 
trampolín de la influencia iraní y la 
figura que comercializa Irán hacia 
otros países latinoamericanos es 
Hugo Chávez.

Además, se hace hincapié en el 

potencial petrolero de la dupla 
Irán-Venezuela, que son el cuarto y 
quinto productores mundiales res-
pectivamente, y su intención abier-
ta de utilizarlo como arma geopo-
lítica con claros tintes antiimperia-
listas.

Las cifras reales parecen darle 
razón a las inquietudes israelíes, 
puesto que ambos países compar-
ten un “emprendimiento” petrole-
ro conjunto en el alto Orinoco con 
un costo cercano a los cinco mil 
millones de dólares.

La sociedad de Irán con Vene-
zuela es la responsable de la mayo-
ría de las inversiones foráneas en 

El caballo de Troya de Irán en América Latina

el gobierno de Evo Morales de Bo-
livia, que superan los mil millones 
de dólares.

Hace muy poco tiempo, las alar-
mas se activaron cuando Venezue-
la comenzó a enviar 20 mil barriles 

diarios de gasolina a Teherán para 
ayudar en la crisis de combustible 
de ese país, luego de los anuncios 
de cooperación en el campo de la 
explotación gasífera.

Donde todavía hay dudas es si 
realmente existe cooperación en 
el campo de la energía nuclear, área 
donde las principales agencias de 
inteligencia internacionales han 
centrado sus investigaciones.

El punto de la energía nuclear 
será medular en el futuro trata-
miento de occidente a Venezuela. 
Una cosa es meterse con la limos-
na y otra cosa es meterse con el 
santo.

Dos miembros de la Mara Calle 18. La cantidad de tatuajes simboliza la jerarquía 
(y la cantidad de crímenes) cometidos por cada marero

Los miembros de las Maras suelen comunicarse entre sí con un complicado lenguaje de señas que también utilizan como medio de identificación

con altos índices de pobreza, que 
estaban iniciando su pacificación y 
consolidación de gobiernos demo-
cráticos, y con unos Estados suma-
mente débiles, caracterizados por 
la corrupción de las fuerzas de se-
guridad y los altos niveles de impu-

nidad, terminaron por convertirse 
en el ambiente ideal para la trans-
formación de estas pandillas de 
grupos delictivos juveniles en una 
organización criminal de carácter 
transnacional que no sólo se dedi-
ca a la extorsión y el secuestro, si-
no que además se encuentra vincu-
lada con el tráfico de armas desde 
EE.UU. hacia México y Centroamé-
rica, y de drogas e inmigrantes en 
sentido inverso, aprovechando las 
conexiones familiares que muchos 
de sus miembros aún mantienen en 
Norteamérica.

Maras y elecciones
Tan grande es la influencia de las 

Maras en Centroamérica (especial-
mente en El Salvador, Honduras y 
Guatemala), que las mismas son uti-
lizadas frecuentemente por los jóve-
nes de los estratos más bajos como 
un mecanismo de aceptación y as-
censo social, y son tan numerosos 
los miembros y es tan grande la po-

blación que resulta afectada por 
ellos (los ataques a autobuses son 
uno de sus crímenes preferidos), 
que cada vez que se avecina un pro-
ceso electoral terminan siendo el 

foco de atención de los candidatos 
que se dividen entre quienes abogan 
por políticas de mano dura hacia Las 
Maras y entre quienes deciden no 
referirse directamente a ellas.

Las Maras se organizan en 
“clicas”, células compuestas 
por jóvenes, en su mayoría 
del sexo masculino, prove-
nientes de los estratos so-
ciales más bajos, que han 
desertado de las escuelas, 
con antecedentes en el 
uso de drogas y el robo, 
y que ingresan a la misma 
por diversión. Para entrar a 
una Mara existen distintos 
rituales de iniciación cuyo 
común dewwnominador es 
la violencia. 

Generalmente, al querer in-
gresar a una clica de la Mara 
Salvatrucha se le exige al 
candidato que soporte 13 
segundos de golpiza. En 
este ritual llamado “brinca-
miento” el candidato debe 
pelear con tres pandilleros 
y en algunos casos con cin-
co. Una vez iniciado, su his-
torial de violencia y críme-
nes cometidos le permitirá 
ir ascendiendo dentro de la 
organización. Los símbolos 
de la Mara Salvatrucha son 
el numero 13 y las letras 
MS, que son tatuadas junto 
a otros símbolos, en dife-
rentes zonas del cuerpo. Lo 
mismo con el número 18, 
en el caso de la Mara Calle 
18; el tatuado del cuerpo, 
especialmente en partes 
visibles es una cuestión de 
jerarquía y actúa como re-
fuerzo de la pertenencia 
a la Mara y la pérdida de 
identidad como persona. 
Al ingresar a la Mara, el 
“marero” recibe un nuevo 
nombre o seudónimo, y así 
como marcan sus cuerpos 
las clicas recurren al graffi-
ti para demarcar las zonas 
bajo su control.

Organización 
y simbología
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2DA JORNADA
Trujillanos  vs.  Yaracuyanos
Carabobo  vs.  Estudiantes
Caracas vs.  Caroní
A. Venezuela  vs.  Monagas
Anzoátegui  vs.  Dvo. Táchira
Mineros  vs.  Dvo. Petare
Zamora  vs.  Real Esppor
CD Lara  vs.  Aragua
El Vigía  vs.  Zulia

FUTBOL NACIONAL DE PRIMERA DIVISIóN

Calendario  deportivo

Goleadores

Yan SALAZAR  3

Heiber DiAZ 2

antHonY URibE  1

Julio CESAR FERREiRA 1

Juan VELEZ 1

Franco ACoSTA 1

cristian CASSERES 1

antonio boADA 1

Juan MinA  1

Juan CARo  1

Tabla de Posiciones

TOrNeO CLaUsUra

Pos. equipo JJ JG Je JP GF GC Ptos.

1 El Vigía FC 1 1 0 0 4 0 3

2 Carabobo FC  1 1 0 0 3 1 3

3 Esppor 1 1 0 0 3 2 3

4 Trujillanos FC  1 1 0 0 2 1 3

5 Zamora FC 1 1 0 0 1 0 3

6 Yaracuyanos  1 1 0 0 1 0 3

7 Caracas FC 1 1 0 0 1 0 3

8 Zulia  1 1 0 0 3 0 3

9 Petare 1 0 1 0 0 0 1

10 Dvo. Anzoátegui  1 0 1 0 0 0 1

11 AC Mineros 1 0 0 1 2 3 0

12 Lara  1 0 0 1 0 1 0

13 Caroní 1 0 0 1 0 1 0

14 Monagas SC  1 0 0 1 0 1 0

15 Estudiantes FC 1 0 0 1 1 2 0

16 Aragua FC  1 0 0 1 0 1 0

17 Táchira 1 0 0 1 0 1 0

18 Venezuela  1 0 0 1 0 4 0

Futbol Español
Sevilla Vs Levante

FC Barcelona vs Racing

Valencia Vs Málaga

Sporting Vs At. Madrid

Almería Vs Osasuna

Getafe Vs Espanyol

Zaragoza Vs Deportivo

Real Madrid Vs Mallorca

Villarreal vs R. Sociedad

Athletic Club vs Hércules

Tabla de Posiciones

Equipo V E D Dif PTS

Barcelona 17 1 1 50 52
Real Madrid 15 3 1 30 48
Villarreal 12 3 4 18 39
Valencia 11 4 4 9 37
Espanyol 11 1 7 0 34
Atlético 9 3 7 8 30
Athletic 9 2 8 -2 29
Getafe 8 3 8 -1 27
Mallorca 8 3 8 -1 27
Sevilla 8 2 9 -5 26
Real Sociedad 8 1 10 -2 25
Hércules 6 4 9 -6 22
Dep. La Coruña 5 6 8 -11 21
Racing 5 5 9 -11 20
Osasuna 4 6 9 -8 18
Málaga 5 2 12 -17 17
Sporting de Gijón 3 7 9 -10 16
Zaragoza 3 7 9 -15 16
Levante 4 3 12 -11 15
Almería 2 8 9 -15 14

Goleadores

Pos Jugador Total

1  Cristiano Ronaldo 22
2  L. Messi 18
3  D. Villa 14
4  F. Llorente 11
5  Nilmar 10
5  Pedro 10
7  G. Rossi 9
7  D. Trezeguet 9
9  F. Kanouté 8
10  Aduriz 7

Historia de un cuervo
[CASA]
Al salir de su casa, Ignacio se fue caminando 
a su trabajo. Atravesaba el parque intentan-
do recordar con quién era su primera reunión 
del día, sólo estaba seguro de que sería con 
un señor en blazer, entre sus cuarenta y 
sesenta y algo de años, que ya había desa-
yunado, pero que le aceptaría un café, es 
decir, no tenía ni idea de con quién sería su 
reunión. 

cuentos de caminos
Watson Paulino C.

Todavía tratando de hacer memoria, su mirada 
se topó con un hombre sentado en uno de los ban-
cos del parque que tenía un cuervo en la cabeza. 
Se paró en seco, lo miró descaradamente dos se-
gundos, dio tres pasos, retrocedió y se acercó al 
señor del cuervo.

-Buenos días-, dijo Ignacio. 
-Buenos días-, dijo el hombre del cuervo.
-Supongo que está al tanto de que tiene un pá-

jaro negro en su cabeza -dijo de una vez Ignacio- 
¿No lo espantará?

-¿Para qué?- preguntó el viejo del cuervo. Ni 
que fuera una paloma. Esas sí dan asco. Pero, ¿qué 
me puede hacer un cuervo?... ¿Y si le ponemos un 
nombre? 

-Eso significaría que le pertenece-, observó Ig-
nacio, y se dispuso a seguir caminando cuando el 
viejo del cuervo le dijo que se sentara un rato. La 
curiosidad pudo más que la costumbre, e Ignacio 
se sentó.

-Gracias por sentarse. Creo que no le pondré nom-
bre, no quiero que me pertenezca, implicaría respon-
sabilidades que no quiero asumir, como alimentarlo y 
cuidarlo si se enferma. A mí me gusta así, si quiere ve-
nir a posarse que venga, si no, que no venga. 

-Pero... ¿No cree que un día, contra su volun-
tad, le dolerá si el cuervo no aparece? Significaría 
que sin quererlo habría creado algún tipo de lazo 
con el animal”. 

Estaba hablando de cuervos domesticados, eso 
no podía ser normal.

-Sí me dolería un poco, pero no puedo quitar-
le su libertad, porque como dijo Cervantes a tra-
vés de su querido Don Quijote, “el cautiverio es 
el mayor mal que puede venir a los hombres”. No 
puedo obligar al cuervo a quedarse conmigo. Ha-
blando de Don Qujiote, se me acaba de ocurrir 
algo. Usted es una pareja ideal para esta aventu-
ra.

Se volteó a ver a Ignacio directamente a los 
ojos.

-¿No quiere acompañarme a vivir en un libro?
Ignacio se levantó automáticamente del banco. 

El viejo estaba loco, quién lo mandó a avisarle que 
un ave negra se posaba sobre su cabeza, tenía que 
haber asumido que no era normal desde el prin-
cipio.

-No estoy loco -dijo el viejo resignado-. Sé que 
eso es lo que está pensando, pero mire, le expli-
co por qué es verdad.

Separó su espalda del banco y le agarró un hom-
bro a Ignacio. 

-Escucha, amigo, es cierto simplemente porque 
es demasiado bello para ser mentira. Cuando las 
personas dicen que algo es demasiado bueno para 
ser verdad es porque tienen una inquietud incons-
ciente, o incluso una certeza, que lo que están ha-
ciendo, o aquello que poseen quizá no llegue a du-
rar ni un millón de segundos. Tienen miedo de per-
der su felicidad recién ganada. Pero con esto es di-
ferente, porque es tan bello, que no da pie a la duda, 
ya que es prácticamente un absoluto, así que tiene 

que ser verdad. ¿No cree?
Ignacio negó con la cabeza.

-Para nada, porque es imposible y punto. 
Respondió Ignacio rotundamente.
-Pues déjeme contarle la siguiente historia...
Ignacio era muy educado y se dispuso a escu-

char la historia del viejo, la cual no le interesaba 
en lo más mínimo.

-Siempre quise vivir en una obra de arte -em-
pezó el viejo-simplemente porque el arte no es 
una copia fidedigna del  mundo, sino que toma lo 
que quiere, ya sea para hacerlo más hermoso o 
más grotesco. Después de tomar la decisión de 
que sí quería vivir en una representación, tenía que 
decidir en qué cuadro vivir... Parte más difícil.

-Me imagino. 
Dijo Ignacio algo burlonamente.
-Sí, sí -aseguró el viejo sin captar la indirecta- 

porque te puedes arrepentir del cuadro que es-
cogiste y yo no estaba seguro si sabría regresar. 
Para hacerle la historia corta, escogí un cuadro 
muy famoso... muy, muy famoso... Las  Meninas, de 
Diego Velázquez. ¡No se le ocurra jamás vivir en 
un cuadro!... Sobre todo si no representa un es-
pacio abierto.

-¿No me acaba de decir que no hay nada como 
vivir en una obra de arte?

 -Sí -respondió el viejo mientras el cuervo pi-
coteba su cabeza- pero no sólo los cuadros son 
arte. El problema de vivir en un cuadro es que en 
ellos no hay tiempo, te representan una única es-
cena, que puede ser la mejor, pero eventualmen-
te te hartarás y querrás salir. Eso fue lo que me 
pasó a mí. Así que, amigo, le reitero mi propuesta 
de ir a vivir en un libro. En los libros sí existe esa 
cuarta dimensión que es el tiempo.

Ignacio no podía creer que el viejo en verdad 

creyese su propia historia. Y ya fuera por compa-
sión o por curiosidad, se levantó y caminó con él. 
El cuervo se posó ahora en su hombro. Alivio pa-
ra Ignacio, así no llamaba tanto la atención.

Le gustó ver que nadie reparaba en el cuervo 
mientras caminaba con el viejo. Tras unos minutos 
de caminata, llegaron a una librería. Al llegar el vie-
jo se paró en la entrada y le dijo a su compañero:

Decidí que acompañaremos en sus aventuras a 
un hombre que nos iguala en locura... Lucharemos 
codo a codo con Don Quijote. Ignacio saltó:

 -¿Nos iguala en locura? ¿Qué estoy haciendo 
aquí? Lo felicito por su oratoria, porque hizo que 
yo, la persona más incrédula del mundo, me digna-
ra a acompañarlo a esta librería para buscar un li-
bro donde vivir. No puedo seguir perdiendo el 
tiempo aquí. Los dejo a usted y a su cuervo. 
Adiós.

 El viejo lo miraba tranquilo.
-Pues váyase si quiere, pero sí le digo que si San-

cho se quijotizó y terminó por creer todo lo que 
decía su amo, usted también puede. Pero le infor-
mo algo: usted, amigo mío, está tan loco como yo.

-¿Le parece?- Preguntó Ignacio muy molesto y 
ya dispuesto a irse.

-Lo sé, porque además de usted y yo, nadie en 
esta calle puede ver al cuervo que justo ahora me 
está picoteando la camisa.

Ignacio se sintió derrotado. Era verdad, ni en el 
parque, ni mientras caminaban, nadie dio muestras 
de ver al cuervo negro. El viejo entró a la librería 
e Ignacio siguió el camino a su trabajo. Entonces 
el cuervo se posó en su cabeza. Todavía hoy no lo 
ha dejado, y así será hasta que otro de nosotros 
lo vea también. Suerte.
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Porsche 918 RSR
El nuevo auto de competencia de la marca de Stutt-

gart es el resultado de la combinación entre la tecno-
logía híbrida del 911 GT3 y el diseño del 918 Spyder. 
El flamante bólido continuó la gran tradición de ca-
rros de carrera de larga distancia de la empresa. 

El Porsche 918 RSR es impulsado por un motor 
V8 que desarrolla 563 HP (55 más que el 918 Spyder) 
que trabaja en conjunto con dos motores eléctricos 
que aportan 201 HP. Esta demostración de poder 
deja a las claras el gran desarrollo conseguido por 
la automotriz alemana en materia de nuevas tecno-

logías mixtas. 
El exterior del auto respeta al del Spyder, aunque 

ha r ecibido algunos cambios como el agregado del 
techo. Además presenta un “look” mucho más com-
petitivo, con elegantes líneas dominadas con pode-
roso pasos de rueda, tomas de aire dinámicas, un 
ventilador a la vista ubicado sobre el propulsor y un 
spoiler trasero aumentado. 

El interior cuenta con un equipamiento de avan-
zada que incluye una pantalla digital y un tablero de 
control que permite al conductor conocer todos los 

datos relevantes del vehículo. En vez de asiento pa-
ra el copiloto, el 918 RSR lleva en ese lugar el siste-
ma que permite regenerar la fuerza del frenado en 
energía adicional para una mayor potencia (sistema 
ya utilizado en el 911 GT3 R Hybrid). 

Los técnicos de Porsche consideran a este mo-
delo como un laboratorio en el cual pueden pro-
bar las nuevas tecnologías desarrolladas pensando 
en las creaciones futuras. Esto no quita que el ca-
rro no vaya a participar en alguna competencia du-
rante este año. 

Detroit 2011:

Honda CR-Z
Puede que te sorprenda ver en está lista al CR-Z Hybrid pero ade-

más de otorgar un alto rendimiento de combustible (13.1 km/l en ciu-
dad y 15.7 km/l en carretera con transmisión manual o 14.88/16.5 res-
pectivamente con caja de cambios automática) este “hatchback” de dos 
asientos es una bala en modo Sport, lo cual incrementa la respuesta del 
tren motriz por ser eléctrico y de combustible. Es prácticamente un au-
to deportivo amigable con el ambiente, tiene tracción delantera con tres 
modos de manejo: Sport, Normal y Económico. Cuenta con aire acon-
dicionado y sistema de navegación.

Mercedes-Benz 
Ciento once (C111) de GWA Tuning

Se trata del modelo 
conceptual que hace 40 
años revolucionó el 
mundo automotor con 
su motor Wankel Die-
sel. Pocos prototipos 
fueron construidos pero 
nunca fue lanzado como 
modelo de producción.

La idea de la empre-
sa es realizar una sola 
unidad de este deporti-
vo, que cuenta como su 
marca más distintiva las 
alas de gaviota características de varios modelos de Mercedes-Benz.

Más allá de su imagen retro, el vehículo será desarrollado con técnicas mo-
dernas tales como el uso de aluminio en la carrocería, que permite un peso to-
tal cercano a los 1.400 kg. El carro será propulsado por un motor M120 Merce-
des V12, que eroga 408 HP y llevará acoplada una caja manual de seis cambios, 
especial Cima H. El impulsor estará a plena vista gracias a un vidrio en la parte 
trasera del bólido.

Debido a lo icónico del modelo GWA ha decidido realizar modificaciones pe-
ro respetando el alma del original.

El año pasado fue rediseñado pero para el 2011 los cambios son 
principalmente mecánicos. Tiene un nuevo motor V6 de 305 hp que 
otorga 13.1 km/h con transmisión automática. Además, para la ver-
sión GT se ofrece un V8, 5 L y 412 hp mientras que para la Shelby 
GT500 se tiene un V8 supercargado, fabricado de aluminio, con una 
potencia de 550 caballos. 

Existen versiones Coupé o Convertible, la transmisión es manual 
o automática, de seis velocidades, y para la versión Coupé se tendrá 
la opción de tener techo de vidrio.

Sueños eróticos...
Después de entrevistar a varias candi-
datas, decidí contratar como mi secre-
taria a una muchacha de 22 años, muy 
inteligente. el día de la entrevista, a fin 
de verme “profesional”, no me fijé mu-
cho en ella. Pero ¡cuál sería mi sorpresa! 
cuando entró a mi oficina, su primer día 
de trabajo, me di cuenta de su hermoso 
cuerpo: caderas “generosas”, como me 
gustan, y una buena proporción trasera. 
Así era mi nueva secretaria. 
Durante los tres primeros meses 
los pasé admirándola cuando la veía 
caminar hacia su escritorio. en la oficina 
sólo estamos ella y yo, así que no tenía 
reparos en mirarla, siempre y cuando 
ella no se diera cuenta. sin embargo, 
nuestras conversaciones se fueron 
haciendo cada vez más personales, y las 
indirectas… más directas. 
Un día, cuando me entregaba unos 
cheques para firmarlos me levante de 
improviso, choqué con ella y los cheques 
cayeron al suelo; nos agachamos para 
recogerlos y al levantarnos, de manera 
simultánea, quedamos muy juntos, 
frente a frente, mirándonos, y sin pen-
sarlo dos veces nos besamos. 
era la primera vez que me besaban así, 
sólo con los labios, sin usar la lengua. 
Yo sentía su calentura y su emoción. 
entonces comencé a besarla frenética-
mente mientras mis manos recorrían su 
espalda y bajaban hasta sus caderas. 
ella se fue soltando cada vez más y se 
dejaba acariciar a mi antojo, lentamente 
y por un largo rato hasta que levanté 
su blusa y comencé a desabrochar sus 
ajustados jeans. sólo se escuchaban sus 
gemidos de placer. La llevé al sillón de 
cuero, en el sitio más íntimo de mi ofi-
cina, y terminé de quitarle la ropa toda la 
ropa. entonces me dijo: “soy virgen, ¿me 
va a doler?” Le contesté a lo venezolano: 
y te va a gustar. Me costó penetrarla. 
Después lo hicimos todo el día.
Desde entonces arreglo mi agenda para 
terminar el trabajo al medio día. Pasa-
mos las tardes leyendo sobre digitopun-
tura erótica… y practicando.

Mi hermosa secretaria

Ford Mustang
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